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NOTA D E LA D I R E C C I O N 
Nuevamente nos han jugado una mala pasada nuestros equipos informáticos en los artículos 

de nuestros colaboradores D. Julio Valdeón (pág. 16 y 17) y D. Jesús Salamanca (pág. 18 y 19) al 
no salir íntegros sus textos en nuestro número anterior, por lo que reproducimos nuevamente 
estas colaboraciones, pidiendo disculpas a nuestros colaboradores y lectores. 
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E D I T O R I A L 

MUS O DOMINÓ 11 
o B 

El Presidente de nuestra Comunidad D. Juan José Lucas Giménez ha sorprendido a propios y extraños con sus 
declaraciones a un medio local "Voy a jugarme un ordago en dos años para dejar la Comunidad como he soñado" era 
el titular de portada del Diario de Valladolid. 

De estas declaraciones pueden sacarse muchas conclusiones, y más esta Tribuna que, como es sabido, es de 
reflexión, pensamiento y opinión. Una vez reflexionado sobre las palabras del Presidente, opinaremos constructivamente 
desde nuestra hornada subjetividad. 

Extraño es que a estas alturas D. Juan José cambie fichas por cartas Quego de envite y farol) cuando todos creíamos que era un consumado 
jugador de dominó. Realmente nos sorprende que se haya aficionado al mus, aunque quizás haya cambiado para sorprender al Pte. Aznar con al
guna jugada clave ¿tendrá nuestro Presidente en sus manos cuatro reyes coincidiendo con el 25 aniversario de nuestro actual monarca? Claro es
tá que, hace falta saber también si el Sr. Aznar va a aceptar la partida; de ser así, ¡ojo! que no le apague el farol, porque en el mus ya se sabe que los 
faroles dejan de alumbrar en cuanto se descubren las cartas ¿o ha escrito el libro del mus, y tiene todo b^jo control? 

Por otra parte y sin entrar aquí y ahora en valoraciones más profundas de estas declaraciones, que tiempo habrá si llega el mo
mento, hemos de decirle a nuestro Pte. que agradecemos que lea nuestra Tribuna (esto ya lo intuíamos), que es la de todos, y que se haya con
tagiado de nuestro pensamiento y de nuestro proyecto, pues sus declaraciones son un claro ejemplo de lo que se viene transmitiendo desde es
ta Tribuna de Castilla y León. En fin "nunca es tarde si la dicha es buena". 

Pero hay que hacer una maíización Sr. Pte; en esta Comunidad aunque Vd. no lo crea, no es, ni va a ser necesario que transcurra una generación 
para consolidarla como Región, porque habrá podido comprobar el grado de colaboración, en calidad y cantidad de esta Tribuna desde to
das las condiciones sociales, académicas, eclesiásticas, políticas, etc. ¿qué cree Vd. que están haciendo en esta TVibuna? Estamos haciendo Región 
desde hace ya tiempo. Otra cosa es que los adláteres que Vd. tiene no se hayan dado cuenta porque estén en otra onda, y crean que estamos jugando 
a no sé qué. Pues no, estamos trabajando para hacer Región. Estamos intentando ayudar, no a derribar ni a construir, a nadie ni a nada. Presidente, 
vd. parece haberse dado cuenta: sus declaraciones son justamente nuestra línea editorial. Esta Tribuna Y Vd. lo sabe, está haciendo una gran labor 
en este sentido, y la respuesta es magnífica. Como verá ya existe el caldo de cultivo; ahora hace falta que engrase la maquinaria, pero con nues
tra gente, con nuestras empresas, no vayamos a dejar que otros hagan lo que debemos hacer los de esta tierra y se produzcan imágenes como las 
que se han producido en ARPA e INTUR. Nosotros "lavamos la ropa en casa", para no dar oídos a sordos, y si es necesario se lo demostraremos 
a los castellanoleoneses, porque bien es verdad que una cosa es predicar y otra muy distinta dar trigo. 

Como verá, nosotros seguimos haciendo "patria", pero no se preocupe, como españoles ¡faltaría más! Y como Vd. mismo reconoce en su 
entrevista "¿seremos capaces de apreciar suficientemente lo propio? ¿será posible que seamos profetas en nuestra tierra?" Vd. es conoce
dor de que buenos y emprendedores profesionales han tenido que abandonar estas tierras por falta de ayuda y atención, lo sabe, e igualmente sa
be que se está prestando más atención a lo de fuera, cuando no revierte beneficios, sino que vienen a por ellos. Habla de no sentir envidia del car 
talanismo y.de sus empresarios de sentimiento arraigado. Pues verá Sr. Presidente, ese sentimiento es lo que ha hecho que sea una de las comu
nidades puntera y emergente; y envidia, lo que es envidia no tenemos, pero sí añoramos sus infraestructuras, su economía, la defensa de su cul
tura, etc.. El mal endémico de esta Región proviene de algunas de sus instituciones que no defienden lo nuestro y estamos a su disposición pa
ra demostrárselo, y esto no es un farol, se lo aseguramos, y que conste que defender lo nuestro no es ninguna "paletada". 

Finalmente no sabemos si el Sr. Lucas será capaz de conseguir el sueño que dice añorar, porque nosotros creemos que es un sueño (de 
momento 5 km. de AVE no dan para soñar mucho). Ojalá lo consiga, porque será bien para nuestra tierra y para nuestras gentes. Por nosotros no 
ha de quedar. 

Y... siga leyendo esta Tribuna, porque al final todos queremos lo mismo, aunque algunos se empeñen en no admitir nuestra libertad, 
¡claro! "los demócratas de toda la vida" 

Como verá Vd. tiene la palabra.... Lo nuestro es Castilla y León. Vds. dirán... 
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La Constitución y los Estatutos 

M a n u e l E s t e l l a H o y o s 

P r e s i d e n t e de l a s C o r t e s 

A l analizar la Constitución 
Española en su vigésimo 
segundo aniversario des
de un punto de vista re
gional, nos encontramos 

con que su importancia radica en 
las aportaciones que el capítulo 
VIII añade al orden internacional o 
de Derecho Comparado. 

Puestos a homologar el 
Derecho español surgido de la 
Constitución y más concreta
mente su vertiente de organiza
ción territorial se ha acudido a fór
mulas tales como el federalis
mo, confederalismo, la unión de 
estados, o el estado regionaliza-
do. De estas fórmulas es claro que 
todas se caen por su propio peso, 
excepción hecha del federalismo 
que sugiere cierta similitud. Ni 
existen estados previos a confe
derar, a federar o a unir, ni el cen
tralismo regionaliza sus compe
tencias constitucionales por la vía 
de la delegación. 

P o r ello me atrevo a asegurar 
que España ha realizado con la 
Constitución de 1978 una impor
tante aportación al Derecho in
ternacional generando una nueva 
fórmula de organización territo
rial que ha de denominarse 
Estado de las Autonomías. 

Exis ten voluntades que pre
tenden homogeneizar este Estado 
de las Autonomías con regímenes 
federales, tales como el nortea
mericano, el suizo o el alemán. 
Nada más lejos de la realidad. El 
artículo 149 establece la primacía 
de la norma estatal sobre la de las 
CC.AA y el carácter supletorio del 
derecho positivo estatal sobre el 
autonómico. Justamente lo con-

— 

trario de lo que ocurre en los es
tados verdaderamente federales. 

Es ta prevalencia del Derecho 
estatal y su carácter supletorio so
bre el autonómico es, quizás, la 
clave para negar la teoría del fe
deralismo, aseverando la aporta
ción española al derecho interna
cional. 

C i e r t o es que los diversos 
Estatutos de Autonomía conviven 
en fundamentalidad con la propia 
Carta Magna, formando lo que mu
chos denominan como "bloque 
constitucional", pero no lo es me
nos que estos Estatutos proceden 

precisamente del hecho constitu
cional. Primero fue la Constitución 
y, en áu virtud, surgieron los esta
tutos de autonomía. Obsérvese el 
carácter centrífugo del proceso, 
diametralmente opuesto al cen
trípeto del federalismo o del con
federalismo. 

P o r otra parte, quienes se re
fieren al "bloque constitucional" 
tratando de equiparar los estatu
tos a la propia Ley de Leyes, incu
rren en un error fundamental. El 
término surgió en Francia y con 
él se trataba de unificar una serie 
de textos legislativos básicos pero 
que no se habían incluido en le 

texto constitucional de 1958. 

E n España se pretende adap
tar esa equiparación formal de 
normas a partir de la Ley Orgánica 
del Tribunal Constitucional que 
establece la obligación de consi
derar con similar rango, además 
de los preceptos constitucionales, 
las normas que se hubiesen apro
bado para delimitar las compe
tencias del Estado y de las CC.AA 

Visto fríamente este texto le
gal, parece que se equiparan los 
estatutos con la Constitución, sin 
embargo, la propia LOTC habla de 
que así se hará para apreciar la 
conformidad o disconformidad de 
la norma con la Constitución. Es 
decir, no puede caber duda algu
na ante la primacía de la Carta 
Magna sobre el resto del "bloque 
constitucional", compuesto, ade
más de por los estatutos, por una 
larga serie de normas de rango 
subconstitucional. 

T a l interpretación no debe lle
vamos a concluir el debate ase
gurando que la Constitución es
pañola es una norma rígida. Las 
modificaciones (escasas, pero ha
bientes) sufridas a lo largo de es
tos cuatro lustros indican lo con
trario. Y así debe ser para que las 
generaciones sucesivas, después 
de comprobar que la vida de una 
norma no está hecha de lógica si
no de experiencia, hayan realizado 
tantas modificaciones que los lla
mados "padres constituyentes" no 
reconozcan su creación con el 
transcurso de un larguísimo pla
zo temporal. 

E s t a flexibilidad normativa 
es la base para ampliar el techo 
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competencial establecido hoy por 
el artículo VIII si así se considera
se oportuno. Entiendo que no es 
necesario defender posturas so-
beranistas que, como se ve, no 
conducen sino al crimen y a la ex
torsión cuando se llevan a actitu
des radicalés. 

E i terrorismo, sí, es la lacra 
que soporta el pueblo español, pe
ro no resulta, en absoluto, legíti
mo apoyarse en su existencia para 
sobrepasar el orden constitucio
nal. Cari Schmitt aseguraba que 
una Constitución se destruía cuan
do cambiaba el siyeto del poder 
constituyente. Pues bien, el siyeto 
del poder constituyente y funda
mento de la Constitución no es en 
España sino el pueblo español, ti

tular de la soberanía nacional y 
sustento de los poderes del Estado 
y, en su virtud, de los poderes au
tonómicos. 

E n palabras de S.M.el Rey, la 
Constitución Española ampara y 
desarrolla un marco amplísimo de 
libertades y derechos individua
les y colectivo. Quisiera añadir que 
los principios fundamentales de 
nuestra Ley de Leyes son el interés 
general de España y la solidaridad 
entre todos los ciudadanos. 

Mientras no se produzcan mo
dificaciones sustanciales, cabe en 
su espíritu toda reivindicación po
sible, siempre que no se concul
que el citado artículo 149 o el 139, 
donde se expresa la igualdad de 

los ciudadanos. Tal principio, co
mo mantiene Jiménez de Parga, 
ha de entenderse en su sentido so
lidario, nunca expresando unifor
midad, pues en tal caso no podrían 
existir las CC.AA. El Tribunal 
Constitucional entiende que este 
artículo significa que el Derecho 
de las CC.AA. ha de proyectarse 
sobre los individuos a partir de cri
terios estrictamente territoriales, 
esto es, sin atención al origen ét
nico y otras circunstancias seme
jantes de los ciudadanos residen
tes en el territorio. 

Pero si cupiese alguna duda so
bre la subordinación del Derecho 
autonómico al Derecho estatal, no 
hay más que acudir al artículo 156 
de la Norma Fundamental en el que 

se somete la autonomía financiera 
de las CC.AA. al imperativo de la 
coordinación con la Hacienda es
tatal y de la solidaridad entre to
dos los españoles. 

P o r todo ello sigo insistiendo 
en que existe, sí, un bloque consti
tucional compuesto por otras nor
mas además de la Constitución 
(los Estatutos de autonomía, pri-
mordialmente), pero que éstas se 
subordinan a ella estableciéndose 
en España un Estado de las 
Autonomías, no homologable con 
otras fórmulas internacionales his
tóricamente conocidas por lo que 
se aporta una idea nueva a la so
lución de problemas más o menos 
acuciantes en distintos países en 
orden a la organización territorial. 
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.:. La palabra 
A r a c e l i S i m ó n 

o sé que estará fra-

N guándose en mis 
adentros, no lo sé, ni 
lo quiero saber, pero 
soy consciente que 

es algo grande. Digo esto porque 
escucho ruidos, llantos, pugnas, 
derrotas, punzadas que atravie
san su delgado borde, tintineos 
raros. Sentimientos, palabras. 
Atenta, expectante, para ver si 
capto algo concreto, para plas
marlo en mis renglones, aunque 
sean de incoherencia, de ficción, 
pero no puedo. No consigo cen
trarme. Solamente he sacado una 
clara conclusión, son ideas abi
garradas que luchan por solidifi
carse y salir, en texto o poemas, 
cantar, beber aire. Suben, b^jan, 
tendidas o empinadas, inclinán
dose por uno u otro lado. Llegan 
a veces a empicarse. 

Saltan como platinados peces, 
brillan como piedras de colores. 
Son tan hermosas que quisiera 
ponerlas todas. Son espuma, me
tal, escarcha, algodones de sua
vísima textura, pequeños e invi
sibles trocitos de caricias, som
bras, huellas, crepúsculos, ama
necidas. Intento agarrarlas al vue
lo cuando van zumbando y las 
atrapo, las pelo, las retengo y las 
siento cristalinas, vibrantes, ve
getales, ebúrneas, aceitosas, co
mo frutas, como ágatas, como al
gas insípidas, dulces, amargas. 
Las miro, me miran, las hablo y 
contestan, a veces insolencias, te
mores, gustos o ganas. 

A punto de comenzar mi poe

ma. Ahí están seleccionadas ya, 
ordenadas por colores, como es
talactitas, como pedacitos de ma
dera bruñida, como carbón, co
mo restos de un naufragio, rega
los de una caprichosa ola, o lan
zadas en un paracaídas deseosas 
de salvarse de la catástrofe anun
ciada y temida. 

Amo las palabras, tanto, tanto, 
que las adhiero, las persigo, las 
muerdo, las derrito. Soy apasio
nada y a veces, llego a besarlas. 
Vocablos amados que ayudáis a ex
presar, a mostrarme tal cual soy. 

No, no debéis preocuparos, aun
que una idea entera puede cam
biar por el mero hecho de trasla
dar de sitio una palabra, por sen
tarse como una princesa adentro 
de una frase que no esperaba, pero 
casualmente la llamó y obedeció. 

Tienen todo aquello que pue
den tener los cantos rodados que 
arrastran el cauce de un río, de 
tanto transmigrar de patria en pa
tria, de tanto ser raíces, antiquí
simas o recientísimas. Viven en 
verdaderas tumbas de cristal 

Encrespadas o amortiguadas 
por la clara evidencia donde re
posan. 

Las palabras, tragan, devoran 
situaciones, tertulias, congresos, 
religiones, pirámides, tribus col
madas de razas de cualquier na
cionalidad. Por donde pasa un re
baño de palabras suele quedar 
arrasado... 

La riqueza de palabras conlleva 
riqueza de espíritu, plenitud de al
ma. A los bárbaros se les caían de 
las botas, de las barbas, de los yel
mos, de las herraduras de sus ca
ballos. ¡Oh palabras! ¡Oh! 
Piedrecitas luminosas que hacéis 
resplandecer un idioma o lengua. 

Soy primaria, aunque rica en 
palabras efectivas, ardientes. 

QUE NADIE JAMAS TOQUE... 

Que nadie jamás toque el polvo de mi mesa 
que nadie lo acaricie, que nadie lo amanezca, 

que nadie lo sonroje, dejadlo que recrezca 
con todos los rincones de tantas horas muertas. 

E n ti apoyé mis brazos de fardos y colmenas 
y navegué imposibles con ojos de verda. 
En tu perfil cansado de surcos y de tierra 

dejé todos mis sueños oliendo a madreselvas. 
E l polvo son sudores cuajados de sorpresas 

y ríos como mares y bosques con mil puertas, 
son nubes y raíces, tantas palabras viejas. 

Es sombra, son faroles, cumplida sementera. 
Que nadie jamás toque el polvo de mi mesa 

que só lo es de suspiros y sangre siempre fresca 
que grita enardecida y nadie la recuerda. 

Que siga carcomido oliendo siempre a estrellas. 
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E n d e f e n s a d e l o n u e s t r o 

Godofredo Garabito 
Escritor 

ormalmente uno nace en el lugar de-

N seado por sus padres, así como uno 
muere, también normalmente, don
de uno desea. 

Si Gante fue la cuna de Carlos I 
de España y V de Alemania, Yuste se convirtió, 
por expreso deseo del Embajador, en el lugar 
donde quiso morir y donde fue enterrado, aun
que más tarde fueran trasladados sus restos al 
Panteón de Reyes en el Escorial. 

Estamos conmemorando los quinientos años 
del nacimiento del Emperador y lamento ma
nifestar que a pesar de la gran exposición que 
este otoño se está celebrando en la Ciudad 
Imperial de Toledo y en otras ciudades espa
ñolas, no es menos cierto que otros países eu
ropeos han dado mayor esplendor a esta efe
mérides. Parece como si España siguiera ma
nifestando cierto pudor ante esta época en la 
que en el decir popular uno se ponía el sor. 

Este vasto imperio recayó sobre Carlos a tra
vés de las herencias más significativas de su 
tiempo, dado que se acumuló sobre sus hom
bros el patrimonio de cuatro importantes di
nastías. De su abuelo paterno, el Emperador 
Maximiliano I , heredó los territorios centroeu-
ropeos del Archiducado de Austria, aparte de 
los derechos al Imperio Alemán, vinculado des
de hacia más de un siglo a los Habsburgo. De 
Doña María de Borgoña, su abuela paterna, re
cibió el conjunto de Estados dispersos que 
Carlos "El Temerario" pretendió integrar en un 
Reino de Lorena, tales como los Países B^jos, 
Flandes, Brabante, Luxemburgo y el Franco 
Condado, además de los derechos a la Borgoña 
que estaba en manos de Francia. Por la parte 
aragonesa y castellana, recibió de su abuelo 
Femando el Católico, los Reinos de la Corona de 
Aragón, Navarra, Sicilia, Nápoles y varias pla
zas en el norte de África. Igualmente heredó por 
parte de su abuela materna Doña Isabel la 
Católica, los Reinos de Castilla, otras plazas afri
canas, las Canarias y las Islas y tierra firme de "la 

ú 
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Carlos I, aunque nació flamenco 
murió español 

mar océana, descubiertas e por descubrir". Es 
decir un Nuevo Mundo, aún en ciernes. 

Como se desprende de estas breves notas, 
sobre el joven Carlos pesa una enorme res
ponsabilidad de gobierno. Hemos de tener en 
cuenta que cuando contaba 6 años de edad 
(1506) fue Duque de Borgoña; en 1516 Rey de 
Castilla y Aragón; en 1519, Emperador de 
Alemania y Archiduque de Austria y soberano 
de todas las posesiones españolas en Italia, 
África y América. Igualmente significaremos 
que en la primera visita que hace a España, sin 
saber hablar el castellano, se enfrenta ante el 
gran dilema de como las Cortes de Castilla, 
Aragón y Cataluña le reconocen como Monarca 
pero resistiéndose a sus exigencias. Así las co
sas su reinado no fue nada fácil a pesar de su 
formación como Príncipe Renacentista y tener 
una idea clara de Europa. 

A las costas españolas llegaría Carlos por 
primera vez el 8 de septiembre de 1517 desem
barcando en Villaviciosa y 39 años después en 
otro septiembre (1556) arribaría en Laredo co
mo el último vi^je por mar en su vida, dado que 
desde allí emprendería camino a Yuste como 
lugar de su última morada, destacando como, si 
en su primer vi^je llegaba lleno de vida y de po
der ahora al arribar nuevamente en las costas 

del norte español estaba viejo, cansado y so
bre todo desposeído de todo aquello que du
rante 40 años le había permitido ser el Monarca 
más poderoso de Occidente. 

Sobre sus augustas espaldas pesaba aquella 
ceremonia que tuvo lugar el 25 de octubre de 
1555 cuando despojado de todo liyo, vestido 
de negro, luciendo sobre su pecho como único 
testimonio de su grandeza el collar del Toisón de 
Oro, el Palacio de Bruselas que cuarenta años 
atrás había sido testigo de haber asumido el 
Señorío sobre Los Países B^jos, en esa tarde el 
Embajador abdicaba y en su nostálgico discur
so citó expresamente los nueve viajes que hi
zo a Alemania, los seis a España, los cuatro a 
Francia, las dos veces que fue a África y otras 
dos a Inglaterra, sus tres navegaciones por el 
Atlántico y ocho por el Mediterráneo. Ahora y 
desde Laredo, emprendería viaje a Yuste. 

El 21 de septiembre de 1558 Yuste se convir
tió en el gran catafalco de Occidente y el 
Emperador se hizo eternidad en tierras espa
ñolas. Por ello y en defensa de lo nuestro Carlos 
I de España y V de Alemania aunque naciera en 
Flandes, nadie nos podrá quitar el orgullo de 
que su ferviente deseo de morir en España nos 
permita ser ese eje entorno al cual el siglo XVI gi
ra con sus luces y sus sombras. 
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Pequeña propuesta 

" ¿ P o r q u é c a d a c o m u n i d a d 

o ente a u t o n ó m i c o n o h a c e 

s u l i b r i t o de F o r m a c i ó n d e l 

e s p í r i t u de l a c o m u n i d a d , y 

en é l p o n e lo que se le a n t o j a , 

y luego se e s t u d i a l a h i s t o r i a 

p o r f u e r a a p a r t e ? ". Es u n a 

p r o p o s i c i ó n h o n e s t a , f á c i l 

de p r a c t i c a r , y n o p u e d e s e r 

m á s c o n c e s i v a y d i a l o g a n t e 

J o s é J I M E N E Z L O Z A N O 

Premio Nacional de las Letras Españolas 

lo mejor quedaríamos iluminados, 

A y no poco seguramente, si ante las 
largas, recias, e incluso increíbles y 
demenciales discusiones que se 
han dado, y se darán, en tomo a las 

humanidades, y más en concreto al estudio de 
historia, hacemos algunas recordaciones que 
me parecen muy oportunas. Sin ir más allá, 
hasta de ayer mismo por la mañana, como 
quien dice. 

E n mis tiempos de estudiante, había por 
ejemplo una asignatura -de la sección de "Las 
Marías" que eran una imposición política, y 
por eso mismo quedaban disminuidas de con
sideración y prestigio de antemano aunque no 
se lo mereciera alguna de ellas- que se llamaba 
"Formación del espíritu nacional". En realidad 
era, como no podía ser menos, una especie de 
suma y catecismo laico, y abarcaba historia y 
doctrinas sociales y políticas del pasado, pa
ra desembocar en la teoría de que todo aquel 
pasado había sido de tiniebla o errores ma

yúsculos, y en la magnificación de la bondad de 
lo entonces presente. Y, para eso, había que 
hacer sus apaños, naturalmente; y así, la 
Ilustración era, por ejemplo, mala cosa, y el si
glo XIX existía malamente, e incluso se insi
nuaba que debía no haber existido, y había 
también un cierto tufillo antimonárquico y des
de luego antiliberal, y cosas así. Y entonces su
cedía algo muy curioso. 

Sucedía que también estudiábamos histo
ria, y en mi caso y el de mis compañeros llegó 
a ocurrir incluso, un año, que el mismo profe
sor de historia lo era también de Formación 
del espíritu nacional, lo que inevitablemente 
presentaba una situación esquizofrénica de to
do punto, por la sencilla razón de que lo que 
en clase de historia se decía, en más de una 
ocasión, era exactamente lo contrario de lo 
que en clase de Formación del espíritu nacio
nal se aseguraba; y todavía peor, que si uno 
contestaba en clase o en los exámenes de his
toria con las respuestas que había aprendido en 
clase de Formación del espíritu nacional, se le 
suspendía sencillamente, o, además de sus
penderle se le decía: "Eso es política. Aquí es
tudiamos historia"; y, si esto ocurría en clase o 
exámenes de Formación política, se le advertía: 
"Eso es historia. Aquí no se meta en esos di
bujos". ¿A qué carta nos quedábamos? 
Aprendimos a distinguir, sencillamente. 

D e manera que no se daba la esquizofre
nia; con una sola advertencia de estas que digo 
nos percatábamos -porque un muchacho se 
percata enseguida del juego de las personas 
mayores- de que la Formación del espíritu na
cional era algo que había que decir para apro
bar, y lo de la historia era algo que había que 
aprender para saber. Todo un matiz importan
te, y, gracias al cual, aprendimos a tomamos 
en serio la historia, y bastante menos, o nada, 
a las políticas. Pedagogía excelente, por cierto. 

mantinismos de este momento quizás se pu
diera hacer, siempre con ánimo constructivo, 
claro esta, la proposición siguiente: "¿Por qué 
cada comunidad o ente autonómico no hace 
su librito de Formación del espíritu de la co
munidad, y en él pone lo que se le antoja, y lue
go se estudia la historia por fuera parte? Es 
una proposición honesta, fácil de practicar, y 
no puede ser más concesiva y dialogante. 

A fin y al cabo, desde tiempo inmemorial, 
las historias locales siempre han estado llenas 
de maravillosismos, de hechos grandiosos, y 
genealogías junto a las que la genealogía de 
los dioses de Hesíodo es una historia de pa
lurdos; pero ¿a quién podían y pueden ofender 
cosas tan relucientes e inocentes? A nadie. Y 
sin embargo, ofrecen, desde luego, un buen 
material para los discursos públicos, y oca
siones solemnes; e incluso para sentir el legí
timo orgullo local. Porque ¿puede haber algo 
más hermoso en el mundo que aquella tierra 
que fue escenario de nuestra infancia? Claro 
está que puede haberlo, y que lo hay; pero no 
de la misma manera, porque los tres matojos 
que pudieron ser toda la arboleda de nuestra in
fancia componían realmente el paraíso en que 
vivimos, y los inmensos bosques y maravillosos 
océanos del mundo no. 

O t r a cosa muy distinta era que todo aquel 
maravillosismo se hubiera querido hacer pa
sar por historia contante y sonante; pero esto 
no se le ocurría a nadie; se sabía muy bien que 
todo eso sólo formaba parte de la mitología y 
leyenda de la ciudad, la región o el pueblo, era 
bonito, o simplemente gustaba a quienes lo 
leían y amaban su localidad, y en paz. Así que 
parece que esta propuesta que aquí va podría 
obtener total consenso. La historia no molesta 
para nada a la leyenda ni la leyenda a la histo
ria, y juntas, cada día, pueden muy bien tomar 
el té, y contamos cada una de ellas sus cosas. 

A s í las cosas, ante las discusiones y nu- Juntas, pero no revueltas, naturalmente. 
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E l modelo europeo de sociedad 
4 : Elias González-Posada Martínez. 

Catedrático de Derecho del Trabajo y de la Seguridad Social Univ. Va. 

1 modelo europeo de sociedad en-

E cuentra su plasmación en la condi
ción de la ciudadanía europea, ca
racterizada ésta como el coi\junto de 
situaciones jurídicas garantizadas al 

individuo por el sistema jurídico. En tales con
diciones cabe diferenciar lo que constituyen 
los derechos civiles y políticos, de lo que son 
derechos sociales, apartado este último que 
identificaría la ciudadanía social, cuyo conte
nido en derechos responde al modelo de 
Estado, o lo que sería lo mismo, modelo social 
de Estado. No existiendo por el momento un 
Estado Europeo, ni tampoco una plena ciuda
danía social a escala comunitaria, al haberse 
concentrado los esfuerzos en articular una ciu
dadanía política y civil, el único presupuesto 
para el análisis que se pretende es determinar 
cual es el modelo social europeo. 

E i modelo social europeo, siendo proyec
ción del modelo europeo de sociedad, en
cuentra su perfil definitorio en todos y cada 
uno de escenarios en que se ha ido concretan
do la política social comunitaria a través del 
contenido de las políticas sociales, de los de
rechos sociales fundamentales, y de las ac
tuaciones tanto de los interlocutores sociales 
como de las distintas instituciones que con
forman la estructura política de la UE. Siendo 
todo ello cierto, la Conferencia de Viena cele
brada en noviembre de 1998, analizó de forma 
especifica la cuestión, diferenciando los dis
tintos modelos sociales, y las características 
del modelo europeo. 

E n relación con la primera de las cuestio
nes, de manera simplificada, se distinguió en
tre el modelo americano, japonés, y europeo; si 
bien en éste último caso se diferenció entre el 
modelo continental, el escandinavo, el anglo
sajón, e incluso el de los países del sur, soste
niéndose en las conclusiones la defensa de un 
modelo, entendido como una mezcla del con

tinental y el escandinavo, y negándose el mo
delo americano. Al margen de las más o me
nos acertadas identificaciones de los prototipos 
sociales, interesa la caracterización que de los 
mismos se hizo. Así el modelo americano fue 
relacionado con el principio de orientación in
dividual sobre el mercado; el japonés con el 
colectivismo social; el anglosajón con las pres
taciones más bajas de protección social; y el 
continental, así como el escandinavo, con los 
principios de aplicación universal y financiados 
en función de los ingresos de las personas. 

E n cualquier caso, y prescindiendo de la 
escasa profundidad en los análisis realizados 
en la reunión de Viena, la propuesta realizada 
en la misma fue caracterizar el modelo social 
europeo: a) por una mayor presencia del 
Estado en el mismo; b) por sistemas bien es
tablecidos de protección de los trabajadores; c) 
por normas de derecho del trabajo; d) por sis
temas de seguridad social; e) por estructuras de 
concertación social; f) y donde el empleo se 
convierte en el tema esencial de referencia. 

E n conexión con todo lo anterior, el pro
grama de acción social 1998-2000, trata de con
cretar la política social sustentada por el mo
delo social europeo. Se afirma la prioridad del 
empleo favoreciendo un crecimiento fuerte y 
sostenido mediante políticas destinadas a res

tablecer el pleno empleo y reforzar la cohesión 
social; la necesaria transformación del mundo 
laboral, tanto en la organización del trabajo, en 
los cambios industriales, en las consecuencias 
de la sociedad de la información, como en la 
necesidad de lograr un lugar de trabajo sano y 
seguro; y se afirma la sociedad no excluyente, 
donde la protección social, la inserción social, 
la igualdad y la lucha contra la discriminación 
constituyen factores esenciales. 

E n una selección de los más significati
vos documentos publicados en los primeros 
meses del 2000, cabe citar: la Comunicación 
de la Comisión al Parlamento Europeo, al 
Consejo, al Comité Económico y Social, y al 
Comité de las Regiones, donde se establecie
ron los objetivos estratégicos para el 2000-
2005. En tal documento, y dentro del apartado 
social, se aborda la necesidad de que la Unión 
se dote de una nueva agenda económica y so
cial, en el marco de una sociedad globalizada, 
y para construir una economía basada en el 
conocimiento, competitiva y universal, con 
crecimiento sostenido, pleno empleo y cohe
sión social. Las prioridades serán así el pleno 
empleo, la creación de un nuevo dinamismo 
económico mediante la reforma de los mer
cados de trabajo, de bienes y capitales, ga
rantizar la seguridad y la viabilidad de las pen
siones, modernizar los sistemas de protección 
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social, la lucha contra la exclusión social y la 
desigualdad interregional, la afirmación del 
pacto de estabilidad y crecimiento, y el fo
mento de inversión en capital humano. 

E n lo que se refiere a la modernización del 
modelo social europeo, el Consejo celebrado 
en junio del año 2000, consideró en sus con
clusiones los siguientes aspectos: 

1o 
. - La educación y la formación para la 

vida y el trabajo son presupuesto básico en la 
sociedad del conocimiento. Considerando que 
la educación permanente constituye una polí
tica esencial para el desarrollo de la ciudadanía, 
la cohesión social y el empleo, se ha invitado a 
los Estados miembros, al Consejo y a la 
Comisión, dentro de sus ámbitos respectivos 
de competencia, a definir estrategias coheren
tes y medidas prácticas para fomentar la edu
cación permanente para todos, promover la in
tervención de los interlocutores sociales, apro
vechar todo el potencial de financiación públi
ca y privada, y hacer la enseñanza superior más 
accesible a más personas, en el marco de una 
estrategia de educación permanente. 

2 ° . - El desarrollo de una política activa de 
empleo exige reforzar aún más la estrategia 
Europea para el empleo mediante la realiza
ción de un balance intermedio del proceso de 
Luxemburgo, que debería utilizarse como base 
para la revisión de las Directrices para el 
Empleo del 2001. En este contexto, se invitó 
a los interlocutores sociales a desempeñar un 
papel más destacado en la definición, aplica
ción y evaluación de las directrices para el em

pleo que dependen de ellos, centrándose en 
particular en la modernización de la organiza
ción del trabajo, la educación permanente y el 
aumento del índice de empleo, especialmente 
del empleo femenino. 

3 ° - La modernización de la protección so
cial, y el fomento de la inclusión social. En es
te ámbito se han definido una serie de priori
dades: a) por lo que respecta a la evolución fu
tura de la protección social, debería prestar
se especial atención al sostenimiento de los 
regímenes de pensiones mediante la definición 
de las líneas de acción, con objeto de pronos
ticar mejor las tendencias futuras y lograr un 
conocimiento profundo de las estrategias na
cionales recientes, aplicadas o previstas, de 
reforma de las pensiones; b) sobre el fomento 
de la inclusión social, debería definirse un 
marco con los correspondientes objetivos pa
ra evaluar la incidencia de las políticas socia
les aplicadas en los Estados miembros, así co
mo unos indicadores, que sirvan de referen
cias comunes para la lucha contra la exclu
sión social, y la erradicación de la pobreza. 
En el desarrollo y la supervisión sistemática 
de los trabajos relacionados con estos asun
tos a escala comunitaria, se mejorará gracias 
a la reciente creación del Comité de Protección 
Social, abriéndose un debate periódico sobre 
estas cuestiones, así como con el fomento de la 
cooperación entre los Estados miembros me
diante un método de coordinación abierto que 
combine los planes de acción nacionales con 
un programa comunitario de lucha contra la 
exclusión social. 

Parece por todo lo anterior que queda de
terminada una agenda social, que cabrá con
cretar en un proyecto de Programa Social 
Europeo, ya propuesto por la Comisión y que 
facilitará un marco plurianual de actuaciones. 
La agenda de política social adoptada, con pro
puestas específicas para desarrollar entre los 
años 2000 y 2005, recoge los siguientes pun
tos: más y mejores puestos de trabajo; gestio
nar el cambio y adaptarse al nuevo entorno de 

trabajo; aprovechar la economía basada en el 
conocimiento; promover la movilidad; moder
nizar y mejorar la protección social, la inclusión 
social, y la igualdad de sexos; reforzar los de
rechos fundamentales y luchar contra la dis
criminación; promover la calidad en las rela
ciones laborales; hacer los preparativos para la 
ampliación comunitaria; y promover la coo
peración internacional. A tal fin se ha invita
do al Consejo a que examine urgentemente el 
programa para que pueda ser aprobado por el 
Consejo Europeo de Niza, El Consejo Europeo 
espera celebrar su primera sesión ordinaria de 
primavera sobre estrategias y políticas econó
micas y sociales a comienzos de 2001 en 
Estocolmo, basándose en el informe anual de 
síntesis que presentará la Comisión y teniendo 
en cuenta las contribuciones de las diferentes 
formaciones del Consejo. 

E n lo que se refiere al volumen de política 
social que cabe en el sistema institucional co
munitario, al margen de lo dicho con antela
ción, tanto en lo que afecta a las realidades 
presentes como a las propuestas de futuro, re
sulta imprescindible para acreditar la propia 
legitimación política de la U.E., establecer a 
través de un verdadero gobierno comunitario, 
la promoción de las coordinaciones, coopera
ciones y convergencias necesarias en materia 
fiscal, económica, social, y política industrial, 
integrando en el Tratado una serie de derechos 
sociales y económicos susceptibles de ser re
curridas en sede judicial y que permitan deli
mitar de manera clara los derechos civiles y 
las libertades fundamentales a que se acogen 
los ciudadanos europeos. 

d i s e ñ o 
p a t r o n a j e y 

c o n f e c c i ó n 
i n d u s t r i a l . 

Cánovas del Castillo, 27 - 1° B 
Telf. 983 20 19 73 

,Vt0 d e 
m o d a 

Registrada como entidad colaboradora en 
materia de Formación Profesional Ocupacíonat 
de la Comunidad Autónoma de Castilla y León. 
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Infraestructuras ¿ para cuándo ? 

E s t á m u y c l a r o que e l c r e c i m i e n t o de c u a l q u i e r p r o v i n c i a de l a r e g i ó n 

y d e l m u n d o entero p a s a p o r u n a b u e n a r e d v i a r i a . C a r r e t e r a s que 

p o r s u a s f a l t o c ircu le e l 

d e s a r r o l l o y e l f u t u r o 

de s u s gentes 

Ma José Salvador 

uelvo a incidir sobre un 

V aspecto importante pa
ra la provincia zamora-
na y lógicamente para 
toda la región. Es el te

ma de las infraestructuras. Hay que 
seguir insistiendo en ello y recor
dar de vez en cuando a los políti
cos que no se olviden de esta cues
tión porque el desarrollo y la eje
cución de una buena comunica
ción vial implica un prometedor 
futuro y un bienestar para todos 
los habitantes de cualquier pueblo. 

E n la provincia zamorana se 
va a comenzar dentro de algunos 
años la futura autovía de Tierra de 
Campos que enlazará Benavente 
con Falencia. Esa es la teoría, en 
un principio, porque en la actua
lidad lo que se está llevando a ca
bo es la información a los 
Ayuntamientos afectados por par
te del Ministerio de Fomento de 
todos los aspectos del trazado. 
Lógicamente la realización de una 
obra de esta envergadura como 
cualquier otra requiere antes pa
sar por varios trámites que suelen 
durar un par de años hasta que ven 
la luz y echan a rodar. En un prin
cipio, esta infraestructura tiene 
hasta el 2003 presupuestados qui
nientos y seiscientos millones de 
los 32.000 que llegará a costar. 

La futura autovía de Tierra de 
Campos será un gran desarrollo 
para la provincia que anda algo 
necesitada de este tipo de in
fraestructuras. Por el contrario, 
Benavente es y será aún más un 
nudo de enlaces para la prosperi
dad de la zona porque no tenemos 
que olvidar que en la actualidad es 
la única comarca zamorana que es
tá bien comunicada a través de ca
rreteras que la enlazan hasta otras 
provincias de la Comunidad. 

E s t á muy claro que el creci
miento de cualquier provincia de 
la región y del mundo entero pasa 
por una buena red viaria. 
Carreteras que por su asfalto cir
cule el desarrollo y el futuro de sus 

gentes. ¿Qué ocurre si se da la cir
cunstancia contraria? Pues que ló
gicamente la prosperidad pasa de 
largo y sucede lo que está pasando 
en la actualidad en muchos de 
nuestros pueblos zamoranos, la 
despoblación y huida hacia un lu
gar mejor. 

Se sabe que Zamora en cuanto 
a infraestructuras no está para ti
rar la casa por la ventana. Se van 
haciendo sus cosas, si que es ver
dad, pero demasiado lentamente. 
Unas veces de forma acertada co
mo es el caso de la autovía Tierra 
de Campos y otras no tanto como 
es el caso de las futuras vías que 
no llegan a salir con la premura 
necesaria como la N-122 y la N-630. 

E i comunicar Valladolid con 
Zamora y después continuar hacia 
Portugal es un hecho prioritario 
para la provincia no sólo porque 
es necesario sino porque es una 
necesidad. Se están dilatando en 
el tiempo las obras de la N-122. 
Hace algunos días esta ciudad se 
despertaba con la noticia de un 
tremendo accidente de tráfico en 
el que murieron 8 personas. El su
ceso tuvo lugar en la N-122. 
Desgraciadamente no serán las úl
timas porque hasta que esta ca
rretera no se convierta toda en au
tovía muchas vidas humanas se
guirán quedando en el asfalto. Esta 
carretera soporta una circulación 
de vehículos tan intensa que ha
bría que hacer un esfuerzo más 
grande por parte de los políticos 

en sacar hacia adelante con la ma
yor celeridad posible esta vía. 

También, otra carretera que ne
cesita necesariamente convertirse 
en autovía es la N-630 que une 
Benavente con la capital. La lla
mada Ruta de la Plata. Miles de ve
hículos circulan diariamente por 
esta carretera jugándose la vida en 
cada tramo. Zamora no pide l i 
mosnas pide realidades como cual
quier provincia del resto de la 
Comunidad o de España. Ya es ho
ra de que nuestros políticos se pon
gan a trabajar en proyectos reales 
como es en este caso el de las in
fraestructuras. El progreso de to
da ciudad pasa prioritariamente 
por una buena comunicación en
tre sus vías. Los ciudadanos tienen 
que mejorar su vida y una de ellas, 
en pleno siglo XXI, es la de contar 
con unas adecuadas infraestructu
ras. Si en su día el hombre llegó a la 
luna (algo que parecía imposible) 
y cuando la vida en el espacio es 
cada vez una mayor realidad en la 
que los Gobiernos están invirtiendo 
cantidades enormes de dinero para 
su desarrollo, ¿por qué el hombre 
en la tierra no mejora sus condi
ciones de subsistencia llevando a 
cabo infraestructuras necesarias 
como son las carreteras? 

Hasta que no se demuestre lo 
contrario el hombre tiene que 
desarrollar su vida en este planeta 
porque no hay que olvidar que el 
ser humano vive con los pies en la 
Tierra no en el espacio. 

BEEP, TU TIENDA, EN INFORMATICA 
Ü Dos de Movo. 18. Telf: 983 30 24 48 / 47004 - VALLADOLiD 

Pateo Zorrillo, 30 
Ta». 983 33 80 02 

Valladolid 
icio J O SAN ANTONIO 

K! 2& - Telf. 23 AO 4€» 
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La vuelta al Pensamiento 
en educación 

1 mundo de la educación 

E está de reforma. Se 
anuncia un consenso 
entre los partidos polí
ticos y grupos parla

mentarios sobre la reforma de las 
humanidades. La reforma integral 
de la LOGSE parece que se deja 
para otra ocasión. La primera pre
gunta que nos hacemos es esta 
¿Por qué se produce ahora el 
acuerdo y no se consiguió antes? 

En la vida de nuestra joven de
mocracia suceden hechos muy in
teresantes. No sabe uno si la ma
yoría hace el consenso o el con
senso hace la mayoría ¿Por qué se 
consigue el acuerdo ahora para re
formar las humanidades y no se 
consiguió hace unos años, en el in
tento anterior? El acuerdo se ha 
conseguido porque un partido tie
ne la mayoría. Así de sencillo. 

De todgs formas, un observador 
imparcial de la política, percibe 
una apatía e indiferencia por parte 
de los ciudadanos. No se cree en 
los partidos, en la participación. 
Los partidos están oxidados. No 
hay cambio, no hay debate, no hay 
diálogo, no hay pluralismo de pro
yectos y propuestas. Los partidos 
están celebrando sus congresos 
provinciales y regionales y apare
cen los mismos nombres, las mis
mas personas, los mismos rostros. 
Sólo cambian los sueldos. No exis
te en las organizaciones políticas 
una voluntad de cambio y de trans-

Jesús Fernández. Catedrático Filosofía 

ferir la responsabilidad a las gene
raciones venideras. Existe una in
vasión y atasco de cargos. Están 
los mismos en todas partes, en to
das la instituciones. Los pocos jó
venes que militan en esos partidos 
ven que nunca llega su hora. No 
hay iniciativas, no hay participa
ción de las bases. Las listas y los 
equipos en esos congresos, salen 
aprobados con una mayoría o una
nimidad sospechosa. 

Pero volvamos al tema de la re
forma de las humanidades. En ba
se al informe elaborado en su día 
por la Comisión de Expertos se ha 
conseguido redactar un borrador 
de Decreto que está en la antesala 
del Consejo de Ministros. Esto en 
cuanto al procedimiento. Pero 
¿cuáles son los contenidos de esa 
reforma que se anuncia? Esta TRI
BUNA ha mantenido, desde su fun
dación, una línea de opinión y de 
compromiso con la educación. 
Hemos defendido la educación en 
valores, la educación de conteni
dos, la educación de principios, la 
educación del pensamiento. En ca
da uno de sus números ha apare
cido un trabajo sobre la escuela, 
la universidad, la educación, la po
lítica y administración educativa, 
sobre las reformas pendientes y 
necesarias. Pues bien, la reforma 
en camino nos da la razón. Es una 
reforma urgente, inaplazable, exi
gida por todos los sectores menos 
por los artífices de la LOGSE. 

Todavía el grupo parlamentario so
cialista, formado por los restos del 
naufragio, se resiste a dar su apro
bación. Todo ello demuestra que 
la LOGSE fue una reforma conce
bida para debilitar el pensamiento 
de los alumnos y el desarme del 
profesorado. Fue una reforma sec
taria ideológica No interesaba que 
los jóvenes adquiriesen conoci
mientos históricos, pensamientos 
objetivos, principios y valores con-
trastables por las ciencias huma
nas y sociales. Sólo se quería una 
educación instrumental e instru-
mentalizada Tenían miedo a la con
tinuidad del patrimonio y de la he
rencia cultural, filosófica, lingüís
tica, histórica propia de occidente. 
Todo eso son las humanidades. 

Lo que ahora se espera de la re
forma de las humanidades es la 
vuelta al pensamiento, la educa
ción como contenidos de conoci
mientos y de los sistemas de ideas 
y valores que han triunfado en el 
occidente europeo. Es necesario 
transmitir una saber analítico, un 
saber crítico, saber organizado, sa
ber constructivo del lenguaje, de 
la expresión, de la comunidad de 
valores. Los países que han ensa
yado una reforma "tecnológica" de 
las enseñanzas, de su sistema edu
cativo, ya están superándola. Lo 
que se consigue con la reforma de 
las humanidades es la vigencia del 
humanismo occidental como base 
y substrato de la Unión Europea. 

Es lo que nos une, es la comuni
dad en ideas y valores. Algunos 
prefieren aplicar las leyes de la 
economía al pensamiento y Mex-
temizar" las ideas. Que piensen 
otros, que piensen unos pocoos, 
que produzcan ideas unos pocos y 
los demás "importamos" y consu
mimos el pensamiento de los de
más, cuando lo importante en edu
cación es que piensen todos, que 
aprendan a pensar en libertad y en 
valores, cada uno de los alumnos. 
No se piensa para algo sino para 
saber pensar. Decía Unamuno "to
ma uno el tranvía eléctrico para ir 
a una ópera, y se pregunta: ¿cuál 
es en este caso más útil, el tranvía 
o la ópera?". Toma uno un ordena
dor para mandar un mensaje y nos 
preguntamos ¿qué es más útil el 
ordenador o el mensaje? 

NOVEDADES LITERARIAS INFANTILES DE EDITORIAL DESTINO 

f / 
E d u 

q u i e r e 

s e r 
m o n o 

Editorial DESTINO 
GABRIELA RUBIO 

EDU Q U I E R E 
S E R 

MONO 

Edu adelgaza porque 
quiere ser tan ágil como los 
monos. 

Pero pronto descubrirá 
que estar demasiado flaco 
tiene algunos inconvenien
tes... 

V.'ili'iM-í Editorial DESTINO 
ANNE WILSDORF 

YUYUBA 

Una historia diverti
da sobre una adopción 
muy especial. 

Con sentido del hu
mor y mucha esponta
neidad transmite amor, 
tolerancia y compren
sión de las diferencias. 
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E U R O P A 

José Mar ía Quemada 

H 
ay muchos como yo, preocupados 
por el aspecto que últimamente tie
ne nuestra amiga Europa. La en-

Jfc -M- contramos muy deteriorada, tal vez 
con peor vitola que nunca. 

Hay que reconocer que es una miyer sin mu
cha suerte en la vida, y que en muchas ocasio
nes lo ha pasado mal, pero precisamente por 
su capacidad de resistencia al sufrimiento y por 
la rapidez de recuperación siempre demostrada, 
es por lo que esta situación actual nos acongo
ja. Ahora la notamos tímida, insegura, triste y 
un tanto entregada, sin defenderse de los pro
blemas que la rodean y esto nos alarma 

Llevaba una eternidad sin dar que hablar, 
cuando tuvo la mala suerte de verse inmersa, 
sin interés ninguno por su parte, en aquella ba
canal que formaron creo que cinco Jefes de 
Estado, que, sin preguntarle si estaba confor
me, decidieron hacerla un hyo. Nunca se ha sa
bido si la obra fue de uno de ellos, o la partici
pación fue masiva, pero tras la juerga parió a 

Ecu, una criatura esmirriada, fea y a pesar de 
ello bien recibida, y a la que llegaron a reconocer 
sus cinco padres, además con cierto orgullo por 
su hazaña. Como dirían en las mejores novelas, 
ella se sintió realizada y llena de felicidad. 

Pero la alegría dura poco en casa de los po
bres, y nuestra amiga Europa se quedó pronto 
sin hyo. Ecu murió de forma casi repentina y 
no bien esclarecida, posiblemente, si pensamos 
sin malicia, víctima de alguna enfermedad con-
génita que no fue detectada en su momento. 

Y ahora sí, ahora Europa cometió, a mi juicio, 
el error de su vida al acceder a un nuevo em

barazo, esta vez con la participación de siete 
varones y un tanto ofuscada (¿engañada?) ante 
la idea de que su retoño iba a ser un triunfador 
y desempeñaría un papel decisivo para mejo
rar nuestras vidas, las de todos los que decían 
ser sus amigos, y también la de convecinos, co
nocidos, y de cualquiera que se aviniera a cum
plir unas fáciles normas de determinado pro
grama. ¡Su hijo sería grande, importante, y re
cordado siempre! Y claro, Europa se dejó ha
cer lo que quisieron. 

¡ Y ahí tenemos a la vieja Europa con su nue
vo retoño entre los brazos, tras un embarazo 
de más de cinco años! Con una edad en que las 
miyeres no suelen estar para juergas (ni los va
rones, por supuesto) y mucho menos para parir 

Al bautizo del niño se sumaron la mayor par
te de los importantes, los famosos, y un montón 
de despabilados, de los que siempre se arriman 
en busca del chollo y del pelotazo. No sé si se 
utilizó agua del Jordán, pero poco faltaría. ¡Y se 
quedaron tan contentos llamándole Euro! ¡Con lo 
sencillo que hubiera resultado buscar cualquier 
otro nombre recurriendo al Santoral! ¡O a la guía 
telefónica si deseaban hacerlo por lo laico! 

Desafortunadamente el niño se está portando 
aún peor que Ecu, su difunto hermanito. Está 
mucho más consentido por sus padres, su madre 
ha perdido el control y es bastante más blan
do, enfermizo, y encima respondón y malcria
do. Sus siete padres, y algunos amigos que por 
cohesión se han unido al grupo al olor de las 
fiestas que organizan y del dinero que se repar
ten de vez en cuando, da la impresión de estar un 
poco hartos de niño, y de su madre Europa, a 
la que empiezan a encontrar aburrida y anti
cuada, y tienen sueños eróticos con América y 
no saben la forma de librarse del problema. 

Y al chaval, para colmo, le ha dado por comer 
divisas como si fueran hamburguesas, y se traga 
sin miramientos marcos, francos, florines o pe
setas, lo primero que encuentra y le es igual que 
sean en metal o en billetes de papel. Acaba con 
todo. El Banco Central Europeo, que es la hu
cha en donde mamá Europa guardaba sus aho
rros, y las aportaciones de los padres del nene, 

empieza también a resentirse y a sonar a hueco. 
Para colmo se le ha echado encima un tal 

Dólar que la ha tomado con él. Y en dónde le 
encuentra comienza a golpearle tan duro y tan 
reiteradamente que nuestro pobre Euro (repito: 
¡precioso nombre) está maltrecho y sin fuer
zas, aterrorizado, totalmente anoréxico y que 
ahora sólo pesa la mitad de lo previsto. ¡Toda 
una desgracia para Europa, nuestra amiga 
Europa, soportada de mala manera! No es de 
extrañar que la encontremos demacrada y en
fermiza. 

¿Alguien sabe que hacer en un caso cómo 
este? ¿No sería mejor quitar la patria potestad a 
los desalmados padres de Euro, por supuesto 
cambiarle el nombre (sugiero Rico-rdito) y de
jar al niño tranquilo con su madre para que ol
vide su triste infancia antes de que sea dema
siado tarde. 

Hay que tratar por todos los medios que su 
madre, Europa, se olvide de los últimos tipos 
que han pasado por su vida, y que los dos, ma
dre e hyo, recuperen su sonrisa, porque si no 
veo llorando a todos los europeos, entre ellos 
usted y yo. 

¡Y comprando, con dólares claro está, pa
ñuelos americanos! 

A S E S O R I A F I S C A L 

C/. Ferrocarril, N0 21 Bajo 
V A L L A D O L I D 

Y 
C O N T A B L E TELÉFONO 983 30 97 40 

FAX 983 21 89 14 
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111 

í 

HUI 

i 
lauto, en el acto IV de su obra 
THnumus, escribe: "Nunca suena la 
campana fortuitamente"; y esta ver

dad se ha hecho más cierta hace unos días, 
cuando el Monasterio de la Santa Espina estre
nó seis hermosas campanas debidas al empe
ño de los Hermanos de las Escuelas Cristianas, 
a la generosidad de la Junta de Castilla y León y 
al buen hacer del maestro fundidor Manuel 
Quintana Y nunca como ahora fue más cierto 
que su sonido será no sólo Vox Domini que lla
me a la oración y al sentimiento, sino también 
Vox Populi pues sus notas van a recordar en el 
futuro que, a fines del siglo XX y en medio de la 
vorágine mediática, algunas personas, a través 
de formas de comunicación antiguas y venera
bles, todavía se preocupaban por el patrimonio 
y la tradición. 

Este mismo desvelo fue el que motivó el he
cho de dar nombre propio a las campanas. La 
mayor se llama Petrus y recordará a San 
Pedro, primera advocación del monasterio; la 
segunda Bernardas, en nombre de San 
Bernardo, fundador del Císter; la tercera 
Nivardus, en recuerdo del primer abad legen
dario de la Espina; la cuarta Sanctía, para hon
rar a la Domina del monasterio, Sancha de 
Castilla; Susanna la siguiente, en memoria de 
la fundadora de la primera escuela de agricul
tura de España, la condesa de La Espina; la úl
tima, Joannes B. L a Salle recordará al 
Fundador de las Escuelas Cristianas, a quien 
los Hermanos deben su espíritu docente y su 
talante emprendedor. 

La costumbre de bendecir las campanas y 
de bautizarlas con su propio nombre es muy 
antigua. Hay documentos del siglo X que lo 
atestiguan, pero hay otros más antiguos que 
hacen suponer que ya se bendecían anterior
mente. Dado el interés de la Iglesia en ser muy 
meticulosa en la cuestión de los rituales y te
niendo en cuenta además la tendencia de los 
primeros Padres de la Iglesia a la exégesis de to
do cuanto se incorporara a la liturgia, se expli

ca que desde tiempos remotos se utilizasen fór
mulas especiales para la ceremonia y se trata
ra de explicar de manera sencilla porqué se 
bendecía un objeto. En realidad, la idea de que 
la campana o signum era algo más que un me
tal que podía sonar y convocar, está presente 
desde los primeros siglos en la Iglesia. La re
lación de su sonido con la voz de Dios, como he 
dicho antes, es inmemorial, e incluso la am
pliación de esa idea a la voz de los ministros 
de Dios, tanto los que le representaban en la 
tierra en la época de Jesús, como los que luego 
y también ahora mismo son su imagen entre 
nosotros. Por esa razón, cuando llega la Semana 
Santa enmudecen las campanas; porque Cristo 
muere, sus discípulos le abandonan y todos los 
que podían hablar por Él callan estupefactos 
ante la ii\justicia de su muerte repetida cícli
camente. 

En las primeras fórmulas que se utilizaban 
para bautizar las campanas estaba implícita la 
finalidad: que el objeto tuviese las mismas vir
tudes que la persona a la que representaba Por 
eso Santa Bárbara aparece representada tan 
frecuentemente en los vasos de bronce: por
que se la encerró en una torre y ahí quedó pro
tegida del rayo que sin embargo abrasó a su 
impío padre. Algunos pintores, llevados de la 
imaginación y de la fantasía, representaron a 
la mártir con una torre redonda entre sus bra
zos (véase Boticelli, por ejemplo) lo cual pu
do confundir a más de uno y, dada la relación 
entre los fabricantes de campanas y los de ca
ñones por el uso del mismo material, animar a 
declararla patrona de los artilleros. Los pocos 
libros y manuscritos que se escriben sobre la fa
bricación de los bronces emparejan siempre 
ambos oficios, el de campanero y el de fabri
cante de cañones, lo cual, según se ha escrito 
muchas veces, es como la cara y la cruz de una 
moneda; la guerra y la paz alternándose para 
escribir la historia 

También se ha escrito mucho sobre lo que 
significa una campana para la gente de un pue-

Joaquín Díaz 

blo o de un lugar. Es como el último vestigio de 
vida y de comunicación, y su desaparición se 
identifica con la muerte de ese mismo pueblo. 
Las torres de la Santa Espina, vacías desde que 
los franceses se llevaron el sagrado conteni
do, esperaban la operación de un cinyano que 
devolviese la luz y la imagen a esas cuencas 
desocupadas y sin vida La familia Quintana, 
los Hermanos de las Escuelas Cristianas y la 
Junta de Castilla y León han hecho posible una 
recuperación largamente deseada Ahora el va
lle del Bsyoz puede volver a oir los sones que 
siempre le convocaron a la vida y a la muerte, 
ese binomio que a todos nos atañe y que nos 
humaniza, y puede por fin contemplar cómo 
vuelan y voltean los bronces que nunca debie
ron bajarse de las elegantes torres del 
Monasterio. 
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Foto Leticia Pérez 

Isabel I de Castilla y la política 
] u l i o Valdeón 

Catedrático de Historia Medieval 

os pasados 

L días 16 al 
18 de octu
bre se cele

bró en la Facultad 
de Filosofía y Letras 
de la Universidad de 
Valladolid el prime
ro de los cuatro 
Simposios que tiene 
previsto organizar el 
I n s t i t u t o 
Universitario de 
Historia "Simancas" 
en relación con el 
quinto centenario de 
la muerte de Isabel 

I de Castilla, más conocida como Isabel la 
Católica. Las conmemoraciones históricas, 
como es de todos bien sabido, están a la orden 
del día. Ahora bien, los personajes y los suce
sos del pasado que son motivo de celebración 
han sido previamente objeto de una cuidado
sa selección. ¿No es curioso, por mencionar un 
ejemplo, que se haya pasado por alto el ter
cer centenario del final de la dinastía de los 
Austrias y del establecimiento en España de la 
dinastía de los Borbones? De todos modos, al 
margen de los intereses, indudables, que los 
políticos suelen tener en las conmemoraciones 

Benzion Netanyahu 
Foto Leticia Pérez 

históricas, que tratan de aprovechar para ha
cer lecturas interesadas de las mismas, es evi
dente que las celebraciones del ayer ofrecen 
buenas oportunidades para los investigado
res de la historia. ¿No suelen aprovecharse 
esas efemérides para organizar magnos con
gresos? Asimismo está de moda la publica
ción de übros sobre los personajes o los su
cesos que se conmemoran, habida cuenta del 
clima favorable con que cuentan. En ese sen
tido hay que incardinar la actuación del 
Instituto "Simancas", deseoso de profundizar 
en el conocimiento tanto del reinado como 
de la época en la que vivió Isabel la Católica. 
Añadiremos que las conferencias impartidas 
en los Simposios serán publicadas. Es preciso 
señalar, no obstante, que el Instituto 
"Simancas" se mueve únicamente por moti
vaciones de índole académica. 

E l tema central de este Simposio era 
"Isabel I de Castilla y la política". En los si
guientes se analizarán cuestiones como "La 
sociedad y la economía de tiempos de Isabel I " , 
"El pensamiento, la cultura y el arte de la épo
ca de Isabel I " y "La visión del reinado de 
Isabel I , desde sus cronistas hasta los histo
riadores de nuestros días". En el simposio 
que ha tenido lugar hace unos días se ha pa
sado revista, por una parte, a los principales 
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acontecimientos del reinado de Isabel, es decir 
la guerra de sucesión que estalló a la muerte 
de Enrique IV, la conquista del reino nazarí de 
Granada, la llegada de los castellanos a las 
Indias occidentales, el establecimiento de la 
Inquisición y la expulsión de los judíos, y por 
otra a la configuración del poder en aquellos 
años, comenzando por los fundamentos ideo
lógicos del poder regio y siguiendo por el papel 
de las instituciones centrales de gobierno, las 
Cortes y los concejos. Las ponencias estuvieron 
a cargo de cualificados especialistas, entre los 
que figuraban académicos de la Historia, co
mo Luis Suárez Fernández y Miguel Ángel 
Ladero Quesada, o profesores de universida-
des norteamericanas, como Angel Alcalá, del 
"Brooklyn College" de Nueva York. Los parti
cipantes ofrecieron una síntesis del tema que se 
les había encomendado, al tiempo que presen
taron el estado de la cuestión en el ámbito ac
tual de la historiografía. No es cosa de dete
nerse a analizar los contenidos de las exposi
ciones. De todas formas los numerosos asis
tentes a dichas jomadas no sólo sacaron una 
estupenda impresión de las mismas, sino que se 
convencieron de la excepcional importancia 
que tuvo el reinado de Isabel, o si se quiere de 

Isabel y Femando, los Reyes Catóücos, en el 
devenir de la historia de España. Una cosa es 
que la propaganda del régimen de Franco ma
nipulara el reinado de los Reyes Católicos, o 
que la Falange utilizara como símbolos propios 
los de aquellos monarcas, es decir el yugo y las 
flechas, y otra muy distinta el papel objetivo 
que ambos reyes desempeñaron. Un historiador 
tan poco sospechoso de simpatizante del régi
men franquista como Fierre Vilar, de naciona
lidad francesa por lo demás, ha señalado que 
"El matrimonio y el buen entendimiento de am
bos (Isabel y Femando) aseguraron el hecho 
fundamental: la unión de las coronas de Castilla 
y de Aragón... Desde entonces sólo se utilizará 
en el extraiyero la expresión "rey de España". 

Las jomadas que estamos comentando con
cluyeron en la mañana del día 18 con una con
ferencia magistral del profesor Benzion 
Netanyahu, el cual disertó sobre el tema "Las 
causas y los fines de la Inquisición española". 
Benzion Netanyahu, profesor emérito de la 
"Comell Universiíy" de Norteamérica, es uno de 
los más destacados estudiosos del judaismo 
español de la Edad Media. Particularmente in
teresante es su libro sobre "Los orígenes de la 

Inquisición", que vio la luz en Nueva York en 
1955 y que ha sido publicado en 1999, en ver
sión española, por la editorial Crítica. La idea 
fundamental que sostiene dicho profesor es 
que la Inquisición no se creó tanto por moti
vos religiosos, que fueron una simple excusa, 
como por causas raciales. Según él en las masas 
populares de los reinos hispánicos anidaba, 
desde tiempo atrás, un feroz sentimiento anti
judío. Ciertamente había a fines del siglo XV 
algunos grupos de conversos que seguían ju
daizando, pero la mayoría de ellos eran ya cris
tianos sinceros, según lo ponen de relieve las 
fuentes por él consultadas. Los Reyes Católicos, 
que se mostraron protectores tanto de los ju
díos como de los conversos, se vieron obliga
dos, en última instancia, a aceptar el clamor 
popular, solicitando del pontífice el estableci
miento de la Inquisición. El tema, como se ve, 
es polémico. ¿No aparecieron en su día en los 
periódicos diversos artículos de historiadores 
españoles, como Domínguez Ortiz o Escudero, 
criticando las opiniones de Netanyahu? Pero 
lo que no puede negarse es el rigor del men
cionado profesor, que será investido en la pró
xima primavera "doctor honoris causa" por la 
Universidad de Valladolid. 

E X P O S I C I Ó N D E P I N T U R A 

" E r m i t a s y M o n a s t e r i o s d e C a s t i l l a y l e ó n " 

M i g u e l P A S C U A L A R A N D A 

DEL 9 NOVIEMBRE AL 3 DICIEMBRE 
SALÓN DE PASOS 

COFRADÍA DE NUESTRA SEÑORA DE LAS ANGUSTIAS 

Horario de 18 a 21 horas 
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La LOGSE: diez años después 
J e s ú s Salamanca 

Diez años es el plazo de tiempo al final del cual 
sistema educativo, para lo que el Ministerio 

iez años son un abrir 

D y cerrar de ojos, como 
dice una canción. En 
octubre la LOGSE ha 
cumplido diez años. 

Un cuatro de octubre de mil no
vecientos noventa el Boletín 
Oñcial del Estado publicó la Ley 
de Ordenación General del 
Sistema Educativo. En los mo
mentos iniciales del debate, más 
ficticio y dirigista que real, al
guien llegó a transcribir el acró-
nimo LOGSE como Ley 
Orquestada por Gamberros Sin 
Escrúpulos. Pero eso queda para 
el campo de la anécdota y de la 
curiosidad. 

D i e z años es el plazo de 
tiempo al final del cual los japo
neses revisan su MONBUSHO 
(sistema educativo), para lo que 
el Ministerio de Educación, 
Ciencia, Deportes y Cultura del 
gobierno japonés envía a tres mil 
profesores anualmente, con to
dos los gastos cubiertos, a dis
tintos países del mundo. El obje
tivo fundamental es estudiar los 
distintos sistemas educativos pa
ra introducir mejoras en el suyo. 
En este sentido, Valladolid ha si
do durante años un importante 
punto de estudio y reflexión para 

el Ministerio de Educación japo
nés, como consecuencia de la 
acertada y reconocida gestión de 
su director provincial de educa
ción y de su equipo de trabajo. 

E n estos momentos, y ante la 
inminente revisión de aspectos 
puntuales de la LOGSE, no hay 
motivos para rasgarse las vesti
duras cuando se trata de mejorar 
lo que no funciona o lo hace de 
una forma deficiente. Cada vez 
son menos los que oponen resis
tencia a dicha revisión; incluso, 
muchos de los que abanderaron 
la LOGSE en su día suelen "sil
bar mirando a la farola", como 
que el asunto no va con ellos. No 
se trata de una reforma de la re
forma, sino de una intervención 
de urgencia ante un malestar ge
neralizado, reiterado y preocu
pante que está detectado desde 
hace tiempo. El "enfermo" no 
puede esperar. 

Hemos aludido en TRIBUNA 
a la angustia del profesorado an
te la reiteración de la indiscipli
na en las aulas y la actitud pasi
va de quienes vienen denomi
nándose "objetares escolares". El 
equilibrio entre orden y educa
ción es un binomio que se carac

teriza por su precisión, su nece
sidad y su proporción directa, 
por eso nos ha congratulado co
nocer los resultados de la en
cuesta realizada por el Instituto 
de Evaluación y Asesoramiento 
Educativo. Según la citada en
cuesta más de un 70 % de los es
colares madrileños encuestados 
"ven en el orden y en la discipli
na dos factores que contribuyen 
de manera decisiva a mejorar 
la calidad educativa". 

P o r otra parte, las reiteradas 
denuncias del profesorado -que 
es, sin duda, el mejor pilar del sis
tema educativo- y las llamadas de 
atención que han divulgado los 
medios de comunicación, se ven 
refrendadas en la encuesta de re
ferencia al declarar casi el 60 % 
de los entrevistados que "cono
cen situaciones de agresividad 
física en sus centros, que no de
nuncian por miedo, pero que de
berían corregirse a través de 
medidas más severas que las ac
tualmente adoptadas". 

L a preocupación se eleva de 
nivel desde el momento en que 
no se habla sólo de indisciplina 
escolar, sino de violencia en los 
centros. Es un punto y un mo
mento importante para la refle
xión, porque no concuerda co
nocer la existencia de violencia 
escolar y hablar de calidad edu
cativa. Algo falla y el dedo en la 
llaga lo puso un sindicato docen
te al recordar la necesidad ur
gente de cambiar la normativa en 
vigor sobre derechos y deberes 
de los alumnos, donde la correc
ción de determinadas actitudes 
se interpreta erróneamente co
mo represión o agresión a la l i 
bertad de los jóvenes. 

Revisamos nuestros archivos 
y grabaciones de la época, 1987 
a 1990, y comprobamos el falso y 

los japoneses revisan su 
de Educación, Ciencia, 

Deportes y Cultura 
del Gobierno japonés 
envía a tres mil pro
fesores anualmente, 
con todos los gastos 
cubiertos, a distintos 
países del mundo. El 
objetivo fundamental 
es estudiar los distin
tos sistemas educati
vos para introducir 
mejoras en el suyo 

esperpéntico debate social que 
acompañó a la LOGSE. Un deba
te más propio de la publicidad e 
irreal de contenido que cierto y 
certero. En 1987 el ministro 
Maravall había puesto la maqui
naria a punto para abanderar la 
aprobación de la LOGSE dos o 
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La pobre LOGSE nació de un debate irreal y de un consenso empobrecido. Aún recordamos 
el " e n c a j e de h o l i l l o s " en el Consejo Escolar del Estado. Todavía nos sonrojan aquellas 

imágenes, porque el tiempo da y quita razones,.... y nos la ha dado 

tres años después; pero la ines
perada aparición del "cojo man
teca" hizo que el ministro saliera 
por la puerta trasera, sin que se 
le agradecieran siquiera los ser
vicios prestados, siendo el mi
nistro Solana (¡OTAN, de entra
da, NO!) el que la Devó al Boletín 
Oficial del Estado. 

L a pobre LOGSE nació de un 
debate irreal y de un consenso 
empobrecido. Aún recordamos 
el "encaje de bolillos" en el 
Consejo Escolar del Estado. 
Todavía nos sonrojan aquellas 
imágenes, porque el tiempo da y 
quita razones,., y nos la ha dado. 
Tanto debate, tanto informe, tan
ta pantomima, tantas posturas 
encontradas; mucho peso y de
masiada responsabilidad en unas 
alforjas muy pequeñas. 

Todos pudimos presenciar la 
posición crítica y responsable de 
un solo sindicato docente en fo
ros diversos, en la Mesa Sectorial, 
en el propio Consejo Escolar del 
Estado y en los medios de comu
nicación. La misma organización 
sindical que, no estando de acuer
do con la totalidad de la Ley, en el 
momento de su aprobación la 
acató por respeto a la mayoría de
mocrática y dedicó todo su tiem
po y esfuerzos a mejorarla y en

riquecerla llegando, incluso, a 
presentar propuestas concretas 
y completas en los momentos en 
que el entonces Ministerio de 
Educación y Ciencia no tenía he
chos los deberes. 

E s a organización sindical 
ha ganado más recursos al 
Ministerio que ninguna otra y, 
en temas relacionados con la 
educación de personas adultas 
por poner un ejemplo, en dos 
años presentó enmiendas a la to
talidad a los documentos traba
jados por el Ministerio para el 
debate. Muchas de esas en
miendas hoy están en el BOE y 
es la normativa por la que se ha 
regido el territorio MEC hasta 
que las últimas Comunidades au
tónomas han asumido las com
petencias educativas en los ni
veles no universitarios. 

Seguimos revisando el archi
vo personal: pasados esos diez 
años muchas de las tesis avala
das para oponerse a la LOGSE se 
muestran hoy como una realidad. 
Una de ellas es que la promoción 
automática no resolvería el fra
caso escolar y...¡ahí llegamos hoy! 
La fórmula era la peor entre las 
peores y... ¡hoy hay coincidencia 
absoluta! Claro que una cosa era 
lo que se decía en los plenos y 

otra lo que se comentaba entre 
bambalinas. Recordamos con 
precisión y tristeza aquello de: no 
lo resolverá, pero las estadísticas 
de cara a Europa no serán tan ne
fastas como hasta ahora. ¡Toma 
castaña!, lo importante era lo se
cundario. 

Hace unas semanas hablába
mos con uno de los abanderados 
de la LOGSE y pudimos compro
bar que no quieren hablar de ello. 
Han guardado la bandera que hi
cieron ondear en Alcalá, han per
dido la perspectiva y, lo que es 
más grave, han olvidado o quie
ren olvidar pronto. Hoy ya no hay 
dudas: el consenso es generali
zado y el sistema educativo pre
cisa esa revisión de urgencia a la 
que aludíamos. Ya nos parecemos 
a los japoneses: pasados diez 
años introducen mejoras. 

Abrimos el Anuario Escolar 
de 1995: habían transcurrido cin
co años desde la aprobación de la 
LOGSE y muchos de los que se 
"batieron el cobré" para que sa
liera adelante, estaban arrojan
do huevos contra la puerta del 
Ministerio, en la calle Alcalá, dos 
días antes de que se aprobara la 
Ley Orgánica de Participación, 
Evaluación y Gobierno de los 
Centros Docentes. Las organiza
ciones estudiantiles gritaban y 

gritaban contra dos centrales 
sindicales, a quienes se aludía 
como sindicatos del gobierno. 
Algo empezaba a cambiar, quie
nes compartían bandera y pan
carta defendían intereses dis
tintos cinco años después. Sin 
comentarios. 

No resistimos la tentación de 
contribuir a la revisión de la LOG
SE y enviamos a la señora minis
tra un estudio puntual de aque
llos aspectos de la LOGSE que, a 
nuestro entender, están fallando, 
junto con un desarrollo exhaus
tivo del Título n i (educación de 
las personas adultas) adaptándo
lo a las perspectivas de futuro del 
siglo XXI. Si quieren estudiar en 
serio sus asesores y técnicos tie
nen donde hacerlo. Si dan resul
tado nos comprometemos a co
mentarlo en esta TRIBUNA. 

Los cambios deben hacerse 
desde el diálogo, desde la buena 
fe, desde el consenso, desde el 
realismo y el respeto a las dife
rencias, contando con las 
Comunidades autónomas y sin 
imposiciones gubernamentales, 
sin dogmatismos y sin criterios 
economicistas. Es decir, cambios 
sí, pero desde la racionalidad, 
desde el sentido común y aleja
dos de posturas ideológicas y 
atrincheramientos nacionalistas. 

tm 
S e v e n d e e n L E O N e n e l B a r r i o H ú m e d o , Q u i o s c o T h a i s , el P l e g a r í a , n 8 1 4 
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Reflexiones desde la Paramera 

De ganado lanío y cabrío 
Fray Valentín de la Cruz 

ubir al páramo es un doble ejercicio 

S deportivo y académico. Los roma
nos, que disponían de un excelente 
Cuerpo de Ingenieros de Caminos, 
Puertos y Canales, marcaron la su

bida al páramo por el lado Noreste del Salero 
diapírico de Poza de la Sal, apellido obligado. 
Los Ingenieros de nuestro Cuerpo de Ingenieros 
de Caminos y etc. lo han marcado por el lado 
Suroeste y los viajeros no ganamos para sus
tos con la línea de asfalto por ahí tendida. 

L a subida histórica y casi romántica es sa
lir de Fuente Vieja, pasar la torca salada y subir 
sesgando hacia el camino de los tiempos de 
Agripa que nos lleva a la ermita de la 

Magdalena y al extraordinario almacén de sal 
de la misma penitente santa. Vuelta la mirada 
al mediodía contemplamos el castillo roquero 
y el arcaico casco urbano de Poza, en parte 
amurallado. La Bureba parece un huerto de 
verduras o una inmensa parva de cereal, se
gún la estación. Cierran el fondo el roquedo 
de Oña y de Pancorvo, la Rioja y los montes 
de La Demanda Bajo la inmensa campana azul 
del cielo los buitres esperan su tumo para atro-
pellarse y empapuzarse de tripas y de carna
za en el comedero a modo de restaurante de 
plato único que los "Amigos de Félix Rodríguez 
de la Fuente" les han dispuesto en la caja del 
Altotero (1.176 metros). 

Debiéramos reflexionar sobre este Salero 
nuestro hoy, y sobre el fenómeno diapírico y 
el cono volcánico de piedra ofita, tentación 
permanente de asentadores y constructores 
de autopistas, autovías y carreteras de prime
ra El pueblo pozano ha dado más de una vez 
con el cazo de su negativa en los hocicos de 
los golimbros o golm^yos. Habrá días y subi
das para todo. 

Hoy no nos consentirá hacerlo mi viejo 
amigo don Mateo Díaz Amaíz, del estado llano, 
de edad de cuarenta años, viudo, con un hijo 
menor y dos hyas menores. Es la única alma 
que hemos visto y quizá, en estas soledades no 
veamos otra Don Mateo tiene hoy bastantes 
más años que yo. El nació en 1712, cuando aca

baba la guerra de Sucesión a la Corona de 
España y se preparaba la firma del Tratado de 
Utrech y de la pérdida hasta un mañana inde
terminado del Peñón de Gibraltar. La curiosi
dad que tiene don Mateo por saber de mí y de 
estos tiempos es la misma descomunal que ten
go yo por saber de él y de los suyos. 

N i él ni yo guardamos ningún asco hacia 
el agua de la fuente de la Magdalena y él bebe 
su agua portándola con la mano derecha a la 
boca sin que haya gota que se atreva a mojarle 
la barba Yo, que me he mojado muchas veces, 
lo hago una vez más al imitarle con mi torpeza 
habitual. Todo menos compensarme del agua 
con un trago de la bota que lleva don Mateo 
Díaz Amaíz en su zurrón. Es un vino indecen
te, ácido y empecinado que él bebe con frui
ción cerrando el ojo izquierdo mientras a mí 
me perfora con el derecho. Deposita la bota 
de azumbre entera de chacolí con el mismo 
mimo con el que seguramente acuesta a sus 
dos hyitas. 

Ha tiempo que nos tratamos. Yo tengo una 
especial habilidad para sacar muertos del ar
mario de la Historia y la mayoría me respon
den con la misma amabilidad y presteza que 
don Matero. Hay que resucitar a los muertos 
con cariño y no con violencias. Hemos habla
do mucho, sobre todo de la soledad del hom
bre pastor y que además es viudo como él. 
Solo de día y solo de noche. Es más duro que 
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ser ermitaño en Pedreas, aunque allí están la 
Virgen y los devotos. 

H o y queremos alejar las penas y charla
mos del ganado lanío del que es guardador don 
Mateo. Ya lo fueron su padre y su abuelo y lo 
será su hyo, cuando crezca y despida al criado 
que ahora tiene y que le cuesta zurrón y nueve 
ducados que son 99 reales de vellón, de esos 
que llevan la cara del rey nuestro señor don 
Felipe V. En efecto, guardando el fantasmagó
rico rebaño de unas 700 cabezas de ganado la
nío y dos perros mastines, imprescindibles por 
los lobos que merodean por el páramo. Hay lo
bera y con frecuencia caen en ella, lo que di
vierte y ensaña a los vecinos, pero los perros 
los huelen antes que las piedras. 

M e dice don Mateo que hay en Poza siete 
pastores de ovejas y uno de cabras y que entre 
todos arrean 4.155 cabezas de ganado lanío y 
otras 174 de cabrío. Que los vecinos de la Villa 
son 494, digamos 2.000 almas. Que hay tam
bién pastores del ganado mayor, sobre todo 
mulos para la arriería, y del ganado de huelgo 
que se prepara para enfilar la senda de la car
nicería o de la tabla, como dice don Mateo. Yo 
le pregunto cómo podía funcionar esa masa 
de ganado sobre el término municipal, el mis
mo hoy que entonces. 

M e responde diciendo que guardando el 
respeto a la Ordenanza y los derechos de los 
pueblos limítrofes y los de cada pastor y aten
diendo a los labradores en los panes y en los 
majuelos.-El ganado no es nuestro; nos lo con
fían los vecinos y ellos son libres para cambiar 
de pastor si no cumplimos. Me explica cómo se 
dividen las entras y salidas de los 27 corrales 
que hay en el barrio llamado por ello de los 
Corrales, entre la Torca Salada y la ermita de 
San Blas; cómo se dividen las hojas de barbe
cho, de sembrado tras la siega y de viñedo tras 
la vendimia. Cómo saben curar las pezuñas he
ridas, los hartazgos, las picaduras de víbora, 
el miedo al lobo y la astucia del zorro, cómo 
recogen los corderos recién nacidos y se en
tusiasma con el esquileo, que es una fiesta, y 

q f 

con los quesos que hacían sus difuntas, su ma
dre y hermana. Me abre el mugriento zurrón y 
me muestra entre el pan, el queso y la cecina, 
unos listoncillos para entablillar huesos que
brantados, un ungüento de azufre y manteca 
para heridas, una piedra-alumbre para desin
fectar... Siempre me pregunta si me place un 
bocado y siempre le respondo que a estas ho
ras no cumpliría bien con mi estómago... 

Hablamos largo rato, sin prisas, las ovejas 
se han amodorrado y no hay peligro que se 
desmadre alguna; el zagal mayor vigila y los 
mastines descansan con la cabeza levantada. 
A mi me encanta la jerga coloquial de don 
Mateo y lloro sin lágrimas la pérdida de ese 
tesoro idiomático, que todavía actuaba en la 
fabla de Justo Peña, pastor de Cemégula a 
quien el antropólogo Antonio Zavala dedicó 
un preciosos libro. Lenguaje perdido, patri
monio disminuido. 

Lentamente, se desvanece el rebaño y don 

Mateo se diluye en un halo azul que absorbe 
el sol sobre la ofita. Sigo ascendiendo hasta 
los primeros pinos de la raya de Padrones. Mi 
andar genera una sombra penosa como mis 
pensamientos: Siete grandes rebaños con sus 
rabadanes y zagales, con sus salarios, sus re
medios y sus vellones y quesos... Cabezas de la
nío y cabrío 4.329; ganancia mínima reconoci
da 10.822,5 reales de vellón sin sumar los sa
larios... Hoy, pastores en Poza, ninguno; reba
ños, ninguno. El Salero está vacío, la llamada 
del páramo vacía; las tierras bajas y frescas de 
las labranzas, vacías. El suelo sin mantillo por
que no recibe el perseverante estiércol. No se 
hacen quesos; no se carda la lana. Para enten
der a don Mateo hay que acudir a la primera 
edición del Diccionario de la Real Academia. 
En 4.689 hectáreas ni un balido, ni una esquila 
ni una corcova de recental. 

D e verdad, no estoy tan contento como de
biera bsyo este cielo incontaminado y profun
do. Algo habrá que remediar. 

N O V E D A D E S L I T E R A R I A S D E A C T U A L I D A D 

Bohumil Hrabal 
Leyendas 
y romances de ciego 

Editorial DESTINO 
Bohumil Hrabal 

LEYENDAS 
Y ROMANCES DE CIEGO 

Las doce historias que integran este li
bro permiten disfrutar, una vez más, del sor
prendente mundo del gran autor checo 
Bohumil Hrabal. Recogidas de la tradición 
oral, de conversaciones de taberna o de las 
regocijantes cartas que los propios lecto
res -para insultarle o elogiarle- le enviaban, 
estas Leyendas y romances de ciego com
ponen un retablo de amor y muerte traspa
sado de lirismo, de horror y de humor. 

Leyendas, pues, de seres humanos arras
trados por la fuerza tragicómica de la vida. 

Ray Loriga 
Trífero 

Editorial DESTINO 
Ray Loriga 

TRÍFERO 

¿Quién es Trífero? Personaje inesperado 
en el panorama literario español, sus raíces 
habría que perseguirlas seguramente en al
guno de los interesantísimos bellacos crea
dos por Nabokov, aunque no está tampoco 
lejos de la tradición del picaro. Su vida, o 
mejor sus vidas, nos llevan desde 
Escandinavia junto a su esposa, la dulce 
Lotte, hasta Nueva York, donde se embar
cará en una insensata farsa en busca de es
curridizos universos paralelos. 

Una asombrosa reflexión sobre la dis
tancia que se extiende entre nuestros sen
tidos y nuestros sentimientos 
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Algo sobre el hombre 

Fernando Herrero 

las 21:25 del d í a21de 

A noviembre el barítono 
Thomas Quasthoff inter
pretaba las "Canciones de 
Don Quijote a Dulcinea" 

de Ravel en el teatro de la Zarzuela. A 
esa misma hora, en Barcelona era ase
sinado vil y cobardemente Ernest 
Uuch por unos desconocidos perso
najes, que a lo mejor, hasta se creen 
héroes. Presente en el concierto, re
tomo ahora la emoción de esas horas 
y mi indignación inútil ante el irra-
cionalismo de quienes han roto las 
barreras de lo humano, precisamente 
lo que representa en grado admirable 
el cantante alemán. 

Vivimos en un mundo mediocre 
y autosatisfecho, en una prosperi
dad aparente que puede ser tan efí
mera como ahora resulta absoluta
mente ir\justa. Enfrente de mi casa, 
en el antiguo hospital militar se ha 
instalado un centro de acogida pa
ra toxicómanos y personas sin te
cho. En los días de fiesta tienen que 
esperar a la noche para acceder al 
recinto donde encontrarán cama y 
comida. En esa larga espera consti
tuyen un espectáculo patético, con 
jóvenes destrozadas por la droga y 
personas de toda edad por priva
ciones en un estado que constituye 
un acta de acusación hacia todos 
nosotros. Fuera de esta situación lí
mite muchas gentes desconocidas 
buscan trabajo que obtienen a lo mejor, por muy pocas fechas y mal pa
gados. No hablemos de inmigrantes tratados con desprecio en tantas 
ocasiones sin reconocerles su cualidad de seres humanos. Frente a 
ellos una sociedad llena de políticos y politiquillos, de chupones y me
diocres, también de gente honesta y con talento, incapaces de encon
trar el equilibrio espiritual frente al discurso económico global. No 
hablo sólo de partidos, sino de una responsabilidad que surge de este 
tiempo que vivimos, próspero con los menos, ii\justo e insolidario con 
muchos. Las cosas han mejorado en nuestro país pero no lo suficien
te, ni mucho menos. 

chas personas dignas de admiración 
que nos enorgullecen, algunos fa
mosos otros anónimos. Rindo ho
menaje a todos ellos desde este can
tante alemán, gran artista y gran ser 
humano. Thomas fue una de las víc
timas de la Talidomida, aquella si
niestra medicina que tomaban las 
embarazadas y que originó gravísi
mas malformaciones en los fetos. 
En este punto, en la falta de pre
vención tampoco hemos avanzado 
mucho como lo demuestran las no
ticias del día. Los traumas causados 
fueron de gran alcance. Thomas, de 
cortísima estatura, de brazitos casi 
inexistentes, de noble cabeza y an
cho pecho estaba destinado a ser 
una de esas víctimas que se pierden 
en el olvido. Su fuerza de voluntad, 
su inaudita capacidad de trabajo, 
con la ayuda de su madre le permi
tieron educar su extraordinaria voz 
y convertirse en un artista ejemplar, 
que otorga a sus interpretaciones 
ese plus de humanidad que las hace 
incomparables. Cada palabra en 
alemán, en inglés, en francés está 
dicha desde la más honda musicali
dad, desde la más patronal y comu
nicativa emoción. 

Fue un suceso memorable, des
pués, charlando con él, su amabili
dad y simpatía son arrolladoras, mos
traba su satisfacción llena de cor
dialidad y ansia de vivir. Firmó in

cansablemente programas y discos con la sonrisa en los labios y el co
mentario jocoso. Antes había conseguido transformarse incluso física
mente. El espíritu había trascendido a materia. 

Si podemos llamar héroe a un ser humano Thomas Quasthoff lo es. 
¿Qué significan a su lado tantos personajes prefabricados y elevados a 
dudosos Olimpos por una simple habilidad, por ejemplo con un balón en 
los pies? ¿Y qué significan esos sórdidos asesinos que también pretenden 
considerarse seres humanos? Dejo la pregunta y sus inevitables res
puestas como punto final a una reflexión que me sale de muy adentro 
Gracias Thomas Quasthoff y todos aquellos que contribuyen a que no per-

En este mundo todavía cabe la confianza en el hombre. Existen mu- damos la esperanza. 

1 5 

estará a la venta el próximo día 22 de Diciembre 
con motivo de las Fiestas Navideñas 
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Cosas que cabrean 

José Ma Lebrero . Escritor 

ntre las numerosas cosas que en 

E cuestión de política le cabrean al 
arriba firmante, la de los sueldos, 
es una de las que mayor indigna
ción le provocan. Dígame usted, 

amigo lector, si no es para exasperarse cuan
do uno se entera de los sueldos que cobran 
nuestros políticos -y por qué digo yo nues
tros. Además tienen la desfachatez de decir, 
sin que en toda su gran superficie facial apa
rezca una brizna de sonrojo, que con estos 
sueldos no se puede ahorrar. Si sigue le
yendo el artículo se enterará, si no lo sabe 
ya, de la cantidad de algunos sueldos con los 
que estos políticos no pueden ahorrar. En 
cualquier caso, conozca o no las soldadas de 
estos peculiares personajes terminará tan in

dignado como yo. 
La cuantía a la que me refiero es de 580.000 

Ptas. mensuales. Como puede comprobar "no 
es ningún chollo económico", esto mismo 
ha dicho uno de estos , me callo lo que estoy 
pensando. Los agraciados son los parlamen
tarios zamoranos, que por asistir tres o cuatro 
días a la semana a las comisiones y plenos en 
el Congreso y el Senado en Madrid, se em
bolsan esta suma. Pero es verdad, tienen la 
cara de decir que con estos sueldos no pue
den ahorrar mucho. Lo menos que deberían 
hacer es callarse. Qué tendríamos que decir 
el resto de los ciudadanos con los sueldos que 
se pagan en Zamora, eso sin contar que no es
tén en el paro. 

-¿Y qué es lo que hacen en Madrid? -se pre
gunta uno con cierta frecuencia. 

Veamos. Aparte de levantar la mano para 
votar cuando se lo indica el propio partido y 
cobrar, poco más se puede destacar de su la
bor como parlamentarios. Y no es por me
nospreciar su trabajo -perdón, ¿he dicho tra
bajo?-, pero a las pruebas me remito: los tra
mos que corresponden a la provincia de 
Zamora en la N-122 y la Ruta de la Plata, serán 
los últimos en iniciar las obras. Por poner só
lo un ejemplo. No tengo espacio en esta co
lumna para mencionar ni la cuarta parte de 
aquello que nos prometieron y que ahora no 
cumplen. Su sueldo debería ser por objetivos 
cumplidos, claro que entonces nos quedaría
mos sin políticos. Son, por lo tanto, unos car
gos que se convierten en una carga para las 
arcas del estado. Una carga que tiene que so
portar el ciudadano con los cada día mayo
res impuestos que ellos mismos nos imponen. 

Por cierto, todos estos datos han visto la 
luz porque están sopesando la posibilidad de 
aumentar las dietas. Consideran que no ga
nan suficiente. 

¿Aún no se ha irritado demasiado? Pues no 

L o s i e n t o p e r o e s t o y 

m u y c a b r e a d o , y u n o e n 

e s t e e s t a d o a n í m i c o 

s u e l e p e r d e r l a r a z ó n . 

J u z g u e u s t e d m i s m o , 

a m i g o l e c t o r 

se preocupe que hasta el final va a tener mo
tivos para ello. Si nos quedamos en la Junta de 
Castilla y León, estos -ya no me atrevo a decir 
nuestros-, se subirán el 48,2% el próximo año. 
No ha habido ningún error de imprenta, más 
del cuarenta y ocho por ciento incrementa
rán su ya nada despreciable nómina. Esto su
pone que algunos consejeros se aproximen a 
los once millones de pesetas anuales. 
Probrecitos. Se dice bien y pronto. Ya no me 
aguanto: que sin vergüenzas. Como algunos 
esta cantidad le parece insuficiente por eso 
meten la mano donde no deben: maldita co
rrupción. Y a todo esto se discute la subida 
del 2% de los funcionarios, y no son, precisa
mente, los que más motivos tienen para que
jarse. Imagínense el resto de colectivos. Si lo 
sabrá usted, verdad. 

Lo siento pero estoy muy cabreado, y uno 
en este estado anímico suele perder la razón. 
Juzgue usted mismo, amigo lector. La cita ha
bitual con la que suele despedirse la chicharra, 
hoy la sustituye por tres palabras que 
Femando Fernán Gómez ha puesto de moda: 
a la mierda. 

D e p o r t e s PIRT-BAIili 
C E R R A D A . 7 

T e l . y F a x (983) 26 29 0 3 
4 7 0 1 0 V a l l a d o i i d 
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BODAS de PLATA: FRANCO Y JUAN CARLOS I 

Por CANDORRO 

I ace diez días, concretamente 
en la fecha histórica conocida 
por el ^ON", se celebraban 
unas bodas de plata muy pe

culiares. Era la conmemoración de una muer
te y un nacimiento al mismo tiempo. Nada 
menos que veinticinco años han pasado ya 
desde que con el último suspiro del dictador, 
naciera una niña desconocida en nuestro pa
ís y que se la bautizaría con el nombre de 
Democracia. A ello se sumaba también la 
instauración de una monarquía empolvada, 
representada en la figura de un joven Rey, 
cuya imagen y carisma era vista con recelo 
por todas las ideas políticas. 

Atrás quedaban, al parecer, rencores y 
odios del pasado, así como los oscuros tiem
pos de la represión y mogate-ría. Era más o 
menos jaiya Años atrás cientos de escritores 
y cantautores habían denunciado la ausen
cia de libertades y ahora, por fin, las gentes 
podíamos decir y hacer lo que nos viniera 
en gana dentro de una concordancia de soli
daridad y buen entendimiento entre los pue
blos. Estas frases bonitas de libertades, de
mocracias y cariños sociales, es obvio que 
han sido deterioradas, al menos en gran par
te, a lo largo de estos veinticinco años. 

No en vano estas bodas de plata de nues
tra, aún joven Democracia, requieren una re
flexión. Aquella niña tan deseada que nacie
ra con la muerte de una dictadura, debemos meditar si la hemos dado 
la educación idónea para que ahora, cuando se ha convertido en una 
imyer con la edad suficiente de "merecer", -como decían los mayores-
, pueda desenvolverse por la vida con la suficiente solidez social como 
para ser merecedora de nuestra consideración. Hay que reflexionar 
si hemos alimentado bien el crecimiento de esta niña con las vitaminas 
necesarias para que no nos haya salido una enclenque cualquiera, y 
se nos caiga ante la zancadilla aplastante de otro "Tejero" cualquiera, 
o la sombra amenazadora de unos desalmados terroristas. 

Estamos de acuerdo que, por el momento, ha soportado con buen ta
lante, el envites de crisis de intento de golpe de estado, -sin olvidar 
aquí el importante papel del otro protagonista, el Rey-, no en cambio, 
el terrorismo, que aún le hace flaquean sus jóvenes y esbeltas piernas. 
Otro punto a tener en cuenta en el cómo y que forma ha sido formada 
y alimentada nuestra jovencita niña, es en las diferencias sociales del 
digno derecho al trabajo de las personas físicas. Aquí creo que la cali
dad de alimentación y educación ha sido bastante deficiente y es otro 
punto que aún se tambalea bastante; son unos veinticinco años irrea
les que quizá, no sean más que una simple adolescencia, o si apura-

L 
r 

mos un poco, una edad pueril. 
Tampoco quiero decir con esto que an

tes del nacimiento de nuestra querida 
Democracia, era para tirar cohetes o tocar 
las campanas. Al contrario; por muy mal 
que estemos ahora, no dejamos de estar mu
cho mejor que en los oscuros tiempos de 
hace tres décadas. Lo que sí es cierto, pese 
a todo este aperturismo que ella nos ha brin
dado, hay una deficiencia latente en algu
no de sus miembros. Sin damos cuenta he
mos ido deteriorando su cuerpo de nobles 
principios, con interpretaciones acomoda
dizas y tergiversaciones para nuestros pro
pios egoísmos. De todos es sabida la evi
dente práctica del "libertinaje" interpreta
do como libertad. O los contratos "basura" 
por el aumento de puestos de trabajo y fi
nalmente el Separatismo radical, por 
Autonomía. 

Los mayores liberales, republicanos de 
toda la vida, o como se nos quiera llamar, 
pero que en resumidas cuentas hemos vivi
do las dos etapas últimas de esta "España 
cañí" de nuestros amores, nos llevan los de
monios que nos quieran vender "gato por 
liebre" en esto de la Democracia. Sí amigos 
míos. Quienes estuvieron en los albores de 
la lucha por la Libertad, con letras mayús
culas, teniendo que jugarse el tipo escri
biendo, cantando, o simplemente corrien

do delante de aquellos pobres gorilas que no valían para otra cosa, de
nominados, "grises", levantamos el grito con voz de casi sesentones. 
Pedimos con voz temblona, pero firme, responsabilidades a los en-
cárgados de alimentar y educar a nuestra hija que entre todos en
gendramos. Debemos continuar en pie de guerra contra las injusti
cias sociales y falta de libertades. Hay que seguir luchando contra los 
monopolios e ineptitud de muchos políticos. No podemos tumbamos 
a la "bartola" y resignamos con aquello de "qué lo vamos a hacer". Si 
nuestra juventud está dormida en la holganza y desencanto de futuro, 
nosotros, aquellos que vimos nacer a los Beatles, aplaudimos a Raimon 
en la Facultad de Económicas o bailamos con las melodías húmedas de 
Adamo, tenemos la obligación de decir todavía algo. 

Tenemos y debemos decir algo, porque de algún modo, somos res
ponsables de los resultados de estos cacareados veinticinco años 
demócratas, aunque pienso que con grandes lagunas. Pero tranquilos, 
ahora estamos ya con la Navidad y nuevo milenio encima y todo se di
sipa con el jolgorio y buena voluntad. ¡Qué siga la bola entonces! ¿O 
no? Como dice nuestro Director amadísimo en sus editoriales, "us
tedes tiene la palabra" 
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í r i t a n k 

odemos decir que la vendimia, es el 

P momento más esperado y delicado 
para obtener unos buenos vinos. 
Dentro del ciclo biológico de la vid, 

obtener una adecuada maduración y una buena 
elección de la fecha de la vendimia o recogida 
de uva va a ser fundamental. No es fácil, hay 
muchos parámetros enjuego, entre ellos debe 
tenerse muy en cuenta el estado sanitario de 
la uva del cual va a depender por completo la 
calidad del vino; otro factor importante son las 
condiciones meteorológicas, que ha tenido en 
ascuas a más de uno, ya que el riesgo de lluvias 
es el peor enemigo para una buena vendimia; y 
por último, como factor principal, el estado de 
maduración óptimo de la uva, el cual es obser
vado diariamente mediante técnicas analíticas. 
Un adelanto o retraso de algunos días respecto 
a la recogida puede derivar en un detrimento 
o disminución de la calidad de uva. 

Por descontado la vendimia debe realizarse 
en condiciones, en las mejores condiciones 
por parte del viticultor, en czgas mejor que en 
remolques para evitar la rotura de la uva, se
leccionando la uva si la vendimia es manual y 
con un transporte lo más breve posible a bo
dega para evitar posibles fermentaciones in-
deseadas. Todo va a contribuir a la calidad del 
vino; nunca debe olvidarse que una mala ven
dimia puede estropear una buena añada. 

La situación sufrida este año en Castilla y 
León por la mayoría de bodegas y viticultores 
ha sido de desesperación e incertidumbre, al 
ver lo retrasada que venía la maduración de la 
uva, probablemente debido a la excesiva carga 
dejada en las cepas por parte de los viticultores 
con el fin de solventar las pérdidas que se pro
ducen en las heladas, que ha conllevado a una 
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Una larga vendimia 
Cristina López Escorial. 

Lda. en Enología 

brotación tardía y como consecuencia un re
traso de todo el ciclo productivo, que junto 
con las malas condiciones metereológicas 
anunciadas podía haber arruinado la vendimia 
De ahí la importancia de trabajar bien el viñe
do, tanto bodega como viticultor deben traba
jar en la misma dirección y no buscando cada 
uno su interés como en la mayoría de los casos; 
partir de una uva de calidad es el factor más 
importante para obtener un buen vino. 

Para el viticultor son fechas difíciles, sabe 
que inevitablemente en cada nueva cosecha 
se la juega, es mucho el tiempo que pasan vien
do como evolucionan los racimos y observan
do el cielo, no deseando una lluvias o un pe
drisco tardío que pueda arruinar tantos es
fuerzos realizados a lo largo de todo el año. Es 
inevitable escuchar conversaciones de grados, 
cantidades y precios. 

Por otra parte la bodega se ha encargado 
de tenerlo todo a punto, se realizan labores de 
limpieza, se pone la maquinaria y depósitos en 
condiciones y se hace un cálculo de la cantidad 
de uva que esperan recibir. Por eso, renuncian 
a vendimiar antes de tiempo, esperan recolec
tar la uva en su mejor esplendor y con su má
xima calidad y perfectamente madura para po
der obtener excelentes vinos, lo que hace que 

tanto viticultor como bodegas estén en ten
sión, y se respira un cierto nerviosismo du
rante todo este proceso, pero la calidad es co
sa de todos. 

A pesar de todo podemos decir que la ven
dimia del 2000 tiene un balance positivo, se ha 
caracterizado fundamentalmente por su abun
dancia e irregularidad en cuanto a calidad. 

Una vendimia que ha concluido con casi 176 
millones de kilos de uva calificada, repartidos 
entre las cinco D.O de Castilla y León y vinos 
de la tierra de Medina, Arribes del Duero, 
Ribera del Arlanza y Tierra de Zamora entre 
otras. 

La búsqueda de uva de calidad con un grado 
óptimo entre las partidas, ha sido una tarea un 
poco dura, teniendo que renunciar algunas bo
degas a unos cuantos kilos. Esto hace pensar 
que aquellas uvas que han dado la talla se con
vertirán en un excelente vino, con el color, es
tructura y cuerpo deseados, de ello depende 
ya una buena elaboración, que por supuesto 
será así, o así lo esperamos. 

Lo único que conocemos de la elaboración 
de ésta vendimia son los primeros vinos del 
2000 en el mercado, los vinos de maceración 
carbónica, el resto de elaboraciones y la cali
ficación de la añada, ya se verá. 
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La Constitución como excusa 
Francisco de Gr i j a lba 

uando desde todas par-

C tes el clamor popular 
exige el endurecimien
to de las penas para con 
los terroristas, quienes 

tienen la posibilidad de atender es
tas peticiones, los políticos, no lo 
hacen; se entretienen con discu
siones interminables, diciendo al 
otro lo que tiene que hacer, que 
siempre suele coincidir con lo que 
ellos desean que se haga o con lo 
que conviene a sus intereses de 
partido. Triste, muy triste panora
ma, para ese pueblo que cada día 
ve más difícil y lejana una solución 
a tan grave problema. 

Poco a poco, la mirada de espe
ranza que dirigían hacía los que ha
bían elegido como sus represen
tantes en las instituciones se va tro
cando en mirada de desconfianza 
e incredulidad. Se sienten traicio
nados por aquellos en los que con
fiaron sus votos, se sienten abati
dos ante lo irremediable de una so
lución que se mantiene año tras 
año. Y aquello que tantas veces han 
oído repetir a los padres de la 
Patria, aquello que tantas veces han 
leído al abrir la Constitución, eso 
de que "el poder reside en el pue
blo", están comenzando a cuestio
nárselo. 

Ellos, que se saben ese pueblo, 
ven que no pueden acabar con el 
problema y se preguntan cómo no 
pueden hacerlo si es que realmen
te ellos son el poder. Ya hace tiem
po que venimos escuchando a al
gunos decirlo, y lo que es peor, a 
otros que les responden que lo que 
dice la Carta Magna es cierto y que 
la solución está precisamente en 
sus manos, haciendo justicia ellos 
mismos, y aunque no acaban de de
cir cómo sentimos un escalofrío 
solamente con imaginarlo. 

Se comenzó por pedir una fór
mula para asegurar el cumpli
miento integro de las penas y esa 
fórmula o no se encontró o no se 
quiso encontrar. Luego, vieron que 
el horror seguía y que sus causantes 
seguían convencidos de que con 
ocho, diez o, a lo sumo, doce años 

de cárcel, podrían volver a matar 
de nuevo porque estarían libres, y 
empezó a ponerse sobre el tapete 
la implantación de la cadena per
petua Se les ha dicho que esto tam
poco es posible, y al ver que al pa
recer lo único que es posible es la 
muerte (esa muerte que se cierne 
amenazadora sobre todos los ciu
dadanos que pueblan nuestros pue
blos y ciudades), han comenzado 
a pensar en que quizás la muerte 
pueda ser la solución, quizás por 
aquello de que "la mancha de la mo
ra con otra verde se cura " y ya he
mos podido escuchar en alguna ter
tulia radiofónica voces de ciuda
danos que ven la solución en la im
plantación de la pena de muerte. 

Y a todo esto los que tienen en 
sus manos la posibilidad de ade
cuar las leyes para hacer que las 
penas se cumplan se disculpan, y 
se disculpan cuando oyen hablar 
de "cadena perpetua". Y su discul
pa, su excusa, es la Constitución. 

Y lo cierto es que esa disculpa 
no nos vale. Primero porque la 
Constitución, por más que sea la 
norma suprema del Estado, puede 
sin duda modificarse en cuestiones 
que sean necesarias y nada hay más 
necesario que la pervivencia del 
Estado al que conforma y la defen
sa del bien supremo del coi\junto 
de los ciudadanos: su propia vida. 

Si fue posible su modificación 
para hacerla compatible con algu

nos acuerdos internacionales fir
mados por España o para suprimir 
la pena de muerte en tiempos de 
guerra, ¿a qué viene ahora poner 
excusas cuando esas excusas pue
den salvarse? 

Las penas impuestas por los tri
bunales de justicia aunque tiendan 
a recuperar al delincuente para la 
sociedad (su reinserción) no tie
nen exclusivamente esa finalidad, 
también tienen una finalidad retri
butiva (pagar por los daños el mal 
causado o infringido a la sociedad) 
y también tienen una finalidad di-
suasoria (evitar que el delincuen
te vuelva a reincidir en la misma 
conducta observada). 

Se está olvidando esto y todo se 
subordina a tratar de reinsertar al 
delincuente, aunque no pague ni 
remotamente por lo que ha hecho y 
aunque cuando abandone la pri
sión lo haga para volver a actuar 
contra esa sociedad que tiene mie
do a decirle: ¡Usted no se ha rein-
sertado, usted no ha querido rein-
sertarse, usted ni se ha arrepentido 
de sus crímenes ni piensa arre
pentirse! Y es que si alguien no 
quiere reinsertarse, si no se arre
piente de aquella conducta que le 
llevó a la cárcel, no estará reinser-
tado por más que le abran las puer
tas de par en par. Y si no está rein-
sertada están de más todas las re
ducciones de penas y todas las l i 
bertades prematuras. 

No es preciso desterrar de la 
Constitución su proclama de rein
sertar al delincuente; no es nece
sario hacerlo, bastará con modifi
car las leyes y reglamentos peni
tenciarios para conjugar la reduc
ción de las penas con la conducta 
del delincuente, con el progreso en 
el arrepentimiento, y si ese arre
pentimiento no existe, que nadie 
se considere con derecho a acor
tar la condena por el simple paso 
del tiempo, porque con su empeci
namiento estará demostrando que 
se niega a reinsertarse y, conse
cuentemente, si él no quiere ha
cerlo, que nadie le obligue a ello, 
que siga en prisión hasta agotar el 
tiempo de condena que le fue im
puesta por los tribunales de justi
cia; que al menos la pena sea retri
butiva (aunque nunca pueda retri
buir realmente el costo de las vi
das humanas y los estragos por los 
que se impuso la condena) y que al 
menos también pueda disuadir de 
volver a delinquir. 

Esto es lo que se pide con insis
tencia y para eso están los pode
res del Estado, para responder a 
las exigencias de la sociedad. Ya 
sabemos que la clase política pre
fiere que sea otro quien tome las 
decisiones que puedan tener el ries
go de ser atacadas, pero el riesgo 
de la crítica entra en el sueldo y el 
sueldo hay que justificarlo. A lo que 
de veras han de temer es a que al
gún día ese pueblo se canse y ter
mine linchando a quien abandone 
un penal antes de tiempo. Hoy mu
chas de nuestras villas conservan 
aquellos rollos medievales como 
atracción turística, sería peligro
so que alguien terminase por ver 
en ellos lo que realmente fueron y 
pretenda volver a utilizarlos. 
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Aprobadas medias fiscales urgentes de estímulo 
al ahorro y la inversión M M m m m m t m m m a m m m m m 

orno consecuencia de la entrada en 

C vigor del Real Decreto-ley 3/2000, de 
23 de junio, se introducen una serie 
de medidas fiscales urgentes cuyo 
objetivo primordial es servir de estí

mulo a la pequeña y mediana empresa y al aho
rro familiar. 

E n primer lugar, se amplía el ámbito de 
aplicación del régimen especial del Impuesto 
de Sociedades permitiendo que multitudes de 
pequeñas y medianas empresas se beneficien 
de los incentivos fiscales recogidos en la le
gislación tributaria sobre sociedades. Se pre
vé beneficios fiscales para aquellas empresas 
que pretendan mejorar el acceso y presencia 
en Internet así como la incorporación de otros 
tipos de tecnologías de la información y co
municación. 

O t r o aspecto relevante es el nuevo régi
men fiscal que se establece para las aportacio-

constituida por el saldo positivo que resulte de 
integrar y compensar exclusivamente entre sí, 
en cada período impositivo, las ganancias y 
pérdidas patrimoniales que se ponga de mani
fiesto con ocasión de transmisiones de ele
mentos patrimoniales adquiridos o de me
joras realizadas en los mismos, con más 
de un año de antelación -anteriormente dos 
años- a la fecha de transmisión o de derechos 
de suscripción que correspondan a valores ad
quiridos, asimismo, con la misma antelación. 

Se reducen los tipos de gravamen para de
terminar la base imponible especial. 
Consecuencia de ello la base liquidable es
pecial se gravará al tipo del 15,30 por 100 
o al 18 por 100, según los casos. 

objetivo es conseguir que el ciudadano 
aumente sus inversiones al rebajarse el límite 
temporal y el tipo de retención puesto que esos 
rendimientos que han estado en el patrimonio 

R e d u c c i ó n a u n a ñ o d e l p l a z o p a r a i n t e g r a r 

l a s g a n a n c i a s y p é r d i d a s p a t r i m o n i a l e s e n 

l a p a r t e e s p e c i a l d e l a b a s e i m p o n i b l e 

nes a planes de pensiones y a mutualidades de 
previsión social por el que se elevan los lími
tes generales de reducción en la base imponible 
por dichas aportaciones. 

A s í , por ejemplo los límites generales se 
sitúan en 1.200.000 pesetas anuales o el 25% de 
los rendimientos netos del trabajo y de activi
dades económicas; es decir se ha producido 
un aumento por un total de 100.000 pesetas en 
relación con el régimen anterior. Se establecen 
una serie de incrementos a las cantidades an
teriores en función de la edad del partícipe. 
Para beneficiar a aquellos cónyuges que no 
trabajan fuera del hogar familiar, en casos de 
contribuyentes cuyo cónyuge obtenga rendi
mientos netos del trabajo y de actividades eco
nómicas inferiores a 1.200.000 éstos podrán 
reducir en la base imponible las aportaciones 
realizadas a planes de pensiones de los que sea 
partícipe dicho cónyuge; eso sí, con un límite 
de 300.000 pesetas. 

Se establece, por otro lado, dando una nue
va redacción al artículo 39 de la Ley sobre IRPF 
que la parte especial de la base imponible estará 

del siyeto pasivo durante 1 año (antes dos) in
tegraran la base imponible especial con un tipo 
impositivo del 15,30 o 18% según los casos, mu
cho más beneficioso que si integrase la base 
imponible general. Anteriormente a esta mo
dificación debían permanecer en el patrimo
nio del contribuyente durante dos años para 
integrar la base especial y ser de aplicación un 
tipo impositivo más reducido por lo que ese 
plazo de dos años se convertía en un freno a 
las inversiones del ciudadano. 

O t r a medida de gran trascendencia eco
nómica para el contribuyente es la exención 
de la vivienda habitual en el Impuesto so
bre el Patrimonio, siempre que su valor fiscal 
no exceda de 25.000.000 de pesetas. 

La actividad empresarial fuera de nues
tras fronteras 

También a través del Real Decreto se mo
difica el régimen para evitar la doble imposi
ción económica internacional por las activida
des empresariales desarrolladas en el extran
jero a través de entidades filiares o por medio 

Susana Lobaco Montes 
Abogada 

de establecimientos permanentes situados en el 
extrai\jero. Se pretende, asimismo, incentivar la 
implantación de las empresas en el exterior, 
con la deducción, por ejemplo, por inversio
nes realizadas en el ejercicio para la adquisi
ción de participaciones en los fondos propios 
de sociedades no residentes en territorio es
pañol con ciertos requisitos. 

Se introduce la exención en el IRPF para 
los rendimientos percibidos por trabajos reali
zados en el extrai\jero con un límite anual má
ximo de 10.000.000 de pesetas, siempre que di
chos trabajos se realicen para una empresa no 
residente en España o un establecimiento per
manente radicado en el extrar\jero y que en el 
territorio en el que se realicen los trabajos se 
aplique un impuesto de naturaleza idéntica o 
análoga a la de este impuesto y no se trate de un 
país o territorio que haya sido calificado re
glamentariamente como paraíso fiscal. 

P o r otro lado, se permite la opción por tri
butar por obligación personal en el Impuesto 
sobre el Patrimonio de los trabajadores. Así, 
tributa por obligación personal, las personas fí
sicas que tengan su obligación habitual en te
rritorio español. Cuando un residente en te
rritorio español pase a tener su residencia en 
otro país podrán optar por seguir tributando 
por obligación personal en España. La opción 
deberá ejercitarla mediante la presentación 
por obligación personal en el primer ejercicio 
en el que hubiera dejado de ser residente en 
el territorio español. 
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Teresa de Ávila, un espíritu conquistador 
"En su personalidad se aprecian los rasgos de su Patria: la reciedumbre de su 

espíritu, la profundidad de sentimientos, la sinceridad del amor a la Iglesia. 

Reacc ionó con toda la entereza del espíritu castellano" 
S.S. Pablo VI 

Transverberación de Santa Teresa que se conserva en Roma en la iglesia de 
Santa María de la Victoria. Original de Lorenzo de Bernini (siglo XVII) 

uchos han sido los bió-

M grafos que se han ocu
pado del paso por este 
mundo de Teresa de 
Cepeda y Ahumada. La 
personalidad de esta 

. miyer llena de contrastes, ha po
seído y posee un enorme atracti
vo para los historiadores e inves
tigadores eclesiásticos e incluso 
profanos o practicantes de otros 
credos. De la popularidad de la 
Obra de la santa castellana da tes
timonio el que desde 1900 se ha
yan realizado más de medio millar 
de ediciones de sus libros más im
portantes, lo que supone todo un 
récord editorial en este tipo de l i 
teratura, máxime si se tiene en 
cuenta que no sólo se han hecho 

¡ ediciones en todas las lenguas eu-
l ropeas sino también en algunas 

orientales como la japonesa, el ára
be, la malaya y el tamul. 

No es, pues, extraño, que ante 
la expectación que sigue desper
tando esta miyer, hayan sido mu
chos los escritores que se han ocu
pado de su fecunda y ejemplar vi
da. El padre Francisco de Rivera, 
S. J., el padre Yepes, el padre Julián 
de Ávila, el mismo Fray Luis de 
León, nos han legado ei\jundiosos 
libros acerca de la Madre Teresa, 
acudiendo todos a la inagotable 
fuente de los escritos de la moi\ja 
carmelita, que fue su primera bió-
grafa a través de una obra sor
prendente, risueña y emotiva que 
llamó LIBRO DE LA VIDA y que se
gún el teólogo francés Andreen 
Bayllet, fue el más famoso en aque
llas tiempos, después de las CON
FESIONES de San Agustín. 

Tal vez el sacerdote padre 
Silverio, O.C. D. haya sido quien 
con más amplitud haya tratado la 
vida de Santa Teresa en una gran
diosa obra de cinco volúmenes. 
Así lo reconoce el escritor e his
panista inglés William Thomas 
Walsh, quien en 1942 publicó una 
apasionada biografía de la santa 
española, de la que se ha servido 
principalmente el autor de este 
modesto trabajo para curiosear 
en la vida de esta "fémina in
quieta y andariega", como feliz
mente la denominaba el nuncio 
Filippo Sega. 

La infancia de Teresa de 
Cepeda está enmarcada en una 
época muy significativa de la 
Historia de España. Nacida el 20 
de marzo de 1515 en Avila, hya del 
hidalgo castellano Alonso Sánchez 
de Cepeda y de su segunda esposa 
doña Beatriz Dávila y Ahumada, 
Teresa vive el ambiente de las con
quistas de España allende los ma
res. Cuando ella nace hacía sólo 
nueve años que había muerto 
Colón y la empresa americana bu
llía en el corazón y en las con
ciencias de todos los españoles. 
Pocos años después, un extreme
ño llamado Cortés, llevaba los pen
dones de Castilla a una tierra des
conocida, de la que se habla y no 
se calla Y los niños españoles par
ticipan en sus juegos de esa men
talidad y vocación conquistadora 
de España. 

En casa de Teresa la milicia se 
asoma en todos los rincones. Las 
armas del jefe de la familia cuel
gan de los muros. Lanzas y balles
tas de guerra y de caza; dagas y es
padas; cascos y armaduras prego
nan la alcurnia militar de la familia 
Cepeda. Por parte de su madre, 
Teresa descendía de una conoci
da estirpe de grandes héroes en 
las cruzadas contra los moros. 
Posiblemente de ahí viniera a la 
niña su gran afición a la lectura de 

Gonzalo Muinelo 
Presidente Ateneo Valladolid 

los "libros de caballerías',, a pesar 
de la prohibición de su padre, con
trario a las lecturas de aquellas his
torias de caballeros andantes co
mo Amadís de Gaula y Orlando, 
que estaban tan en boga en la so
ciedad de aquellos tiempos. 

"Era tan estrema lo que en es
to embebía que si no tenia libro 
nuevo, no me parece tenia con
tento", confesaría la Madre Teresa 
en su autobiografía Su madre y su 
hermano Rodrigo compartían el 
gusto de Teresa por aquellos li
bros "prohibidos", y hasta algún 
biógrafo hace mención de un "li
bro de caballerías", escrito por 
ambos hermanos, que se supone 
que la misma Teresa destruyó. 

Tan grande llegó a ser la tradi
ción militar en esta familia, que 
los seis hijos se dedicaron al no
ble oficio de las Armas, llegando 
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a ser Lorenzo gobernador, capitán 
general y alcalde de Quito, y al
canzando merecida gloria Rodrigo 
en la expedición del Adelantado 
Pedro de Mendoza al Río de la 
Plata, participando, según relata 
el padre Silverio, en la batalla de 
Iñaquito en 1545, y siendo muer
to en combate doce años después 
tras una brillante y heroica carre
ra militar. 

Este espíritu de conquista que 
acompañó a Teresa toda su vida 
y le llevó a la reforma de la Orden 
Carmelitana, tuvo su primer brote 
en la aventura infantil de su falli
da escapada de la casa paterna 
junto con Rodrigo, el hermano 
preferido, para tratar de llegar a 
Marruecos donde se decía que los 
moros cortaban las cabezas de los 
cristianos. Y Teresa quería ser 
mártir del Cristianismo. Y Teresa 
quería conquistar a la temprana 
edad de seis años las bienaventu
ranzas del Paraíso. "Para siem
pre, para siempre, para siempre, 
Teresa" 

Asimismo ese espíritu con
quistador, que es una obsesión en 
la vida de Teresa de Ahumada, apa
rece reflejado en una de sus obras 
más atrayentes y que no pocos tra
tadistas consideran su obra cum
bre: LAS MORADAS. El alma es un 
castillo interior en cuya conquis
ta se debe empeñar el hombre pa
ra conseguir la perfección. Un cas
tillo de siete moradas tomadas al 
asalto por la Madre Teresa ya an
ciana, gastada por las enfermeda
des, los sufrimientos y los traba
jos desproporcionados con su con
textura física, pero que aún tiene 
fuerzas para en la quietud y auste
ridad de su celda, hilvanar unos 
maravillosos capítulos que hablan 
de la santidad de los hombres con 
una estructura argumenta! que tan
to recuerda la ingenuidad de los l i 
bros caballerescos, pero también 
con una sencillez y naturalidad tan 
propia de su humanísima perso
nalidad literaria, que hiciera ex
clamar a la escritora Cunningham-
Grahams: "El encanto de su estilo 
es que no tiene ninguno, que es
cribía como hablaba." 

Los increíbles viajes de su épo
ca fundacional jalonan una etapa 

de conquistas de conventos para la 
Reforma, que se extiende por toda 
España merced al infatigable pe
regrinar de esta miyer que un día 
se confesó "enemiguísima de ser 
monja" y que no obstante entre
gó su vida al Carmelo con tanta in
tensidad y entusiasmo que, a los 
cincuenta y tres años, inició una 
epopeya misionera sin preceden
tes en la Historia de la Iglesia. 
Teresa de Jesús capitaneaba aque
llas expediciones compuestas por 
renqueantes carromatos arrastra
dos por muías y conducidos por 
arrieros castellanos ude pintores
co lenguaje salpicado de jura
mentos y obscenidades". Teresa 
caminaba a pie o montada en mu-
la -costumbre de las damas de 
Castilla-, siendo, al decir de 
Gracián, "admirada por su ma
nera de montar incluso en edad 
más avanzada". 

Walsh narra la que él llama "la 
conquista de Medina" con frases 
llenas de admiración que ponen 
de relieve el gran temperamento 
de esta miyer. "Como un gran ge
neral, la madre distribuyó sus 
fuerzas en tres o cuatro carros ti
rados por muías, colocando en 
uno de ellos la impedimenta. En 
otros distribuyó a las monjas y 
las ocultó a las curiosas miradas 
de los impertinentes por medio 
de cortinas." Y ella cuenta el im
pacto que su proyecto causaba en
tre sus contemporáneos con esta 
frase: "Cuando en la ciudad se 
supo, hubo gran murmuración. 
Unos decían que yo estaba loca, 
otros esperaban el f in de aquel 
desatino." Pero la Madre Teresa, 
impertérrita, daba una y otra vez 
la orden de marchar, b^jo el im
placable sol de Castilla o de 
Andalucía, sobre caminos polvo-
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rientos o pedregosos, salvando 
obstáculos y peligros más propios 
de una expedición de aventureros 
que de un viaje de religiosas. 
Ejemplo de ello es su viaje de Ávi
la a Burgos, la ciudad de tan rigu
roso clima que, según dicho po
pular, tenía "nueve meses de in
vierno y tres de infierno". 

De esta manera fueron apare
ciendo por la geografía española 
los conventos por ella fundados en 
Medina del Campo, Malagón, 
Valladolid, Toledo, Pastrana, 
Salamanca, Alba de Tormes, 
Segovia, Beas, Sevilla, Caravaca, 
Villanueva de la Jara, Falencia, 
Soria y Burgos. Y tan sublime epo
peya fue llevada a cabo por esta 
miyer, "aunque vieja siempre jo
ven en deseos", que emprendía su 
andadura con una sonrisa en los 
labios, una oración fervorosa y el 
formidable espíritu de conquista 
que revelan estos maravillosos ver
sos que fueron su lema de cami
nante alegre y festiva, que nunca 
quisiera la tristeza en su derredor 

"Buscando mis amores iré por 
esos montes y riberas; ni cogeré 
las Flores, ni temeré las 
fieras y pasaré los fuertes y fron
teras." 

Bien justo fue S.S. Pablo VI en la 
homilía que con motivo de la pro
clamación de Santa Teresa como 
Doctora universal de la Iglesia 
Católica dijera en la Basílica de 
San Pedro, de Roma, el 27 de sep
tiembre de 1970, al referirse a la 
Santa española con estas palabras 
que llenaron de orgullo a todos los 
españoles asistentes al acto: 

"En su personalidad se apre
cian los rasgos de su Patria: la 
reciedumbre de su espíritu, la 
profundidad de sentimientos, la 
sinceridad del amor a la Iglesia. 
Reaccionó con toda la entereza 
del espíritu castellano." 

Otras muchas singulares cua
lidades podrían destacarse en la 
personalidad de esta miyer cas
tellana y particularmente han lla
mado mi atención sus cualidades 
de mando y su capacidad admi
nistradora. Tal vez ocasión ha
ya de comentarlas, que interés y 
merecimientos más que de sobra 
poseen. 

1̂ 1 Ffisl ítíEl 
A D M Ó N , D E L O T E R Í A S 

N0 31 
P0 Zorrilla. 130-132 

( E L C O R T E INGLÉS) 
47006. V A L L A D O L I D C/Estadio. 3 • VALLADOUD 

U TWno.: 983 47 05 

ROLLS 
CAFETERIA - BURGUER 

Tel. 983 276 479 
47007 VAUADOLID 

l t i 
i ¡ u 

I i i | 
v- « a U I 111 

i «I 

29 



1 a 31 de diciembre de 2000 

Educación ante los medios y salud social 

Jesús María Ezponda. Periodista 

amora acogió la " I Jornada so-

Z bre Salud y Seguridad del 
Consumidor", actividad organi
zada por la Asociación de 
Consumidores y Amas de Hogar 
UNAE y la Universidad de 

Navarra Esta primera jomada en la tierra cas
tellano-leonesa sirvió para resaltar que enve
jecimiento y salud no son incompatibles en 
la sociedad actual. Más aún, nuestros mayores 
son precisamente uno de los activos más va
liosos de la España del S XXI. 

El estudio del envejecimiento sirvió para 
profundizar en uno de los males que acechan 
a los trabajadores: el estrés y las situaciones de 
crisis psicológica. En la segunda sesión, se 
apuntó la necesidad de valorar las tareas do
mésticas como cualquier otro trabajo remu
nerado. En efecto, en el ritmo trepidante de 
la vida de fin de siglo las amas de casa tam
bién padecen estrés. 

La última sesión de la " I Jornada sobre 
Salud y Seguridad del Consumidor" abordó la 
influencia de los medios de comunicación en 
la sociedad. La cuestión que se planteaba era 
la siguiente: ¿están los medios relacionados 
con la salud y la seguridad del mismo modo 
que lo están con el envejecimiento o el estrés? 
¿Acaso los periódicos, las cadenas radiofóni
cas o televisivas influyen en la salud física y 
mental de los zamoranos? 

Inicialmente, la respuesta a estas preguntas 
es negativa La realidad indica que los medios 
de comunicación no tienen porqué ser perju

diciales para los consumidores. De entrada, 
no parecen peligrosos para la salud... Por el 
contrario, medios como los diarios, la radio, la 
televisión e Internet, con sus informaciones 
y opiniones, juegan un papel destacado en la 
promoción de valores cívicos como la solida
ridad, la tolerancia o la paz. 

Sin embargo, es verdad que algunos podrían 
sostener que los medios han adquirido un pro
tagonismo desmesurado, de tal manera que 
cabe afirmar que el cuarto poder, como tradi-
cionalmente se denominaba a la prensa (ger
men de los medios de comunicación actua
les), ha pasado a ser quizá el primero o el se
gundo en la sociedad contemporánea 

Esta preponderancia se manifiesta en ám
bitos políticos, económicos, sociales y cultu-

rales. Los medios son configuradores decisi
vos de actitudes y estilos de vida, creadores 
de tendencias en la opinión pública Tienden a 
influir en comportamientos tan diversos co
mo los hábitos consumistas, las soluciones pa
ra problemas derivados de la subida de los car
burantes, la inmigración (posiblemente uno 
de los grandes desafíos del Tercer Milenio), e 
incluso otros relacionados directamente con la 
dignidad de la persona humana 

La influencia de los medios de comunica
ción en la sociedad adquiere mayor relevancia 
cuando hablamos de su célula básica: la fa
milia. Tradicionalmente, los medios se han 
propuesto el cumplimiento de tres misiones 
para servir a sus públicos: formar, informar y 
entretener. Sin embargo, en la situación ac
tual, madres y padres trabajan habitualmente 
fuera del hogar. De este modo los lujos se con
vierten con frecuencia en "consumidores so
litarios" de los medios de comunicación. Los 
medios se convierten así en una especie de 
educadores de las futuras generaciones. Y es 
frecuente que no tengan suficiente concien
cia de su posible repercusión educativa. 

Parece que deberíamos ser conscientes de 
que los medios de comunicación transmiten su 
propia visión del mundo y toman postura a 
favor de ciertas ideologías. Lógicamente, esta 
realidad se refleja de manera patente en con
tenidos de opinión como columnas en prensa 
o tertulias de radio y televisión. Pero también 
se manifiesta en el tratamiento de la informa
ción, que, aunque parezca aséptico, lleva 
siempre consigo una selección de temas y de
terminado enfoque. 

Los medios son simplemente medios. 
Constituyen un gran avance para las socieda
des democráticas. No se trata aquí, utilizan
do una expresión que se ha hecho habitual en 
los últimos tiempos, de "demonizarlos". 
Simplemente es necesario que todos los que 
estamos comprometidos en tareas educativas 
seamos conscientes de que su poder es real. 
Precisa análisis critico, debate, participación 
de los destinatarios. Conociendo las claves 
de interpretación, se puede descifrar el sen
tido de las noticias impresas y audiovisuales, 
de los espacios de entretenimiento y publici
dad. Las familias ya no pueden desentenderse 
de unos medios que, de hecho, están inci
diendo ya en la formación cultural, social, po
lítica y económica tanto de jóvenes como de 
mayores. 
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Segovia: mucho que mejorar 
]uan Carlos Navarro. Periodista 

uchos han sido los elogios que ha 

M recibido Segovia a lo largo de los 
tiempos por parte de historiado
res, escritores y otras personali
dades, llegando incluso atildarla 
de ciudad más bonita del mundo. 

A los ojos de los muchísimos turistas que pasan 
por esta ciudad, Segovia aparece como un lu
gar de ensueño, pintoresco y lleno de rinco
nes encantadores; sin embargo, desgraciada
mente eso no es en lo que nos fyamos los que 
vivimos en ella a diario. Miro a Segovia y me 
asusto. Me da miedo ver la falta de zonas ver
des y deportivas, de una buena red de trans
porte urbano y me avergüenza observarla lle
na de suciedad, de obras, de desidia política, 
porque ese es, en definitiva, el problema. 

Un ejemplo, los servicios de limpieza son 
deficientes, pero la culpa no es de quien realiza 
la labor sino de quien los contrata por permi
tir que los operarios de un camión de la basu
ra que circula un sábado a las 3 de la madru
gada por la Calle Real no sean capaces de re
coger el reguero de desperdicios que ha pro
vocado la rotura de una bolsa de basura. 
Luego, a la mañana siguiente, para el dirigen
te de tumo es más fácil culpar a los jóvenes de 

la suciedad por sus incontroladas juergas que 
acabar con la incompetencia de quien realiza 
mal su trabajo. 

Pero hay mas, mucho más. Y es que lo de la 
red de transportes urbanos es de traca Tussa, 
la empresa concesionaria, lo es tal porque apo
yo al CDS en las últimas elecciones y como 
el alcalde es de ese partido pues nada, a de
volver el favor. Si no fuera así no se entende
ría cómo aún pueden circular por las calles 
de Segovia autobuses con una antigüedad su
perior a los diez años, mal cuidados, sucios, 
inadaptados a los nuevos tiempos y que dan un 
servicio nefasto que apenas sirve para conec
tar el centro con algunos barrios de la ciudad, 
pero, ¿y el resto de barrios?, ¿y la conexión 
de estos entre sí?... Pues nada, eso no tiene 
importancia, total por 105 pesetas el vkye (uno 
de los billetes más caros de transporte urbano 
de la Comunidad de Castilla y León) qué más 
se puede ofrecer. Claro, que el alcalde no sue
le utilizar la línea de autobuses no sea que va
ya a tener que dar explicaciones. 

Así podría seguir durante horas y horas ha
blando de la necesidad de una Universidad 
Pública que no obligue a los alumnos a mar
charse a Madrid o a pagar una privada, de unas 

— 

instalaciones deportivas que permitan hacer 
deporte sin tener que pertenecer a ningún club 
privado, de por qué sólo tenemos trenes que 
van hacia Madrid y que tardan más de 2 ho
ras en llegar, eso sí, vamos a tener un AVE que 
nos va a costar un "ojo de la sierra" (por su 
coste ecológico) y que va a ser un medio de 
transporte muy cómodo para las personali
dades y para todos aquellos que puedan per
mitirse el liyo de pagar sus tarifas. Porque en 
Segovia somos así, ya que hacemos algo que 
sea bueno y caro, por eso para cubrir los in
significantes 35 kilómetros que nos separan 
de la localidad de San Rafael, es decir, de la 
carretera de la Coruña, van a construir una 
autopista de peaje y no una autovía, que se
ría más barato para los usuarios pero más ca
ra para la administración. En fin que la situa
ción de desidia política en la que se encuentra 
Segovia es tan palpable como el esqueleto del 
edificio en obras que enmarca al Acueducto 
desde hace.... uf.... tantos años que ni me 
acuerdo. 

Criticar es fácil, sí, pero quien lo hace es 
porque quiere a su ciudad y desea que mejo
re, pero parece ser que hay quien se conforma 
con mostrar lo bonito y se olvida de dotar a la 
ciudad de una modernidad que necesita de ma
nera urgente. Los ciudadanos de a pie también 
debemos ser conscientes de ello y aprovechar 
la democracia para luchar por una ciudad que 
merece ser tratada mejor, para que sea lo que 
debe ser una de las ciudades más bonitas del 
mundo, pero en todos los sentidos. 

Nuestro Correo E l e c t r ó n i c o 
l a t r i b u n a c a s t i l l a @ v a s e r t e l . e s 
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"Los promotores han aprendido 
que no se pueden poner en el mercado 
todas las viviendas que se demandan" 

• 

Manuel Martí 
S e c r e t a r i o G e n e r a l d e l a A s o c i a c i ó n d e P r o m o t o r e s y C o n s t r u c t o r e s d e E s p a ñ a 

M a r t a M o r a . Periodista 

Promotores y constructores han sido durante los dos últimos años protagonistas 
indiscutibles de la economía española. En este tiempo, el sector inmobiliario ha disparado 

sus cifras, se han construido más viviendas que nunca y se ha mejorado 
indiscutiblemente el acceso de las familias españolas a este bien básico. 
La contrapartida ha sido el enorme aumento del precio de las viviendas. 

El año 2000 la actividad constructora parece sosegarse y tiende a la estabilización. 
Manuel Martí, Secretario General de la Asociación de la APCE, analiza los principales 

temas que afectan a la vivienda en nuestro país. 

c 
ómo han vivido promotores y 
constructores estos dos años de 
actividad frenética en el sector 
inmobiliario? ¿Esperaban las di
mensiones que ha alcanzado? 

La verdad es que no. Nos ha sorprendido la 
intensidad de la demanda y la hemos visto con 
preocupación, porque esa demanda tan tre
menda ha producido un desbordamiento de la 

capacidad de las estructuras productivas del 
sector y esto ha derivado en un encarecimien
to de los costes de construcción enorme. De 
algunos que tenían remedio vía mercado, co
mo materiales y mano de obra y de otros que no 
lo tienen, como es el suelo. Esta es la razón por 
la que los promotores han levantado el pie del 
acelerador y por la que en el año 2000 se han ini
ciado menos viviendas que en 1999. Todo esto 
a pesar de que se ha producido un fenómeno 
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este año que ha podido enmascarar la situa
ción y hacer que las extrapolaciones resulten 
falsas, como es la entrada en vigor de la LOE, 
que propició que hasta el 5 de mayo se presen
taran muchas solicitudes de licencia No obs
tante, yo tengo la sensación de que esa punta 
que hubo en el segundo trimestre del año no 
va a continuar y el número de viviendas inicia
das este año rondará las 400.000, un número 
que puede hacerse razonable y holgadamente al 



año en este país. Lo que está claro es que no se 
podía seguir el ritmo febril del año pasado. 

¿Se puede hablar ya de estabilización 
en los costes de construcción, que como 
comentaba usted anteriormente se han 
disparado en este período? 

Yo creo que sí, porque no hay una grave 
competencia de las obras públicas en la de
manda de los recursos productivos. Pienso que 
después de esa febril actividad que menciona
ba, las cosas han vuelto a su cauce y tenemos 
un poco de paz. 

Es indiscutible que se han producido 
aumentos considerables en los costes de 
construcción del suelo, pero desde el pun
to de vista del consumidor se tiene la im
presión de que las promotoras tampoco 
hacen ningún esfuerzo para bajar el precio 
de las viviendas que venden, porque su
pondría renunciar a un beneficio. ¿Qué 
piensan cuando desde el Gobierno se ins
ta a los promotores a que moderen esos 
beneficios? 

El papel del Gobierno es propiciar que haya 
condiciones de libre competencia para que el 
mercado se regule, propiciar la competencia 
y la transparencia y la creación de empresas 
que generen empleo. La posibilidad de crear 
una "Ley de hierro de los beneficios empresa
riales" a mí me produce sonrojo y simplemen
te es incompatible con la constitución, que pre
gona la libertad de empresa. Lo cierto es que to
da empresa fya sus precios en el mercado de 
acuerdo con lo que éste puede pagar. Los cos
tes sólo son una referencia, el mínimo. 
Demasiados consumidores finales pretenden 
ingenuamente que el precio de venta tenga una 
relación directa con el precio de coste y las 
cosas no funcionan así. 

¿Qué problemas aquejan en el día de 
hoy a los promotores y constructores es
pañoles? 

Hay dos problemas principales. Uno de na
turaleza económica, como es el suelo y su pre
cio y otro que se deriva de la vivienda como fi
gura que provee un bien necesario para la so
ciedad. Como la vivienda es el bien de precio 
más elevado que compran las familias, se es
pera mucho de ese bien sólo porque el precio 

i f t f i i l i 
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es muy alto. Realmente, las expectativas de 
los consumidores quizá no puedan cumplirse 
siempre, porque una parte muy importante del 
precio final de la vivienda la representa el sue
lo, y el beneficio del suelo va a parar a su due
ño. Es decir, es un factor que hincha el precio, 
pero no supone prestaciones. Yo ahora estoy pi
diendo al Ministerio de Fomento que contraa
taque frente al alza exagerada de precios que se 
ha producido, que resuelva los problemas de 

contrapesar el aumento de los precios del sec
tor mediante una acción más decidida por la 
vivienda protegida, que ha perdido cuota de 
una manera alarmante y por tanto su función de 
contrapeso a la vivienda libre. Le pido al 
Gobierno que reactive el Plan de Vivienda, que 
yo entiendo como una acción coyuntura! del 
poder ejecutivo. Si la coyuntura del mercado ha 
cambiado, tendrá también que hacerlo el Plan 
para adaptarse a las necesidades de la socie
dad. Se necesitan medidas de este tipo, y no lo 
que está haciendo la Comunidad de Madrid de 
reservar la calificación de suelo a unos deter
minados solares por ley, lo que no es coyuntu
ra!, sino permanente. Es una medida absoluta
mente demencia! desde el punto de vista ra
ciona!, porque si todos los propietarios de todos 
los suelos calificados protegidos quisieran sem
brar el suelo de ladrillos para viviendas prote
gidas, no habría cupo en varios años. Las leyes, 
por su naturaleza, deben regular cosas con vo
cación de continuidad y los Planes de vivien
da son acciones del Gobierno coyunturales pa
ra adaptarse a las circunstancias. 

Precisamente en Madrid se ha produ
cido recientemente una agria polémica 
sobre la construcción de viviendas pro
tegidas en los Planes de Actuac ión 
Urbanística (PAUs), y la denuncia por 
parte de la Asociación de Promotores de 
Madrid de fraudes en la venta de vivien
das con precios por encima de módulo. 
¿Cuál es la opinión de la APCE sobre es
te asunto? 

"Le pedimos al Ministerio de Fomento que contraataque frente 
al alza exagerada de precios que se ha producido, que resuelva los 

problemas de tensiones de precios del suelo, la financiación 
de Ayuntamientos y Comunidades Autónomas a costa del suelo, 

ya que los incrementos de costes relativos a mano de obra 
y materiales los resolverá el mismo mercado" 

tensiones de precios del suelo, la financiación 
de Ayuntamientos y Comunidades Autónomas 
a costa del suelo, ya que los incrementos de 
costes relativos a mano de obra y materiales 
los resolverá el mismo mercado. 

¿Qué medidas concretas plantea? 

Que la acción del ejecutivo se manifieste en 

Nosotros vemos toda actuación fraudulen
ta en esa materia como competencia desleal. 
Lo cierto es que no tenemos pruebas de estas 
prácticas, si las tuviéramos nos habríamos di
rigido a! fiscal, pero sabemos que se producen 
por alguna manifestación hecha en público por 
responsables de empresas que llevan a cabo 
estas prácticas. Como decía, lo vemos como 
un comportamiento desleal y probablemente 

C o m u n i c a c i ó n R e l a c i o n e s P ú b l i c a s P r e n s a 

C o n f e r e n c i a s S e m i n a r i o s 

C o n g r e s o s E x p o s i c i o n e s I m a g e n 

P u b l i c i d a d D i s e ñ o s C o r p o r a t i v o s 
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"El sistema urbanístico de este país es excesivamente 
intervencionista y yo achaco todos los males al exceso 

de intervencionismo" 

delictivo, porque supone malversación de fon
dos públicos y una conducta a perseguir por 
quien tiene las competencias, que son las 
Comunidades Autónomas. 

Además, es una conducta que no propicia 
la libre competencia y además falsea la reali
dad. Precisamente uno de los problemas que te
nemos ahora es que la pérdida tremenda de 
cuota de mercado por parte de la vivienda pro
tegida porque el precio máximo de venta es in
suficiente para la promoción. Si en determi
nados ámbitos se hacen viviendas y se cobra di
nero no declarado, se está distorsionando la 
realidad y perjudicando al resto del sector. 

¿Podría ayudar a evitar estas prácticas 
el control previo del precio al que se ven
de el suelo destinado a vivienda protegida? 

Controlar el precio al que se compra el sue
lo sería un intervencionismo excesivo. El es
quema de la vivienda protegida está pensado 
para que funcione como un estímulo que des
de el sector público se le da al promotor para 
que, con el atractivo de que puede prescindir de 
la promoción comercial porque va a tener una 
lista de clientes que reúnen ciertas condicio
nes, edifique esas viviendas si le conviene. Este 
era el mecanismo antes de haber sido adulte
rado, y en este mecanismo puro ninguna im
portancia tiene el precio inicial del suelo, el 
coste de los ladrillos ni, en realidad, ningún 
otro coste. El promotor es responsable y si en
tiende que le conviene contar con las ventajas 
de la protección oficial, con la contrapartida 
de respetar un precio limitado, lo hará. Esto 
se justifica en el Plan de Vivienda, cuando se 
ofrece financiación para urbanizar suelo en 
unas condiciones. Opera como estímulo, y ahí 
sigue sin tener ninguna importancia el precio 
de venta del suelo. El papel de las administra
ciones públicas no es controlar los costes de 
los empresarios, sino como mucho los precios 
de venta, si se concede a los promotores un 
beneficio que está condicionado al manteni
miento de los precios de venta. 

La dilatación de los plazos de desarro

llo de los planes urbanísticos, ¿no hace 
que de alguna manera se incumplan las 
expectativas que éstos generan, de poner 
en el mercado un importante número de 
viviendas? 

Todo esto es consecuencia de que el sistema 
urbanístico de este país es excesivamente in
tervencionista y yo achaco todos los males al 
exceso de intervencionismo. Por poner un 
ejemplo, puedo contar que llevo muchos años 

Opera como una barrera a la Ubre compe
tencia y a la cohesión social. Hice un informe 
para el CES sobre esta materia, porque es algo 
que me parece demencia!. En mi opinión, no 
hay ninguna razón de diferencias territoriales 
que justifiquen que las leyes sean distintas. 
Causas sí, pero razones no, salvo el deseo de 
protagonismo de algunos políticos. 

proponiendo a los alcaldes un reto: si para dar 
el visto bueno a determinado proyecto se tiene 
que informar a muchos departamentos y se 
tarda más de 9 meses, en vez de hacer una tra
mitación secuencia! en la que el proyecto pase 
de un departamento a otro, vamos a pedirle al 
promotor diez copias, las entregamos todas a 
la vez y reducimos el tiempo en una décima 
parte. Ninguno ha querido entrar en el juego, y 
no sé por qué. Con esto que propongo se per
dería la profesión de "conseguidor", pero no 
me parece nada dramático. 

¿Perjudica la actual dispersión legisla
tiva en materia de urbanismo y vivienda 
la actividad promotora y constructora? 

¿Qué opinión le merece la muy valorada 
Ley del Suelo de Valencia y la figura del 
agente urbanizador? 

Pienso que una ley cuyo éxito depende del 
talante de los que la tienen que aplicar, no es 
una ley buena en sí. Es una ley que permite que 
se haga un buen uso de ella, pero no me parece 
la panacea universal. De hecho, cuando se pu
blicó, yo opiné que era inconstitucional, en la 
parte que afecta a los propietarios del suelo. 

Yo siempre he pensado que el propietario 
de un suelo situado en determinada zona, no 
puede paralizar la urbanización de toda ella 
hasta que él quiera Ese es un comportamiento 
antisocial que no debe ser tolerado. Otra cosa 
es expoliarle su bien. Por otra parte, yo me 
adscribo a la facción liberal en el problema del 
suelo y preconizo que todo propietario sepa 
qué puede hacer con él y si puede urbanizarlo 
o no. El hecho de que ese señor sepa lo que se 
puede hacer, no significa que quiera hacerlo. 
En este sentido, la creación de la figura del 
agente urbanizador, que yo ayudé modesta
mente a propiciar incluyéndolo en el art. 4 de 
la Ley del Suelo, me parece bien, siempre que 
no suponga un expolio al propietario. 

Ahora la situación ha mejorado, porque ya 
se reconoce la posibilidad de inscribir en el re
gistro el derecho de aprovechamiento inde
pendiente del suelo, ese derecho se puede su
bastar, con participación del propietario y la 
salvaguarda de sus derechos. Si él ve que el 
precio al que se va a adjudicar a otros es de
masiado bzyo para lo que a él le conviene, pue
de entrar en la puja A algo así deberíamos lle
gar, una mezcla en la que un propietario no 
pueda paralizar un proceso con la coacción de 
no vender, pero sin que a su vez pueda ser ex
poliado de su bien por esta razón. 

Ocurre también que a veces se confunden 
los términos. Las expropiaciones en cuestión 
de urbanismo tienen sentido cuando de lo que 
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se trata es de urbanizar. Lo que no tiene senti
do es expropiar un suelo para edificar en él. 
Cuando se expropia suelo para hacer una ca
rretera o una calle, que yo la use no impide que 
la usen los demás. Cuando se construye una 
casa o pisos, su uso impide que la use yo, de 
manera que no cumple la finalidad de la ex
propiación. 

1 a 31 de diciembre de 2000 

Usted ha denunciado en múltiples oca
siones la escasez de suelo apto para cons
truir. ¿Cómo es posible que, teniendo esta 
carencia, se comenzaran el año pasado 
550.000 viviendas en nuestro país? 

Lo han agotado. Ha sido uno de los efectos 
indeseables del disparo de construcción de vi
viendas. Como se han hecho tantas viviendas y 
se ha ocupado tanto suelo, se ha producido 
una escasez de nuevo suelo apto para edificar, 
a lo que hay que añadir la actitud de los 
Ayuntamientos, que sueltan el suelo con cuen
tagotas porque les resulta más rentable. 

¿Qué opina sobre las subastas de suelo 
público y la intención de la Comunidad de 
Madrid de prohibirlas mediante ley? 

Para bien o para mal, el primero que pro
puso la eliminación de las subastas fui yo. Pero 
yo propuse una eliminación temporal, porque 
las proponemos como remedio a una disfun
ción del mercado. El mercado no funciona bien 
cuando todos los que quieren ofertar no pue
den. Mientras esto sea así, hay que corregir es
ta disfunción con la imposibilidad de poner 
suelo en venta mediante subasta. En un estado 
normal de cosas, cuando todo el que quiera 
edificar su suelo pueda hacerlo, el método de 
subasta es estupendo, porque es el que fija de 
verdad el precio. En mi opinión, es el método 
más limpio y transparente de asignación de va
lor a las cosas. Pero eso requiere, en plena or
todoxia, que todo aquel que quiera ofertar pue
da hacerlo. Si el propio Ayuntamiento impide 
que muchos propietarios puedan acudir a ofer
tar y es él sólo el que tiene los bienes en oferta, 

La dispersión legislativa es una barrera a la libre competencia 
y a la cohesión social̂  

no se producen las condiciones de mercado, 
y por lo tanto, el mecanismo ortodoxo y trans
parente ya no es válido, porque produce efec
tos perniciosos. 

La intención del presidente de la Comunidad 

de Madrid, Ruiz Gallardón, de incluir la prohi
bición de las subastas en la ley, no me parece 
acertado, porque no es su sitio. Quizá lo más 
adecuado que podría contemplar la ley es que 
el procedimiento de adjudicación será prefe
rentemente el concurso. Si se producen cir
cunstancias extrañas en el mercado, pueden 
primarse otras maneras mejores que la subas
ta y cuando éstas se arreglen, que uno de los 

La intención del presidente de la Comunidad de Madrid, 
Ruiz Gallardón, de incluir la prohibición de 
las subastas en la ley, no me parece acertado, 

porque ese no es su sitio" 

métodos sea la oferta económica La figura del 
concurso es más flexible que la de la subasta, 
pero no se trata de que la subasta sea mala de 
por sí, sino que es mala ahora. A mí, meter la 
prohibición en una Ley me repugna, porque 
una Ley es algo que en principio debería tener 
vocación de permanencia 

¿Qué le depara el futuro al sector in
mobiliario en nuestro país? 

La integración en la Unión Europea ha si
do un factor muy positivo para el sector. Los ti
pos están a un 4,5% y no subirán mucho más. 
Por lo tanto, el acceso a la vivienda seguirá 
siendo posible y yo confío en la continuidad 
de la demanda Los promotores ya han apren
dido que no se pueden poner en el mercado 
todas las viviendas que a uno le demandan, 
porque además se encarece el producto. Este 
movimiento será menos diente de sierra que 
el anterior y en el futuro va a seguir así. Pienso 
que España tiene un buen futuro desde el pun
to de vista inmobiliario, situación que se verá 
favorecida por algo que ya se está produciendo: 
cada vez van a ser más los ciudadanos euro
peos que van a elegir las costas españolas co
mo residencia permanente, lo que es bueno 
para el país, porque la vivienda permanente 
ofrece un fliyo continuo de capital ahorrado 
fuera y gastado aquí. 

Uno de los principales retos a los que se ten
drá que enfrentarse este país y Europa en ge
neral es la integración de inmigrantes que su
plan la mano de obra autóctona de la que ca
recemos. Para integrar gente y hacerlo bien, 
hay que proporcionarles vivienda o facilitar su 
acceso, y hacerlo dentro de un equilibrio. Otra 
posibilidad que yo considero es facilitar este 
acceso a la vivienda a aquellos que cambian 
de localidad por razones laborales y cuyo ma
yor obstáculo es el problema de la vivienda, 
es decir, la migración interior. Si buscamos la 
manera de favorecer la adquisición de vivien
da allí donde hay trabajo, evitaremos el con
trasentido de contar con una tasa de paro to
davía muy alta y traer mano de obra de fuera 
Para lograr esto, tendría que producirse un 
cambio de filosofía 
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Los dominios de Internet 

Jacinto Canales . Ldo. e Ingeniero en Informática 

na de las cosas que puede favore-

U cer el desarrollo y estabilidad de 
una red como internet en un país, 
es la correcta gestión de los nom
bres de los dominios, que no es otra 

cosa, que la dirección única a la que nos refe
rimos cuando queremos acceder a una pági
na WEB. 

E n España, muchas de las direcciones 
WEB que corresponden a empresas, institu
ciones, organismos, etc., son de la forma 
www.nombre.es. indicando el u.es" que la 
dirección pertenece a alguna entidad espa
ñola. Para Francia es "./r", para Argentina 
".ar", y así sucesivamente para los distintos 
países. Existen sin embargo, una serie de do
minios gestionados por instituciones o em
presas de Estados Unidos, que son utilizadas 
por entidades de todo el mundo. Son las 
".com", para indicar entidad de carácter 
COMercial, las u.orgn para indicar el carác
ter de ORGanización tal como las asociacio
nes, ONGs, u.edun de EDUcacional, reservado 
principalmente para las Universidades de 
Estados Unidos, u.netn para indicar el carác
ter de vinculación a interNET. 

E n España, el organismo encargado de 
conceder y regular estas direcciones es, y des
de no hace mucho, el Ministerio de Fomento 
que se ha encargado del asunto haciéndose 
cargo de la gestión y englobando el asunto en 
las nuevas leyes sobre Comercio Electrónico. 
El tener un dominio reservado, tiene un coste, 
aquí o en el extranjero. Red.es, empresa pú
blica adscrita a la Secretaria de Estado de 
Telecomunicaciones y para la Sociedad de 
la Información del Ministerio de Ciencia y 
Tecnología cobrará 18.000 pesetas por cada 
dominio concedido más otras 12.000 anuales 
por mantenimiento del mismo. 

E 1 errático funcionamiento y las trabas 
puestas por el organismo que anteriormente 
gestionaba los dominios en España ha propi
ciado que en los últimos años miles de em
presas y particulares renunciaran a seguir el 
complejo papeleo y tiempo de espera necesa
rios para conseguir un dominio "punto.es" y 
acudieran a empresas americanas para regis
trarse bzyo los dominios genéricos "punto.com, 
punto.netypunto.org", suponiendo para es
tas organizaciones unos buenos dolares pro
cedentes de la divisa española. 

E i resultado de todo esto ha sido una in
mensa fuga de representatividad y capital ha
cia EEUU que ha durado demasiados años, y 
ha creado gran variedad de conflictos. 

N o cabe duda que el Gobierno español es
tá haciendo un gran esfuerzo para ponerse al 
día en nuevas tecnologías, la frenética activi
dad en materia de telecomunicaciones, los 
nuevos ministerios creados exproceso, plani
ficación, ayudas, etc. Pero así y todo parece 
desbordado y con unos planteamientos con
tradictorios que no favorecen precisamente 
la agilidad y el crecimiento. 

Desde las instancias competentes, se da 
a entender que no se van a conceder los do
minios tan fácilmente como se consiguen los 
u.comn ¿Y por qué no?, pregunto yo, ¿se trata 
de alguna penitencia que tenemos que llevar 
porque hemos cometido el pecado del atra
so en materia de tecnología? Para no que
damos descolgados de los avances tecnoló
gicos, en España, tendremos los dominios 
más caros del mundo y con la normativa más 
complicada. 

Si se trata de recaudar dinero, me parece 
un gran error. Por caro que esté el dólar, será 
más atractivo conseguir tres dominios fuera 
al precio de uno aquí. Una pérdida de divisas 
nada despreciable. Las empresas que gestio
nan los dominios Americanos habrán cele
brado largamente la equivoca política dictada 
en España. Un vistazo a la balanza de pagos 
demostraría que concederlos gratis sería mu
cho más rentable para las arcas del Estado. 

segundo escollo es la prolija y confusa 
normativa. Aseguran los responsables en la 
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materia que seremos pioneros en evitar la es
peculación de dominios, al evitar que cual
quiera pueda registrar el dominio de una em
presa o nombre de famoso sin tener ninguna 
relación con ella. Eso está bien, pero lo que 
parece que se pretende hacer es instituciona
lizar la concesión y de esta manera, se ponen 
excesivas trabas a que entidades y personas 
que en buena lógica tendrían derecho a utilizar 
sus dominios, no puedan hacerlo, como el 
Presidente del Gobierno que no puede tener 
un dominio para su página personal, pues las 
normas impiden el registro de nombres pro
pios, y ha tenido que conformarse con un sub-
dominio en la web de su partido. 

Especialmente alarmantes son los párrafos 
que indican que se podrían autorizar dominios 
ajenos a la normativa por motivos especiales, 
o que para establecer las tasas se tendrá en 
cuenta el valor de mercado o los posibles be
neficios por tener determinado dominio, y 
otros que insinúan que el dominio podría con
cederse al mejor postor "en casos de especial 
interés social o económico". Espero que el se
ñor Bi l l Gates esté al día en el pago de 
Microsoft.es, o se va a acordar. 

A mí me parecería correcto que las em
presas que hacen de Internet un uso masivo y 
es su principal fuente de negocio pagaran un 
pequeño (muy pequeño) porcentaje de sus 
ingresos para mantener la Red y sus organis
mos. Pero eso puede deducirse de sus acti
vidades, y por ende de sus impuestos. 

No entiendo como se puede hablar del "fo
mento de la sociedad de la información" 
cuando se pretende imponer una "Tax Poli" al 
mas puro estilo Thatcheriano que trata igual al 
rey que al mendigo. Pero ahora que caigo, ni si
quiera tenemos categoría de mendigos: el ciu
dadano corriente o persona física, según las 
normas, no tiene derecho a solicitar un domi
nio español. Así que nada 

P o r suerte y de momento, cualquier ciu
dadano puede conseguir todavía un dominio 
com/net/org, con dos simples requisitos: que el 
mismo no esté ya registrado y pagar una cuo
ta anual, más barata que las de "Red.es", aun
que sea a costa de alimentar la economía de 
EEUU y en detrimento de la nuestra. 

http://www.nombre.es
http://Red.es
http://punto.netypunto.org
http://Microsoft.es
http://Red.es
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¡ Con Xabier hemos topado ! 

E l ca ldo de c u l t i v o de l f a s c i s m o lo encontramos en é p o c a s donde l a p e n u r i a e c o n ó m i c a se 

funde con un desencanto e n d é m i c o y u n a c a í d a en p i c a d o de las ins t i tuc iones d e m o c r á t i c a s 

spaña: sangrienta cuestión. Cuando 

E aún se están quitando en calles y fa
chadas los restos del vital elemento 
mezclados con metralla y dinamita, 
atruena ahora en nuestros tímpanos, 

cual bomba lapa, las declaraciones irrespon
sables y cargadas de ponzoña de Mr. RH 
Arzalluz. No podemos negar la singularidad clí
nico-psiquiátrica de este individuo que no duda, 
despreciando la memoria de la historia euro
pea reciente, recurrir al discurso de la particu
laridad de la sangre de un pueblo: el alegato 
que más disgustos y más vergüenzas ha insu
flado a la humanidad. 

Hace poco, con motivo de la marcha por la 
paz organizada por los agentes democráticos, 
veíamos a Arzalluz por televisión rasgándose 
las vestiduras porque algunos manifestantes 
portaban pancartas en las cuáles le compara
ban con Hitler. Salvando las distancias, cuando 
en nuestra atmósfera democrática emergen 
esas flatulencias verbales sobre la composi
ción químieo-política de la sangre de una co-

O v i d i o I I 

munidad, nos es inevitable retrotraemos a ese 
período gris de entreguerras, donde Hitler y 
sus sicarios se desgañitaban en lo alto de co
losales tribunas hostigando a las masas y per
suadiéndolas del origen divino de su plasma 
sanguíneo. El precio que pagaron varios pue
blos y, por extensión la humanidad, es de to
dos bien conocido, (¿todos...?) 

El caldo de cultivo del fascismo lo encon
tramos en épocas donde la penuria económi
ca se funde con un desencanto endémico y una 
caída en picado de las instituciones democrá
ticas. Es en esos momentos cuando las socie
dades son más vulnerables y fácilmente hip
notizables con argumentos de pasados glorio
sos y grandezas que han de venir por encima 
de lo divino y de lo humano. Del poder de di
chos argumentos da fe el hecho de que los fas
cismos de entreguerras ganaron democrática y 
avasalladoramente en las urnas. 

No cabe duda que la conciencia colectiva 
de los pueblos, al menos por estas latitudes, 
ha madurado lo suficiente como para descon
fiar y repeler todo aquello que huela a sueños de 
falsa grandeza o a trágicos visionarios, pero 
hay un colectivo que ha sido y siempre será 
vulnerable a la exaltación de los insensatos: la 
juventud. Las cúpulas terroristas saben bien 
esto. Y Arzalluz también... Arzalluz, escurridizo 
y hediondo en lo político, es un maestro en la 
utilización del lenguaje. Virtuoso equilibrista 
en la delicada cuerda que separa lo asimilable 
democráticamente de la provocación más des
carada, sabe, a cada momento, suministrar la 
dosis exacta de principio activo con el fin de 
mantener el arco de la confusión en su justo 
grado de tensión. O si no, escúchenlo cuando el 

Ministerio del Interior se apunta algún tanto 
en la lucha anti-terrorista, con qué fría agudeza 
trata de diluir el asunto. Actitudes como la su
ya, gestionando el silencio en los momentos 
más difíciles, no es más que aliento legal para 
los violentos. 

El propio PNV no debería permanecer neu
tro ante las declaraciones de Arzalluz. La apo
logía de la sangre, en un mundo que camina ha
cia la globalización y aún mantiene recientes 
las cicatrices de la barbarie, sólo sirve para fa
natizar, sobre todo a los jóvenes cuya sed de 
autoafirmación les impide reflexionar sobre 
las consecuencias de sus actos. Recuerdo otras 
desgraciadas declaraciones de Arzalluz, no ha
ce mucho, con motivo del lanzamiento de cóc
teles Molotov en las calles de Euskadi, en las 
que venía a decir que era preferible eso a que es
tuvieran tomando "litronas". En fin, pura vio
lencia verbal... 

Asimismo, ni la sociedad ni las fuerzas polí
ticas deben bzyar la guardia, cuando no atacar 
con furia ante estos desmanes dialécticos, a 
riesgo de consolidar a un auténtico brazo de
mocrático de la banda terrorista en la perso
na de Arzalluz. ¡Con Xabier hemos topado! 

G E S T I O N Y C O N S U L T O R ! A M E D I O A M B I E N T A L 

* G E S T I Ó N M E D I O A M B I E N T A L * F O R M A C I Ó N : CURSOS - SEMINARIOS - CONFERENCIAS 

* EVALUACIÓN DE IMPACTO A M B I E N T A L * AUDITORÍAS AMBIENTALES 

*GESTIÓN DE SUBVENCIONES * U N EQUIPO DE TÉCNICOS MEDIOAMBIENTALES A SU SERVICIO 

TODO LO QUE USTED QUIERA SOBRE MEDIO AMBIENTE 

PLAZA D E L ANGEL, 2 - 1s B SALAMANCA - T E L . 923218835 - 609267827 FAX 923217286 
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De Grandes Hermanos 
y otros Demonios 

• ^ 1 

\ m 
en tomo a la vida íntima de estos 
famosos, sus hyos, sus casas, su 
pareja de tumo y hasta de sus cal
cetines han proliferado en todas 
las cadenas de televisión, Así, si a 
mediodía aún no sabe qué historia 
rocambolesca rodea hoy a la hya 
de la cantaora, no se preocupe, le 
quedan otros dos o tres programas 

vor y a otros en su contra alegan
do que es un programa degradan
te que atenta contra un derecho 
fundamental como es el de la in
timidad, fue lanzar a sus diez con
cursantes a la fama nacional; a una 
fama que la mayoría de ellos han 
sabido aprovechar a la perfección. 
Desde el gaditano y la vallisoleta-

ne solo; otros tres o cuatro saldrán 
hasta de debajo de las piedras. 
Seguro. 

Luego para que nos quejemos 
de la falta de iniciativa propia de la 
juventud española y de que pre
fiere vivir en casa de sus padres a 
buscarse la vida por sí misma, por
que vivir del cuento es muy có-

Natalia Calle 
Periodista Se puede decir que la radio, en cierto modo, y los periódicos, en mayor 

medida, son los medios que mejor han sabido salvarse de esta quema 

e todos es sabida la fa-

D cilidad con que los 
medios de comunica
ción, todopoderosos, 
convierten a determi

nadas personas en famosas y po
pulares. Sin embargo, no es me
nos cierta la facilidad con la que, 
del mismo modo, las hacen caer 
en el olvido. En la actualidad, se 
puede decir que vivimos una etapa 
de auténtico auge del famoseo y 
de las estrellas de papel conché 

de tarde que le informarán minu
ciosamente de cada detalle. 

Se puede decir que la radio, en 
cierto modo, y los periódicos, en 
mayor medida, son los medios que 
mejor han sabido salvarse de esta 
quema Al menos eso parecía hasta 
que un diario nacional dedicó una 
de sus primeras páginas a la actual 
reina del famoseo, a la pelirroja que 
defiende a capa y espada la can
ción que la ha llevado a la cima de 
la fama. Y es que, tanto ella, como 
otros muchos, han sabido ver las 
enormes y apetitosas posibilidades 
que ofrece la televisión. Porque no 
olvidemos que, aunque siempre ha 
habido quien ha sabido montárselo 

na, finalistas del concurso, hasta el 
médico salmantino, actual cola
borador de un programa marcia
no de la televisión privada. Eso sin 
olvidar al resto, ahora cantantes, 
dueños de locales de copas y, lo 
más rentable, muy aficionados a 
la exclusiva. 

Pues lo dicho, que desde que 
este concurso apareció en nues
tra vida, han sido muchos y mu
chas los demonios que han queri
do bailar con la fama y emular a 
los Grandes Hermanos en aquello 
de ganar dinero fácil; vamos, sin 
dar un palo al agua. Y lo triste es 
que tenemos que verlos en televi
sión prácticamente a todas horas 

modo y no lleva mayores compli
caciones. Pues ya lo ven, aquellos 
a quienes nosotros mismos con
vertimos en estrellas comprando 
las revistas de las que son porta
da o viendo los programas a los 
que acuden como invitados, son 
el ejemplo de nuestra juventud. 

Pero, acuérdense, la culpa es 
sólo nuestra, de quienes creamos a 
estos personajes, de esta sociedad 
que los alimenta y fomenta el cul
to al vivir la vida, a buscar dinero 
fácil con la ley del mínimo esfuer
zo y sin escrúpulos Confiemos en 
que esto sea un boom pasajero y 
sepamos inculcar valores nuevos 
a las generaciones futuras, pues 

Ni siquiera la televisión pública, la que todos y cada uno de nosotros 
financiamos de nuestro bolsillo, vela por nuestros intereses como 

espectadores nos priva de espectáculos tan bochornosos como 
los que nos brinda ese conjunto de famosillos... 

que surgen como de la nada, co
mo movidas por el olor del dine
ro, y llegan a ser conocidas por to
do el mundo. Y es que señores, se
ñoras, a las puertas del siglo XXI, 
vivir del cuento está de moda; y, 
créanme, existen cuentacuentos 
realmente buenos. 

Los orígenes de este fenómeno 
son confusos, pero lo cierto es que, 
de un tiempo a esta parte, las re
vistas de sociedad han dado el tes
tigo a numerosas publicaciones de 
corazón, puro y duro, y de tintes 
claramente sensacionalista. Los 
programas cuyos contenidos giran 

muy bien, el boom que nos ha lle
vado a esta situación descontrola
da de ir y venir de personajes fue 
sin duda el tan traído y llevado 
Gran Hermano. 

La cadena de televisión que pu
so en marcha este "concurso" su
po rodearlo de una expectación 
inusitada y fuera de lo normal, y 
el público, lógicamente, respon
dió elevando las cotas de audien
cia a índices que resultaban difí
ciles de creer. Pero lo que real
mente consiguió Gran Hermano, 
a parte de hacer crecer la discor
dia, posicionando a unos a su fa-

y en todas las cadenas. Ni siquiera 
la televisión pública, la que todos 
y cada unos de nosotros financia
mos de nuestro bolsillo, vela por 
nuestros intereses como especta
dores y nos priva de espectáculos 
tan bochomoso como los que nos 
brinda ese coi\junto de famosillos 
que quieren hacemos bailar la rit
mo del "No cambié". 

Famosillos cuyo número, por 
otro lado, crece cada día para 
apropiarse del "temazo" musical 
y de paso ponerle una horrenda 
coreografía. Y es que cuando sur
ge uno de estos famosos, no vie-

es en ellas en quienes reside la 
base del desarrollo. Confiemos 
en que vuelvan al papel conché 
aquellas estrellas que decidieron 
dedicarse al mundo del espectá
culo y han hecho algo digno en lo 
que, además, han destacado. 
Confiemos en que el día de ma
ñana, cuando preguntemos a 
nuestros hijos qué quieren ser de 
mayores nos contesten "bombe
ro, enfermera, dentista...". Y no 
que quieren parecerse a Nuria 
Bermúdez o Paco Porras. 
Tengamos confianza...o que Dios 
nos coja confesados. 
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P o r e l eco d e l r e f r á n 
"El otoño del otoño" 

o existe un solo ser humano sin 
problemas, y si existiera no sería 

un ser humano. Así reza un proverbio oriental. 
Todos tenemos problemas, grandes, medianos 
o pequeños, los hemos tenido o los tenemos. 
Podríamos decir que, enfrentar nuestros pro
blemas, es parte del juego de vivir. Pero cuan
do se trata de nuestros mayores, cuando al ser 
humano le llega el otoño perenne y con él la 
preocupación de no tener ocupación, sus men
tes se bloquean y les afecta no sólo a ellos sino 
a todo su entorno familiar; tenemos que tener 
muy claro que la preocupación apaga la luz de 
nuestra inteligencia y dificulta la energía de 
nuestra voluntad. 

Hoy, muchas personas pierden más tiempo 
y energía en hablar y quejarse de sus proble
mas que en intentar resolverlos. Pero hable
mos del otoño en el ser humano; cuando las 
fuerzas les fallan, cuando sus mentes no están 
lúcidas, cuando la energía se agota, aparecen 
los miedos, las dudas, los egoísmos y ya no se 
sienten útiles, y la sociedad les aparta, les mar
gina, incluso la familia, nuestros mayores se 
refugian en su interior dolorido, acobardados, 

sintiéndose cómplices por el sólo hecho de ha
ber vivido en una sociedad egoísta e iryusta. 

Cuando observas a nuestros mayores vivir 
en los hogares y residencias, y ves el esfuerzo 
extraordinario que hacen para ocupar su nuevo 
hábitat y su ente, que es lo más difícil, y como 
empiezan a funcionar de otra forma muy dis
tinta a la que han vivido durante toda su vida Es 
evidente que tienen su buena comida, limpie
za, los cuidados sanitarios, sus entretenimien
tos, el apoyo escaso de compañeros, esposa o 
residente, la alegría de su familia cuando vie
nen a verles los fines de semana (si es que vie
nen). Reciben con cariño el trato de los auxi
liares que se convierten en ángeles custodios 
de todos ellos; las agradecen con un beso de 
cariño todo su esfuerzo y se unen en un abrazo 
íntimo de amistad nueva de ese otoño perenne 
aparecido en el otoño de nuestros mayores. 

Pero les falta el calor de siempre, el que han 
dado ellos a su hogar, a sus hijos, a su familia. 
No valoramos lo suficiente la actividad del ser 
humano cuando se ha hecho mayor. El Doctor 
Marañón decía que "el hombre ha de ser es
clavo de la acción, si quiere ser libre". De lo 
contrario nada fatiga tanto como la inactividad 
y al final llegamos al abandono. 

Somos la comunidad con más alta tasa de 
personas mayores. Las costumbres, los hábi
tos, los consumos variarán ineludiblemente. 
Hay que crear actividades que llenen y ocupen 
la mente y el tiempo de nuestros mayores ya 
que ellos disponen de un otoño largo y dura
dero; proporcionarles trabajos a medida de sus 
necesidades es prioritario; poco a poco irán le
vantando su ánimo, su disposición para crear 
entre todos un entorno más humano. Dejemos 
de lamentamos y llorar siempre como caste
llanos viejos, pues si lloramos tanto, las lágri
mas no nos dejarán ver el sol y descubrir que 
también hay estrellas que brillan, como nues
tros mayores, que lucieron con luz propia y los 
estamos dejando apagar. 

Amigo lector de la Tribuna, las cosas cam-

Alfonso Hernández 

bian, lo único que no cambia es la ley del cam
bio. Las instituciones, la sociedad, todos tene
mos la obligación de ofrecer fórmulas de cam
bio para nuestra sociedad; así nos lo deman
dan nuestros mayores y nos lo exigen nuestros 
jóvenes. No prolonguemos más el otoño del 
otoño. 

Oí. 

Gestión Inmobiliaria 
C o m p r a - V e n t a - A r r e n d a m i e n t o s 

A l q u i l e r - T a s a c i o n e s - T r a s p a s o s 

S o l a r e s - A d m i n i s t r a c i ó n d e F i n c a s 

Teléfono 983 47 59 94 
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ay malestar e impacien-

H cia en Segovia. Y es que 
el pacto municipal entre 
populares y centristas no 
es matrimonio para toda 

la vida, ni para una legislatura. La 
familia empresarial no traga y da 
ruedas de prensa para decimos lo 
apático que es el alcalde centrista, 
que paraliza los proyectos munici
pales y el progreso que se mere-

S E G O V I A : 

Un pacto en entredicho 
Roberto Arribas. Periodista 

pales de junio de 1999, que supu
sieron un varapalo, con todas las 
de la ley, a los populares. 

El PP pagó cara su prepotencia, 
no le salieron las cuentas, y perdió 
la mayoría absoluta para sonrojo 
de Lucas y sus acólitos. Los doce 
concejales que sacaron de las ur
nas se antojaron insuficientes. Los 
socialistas, eternos aspirantes al 
título, alcanzaron los siete ediles, e 
IU se mantuvo con cuatro. Dos mil 
votos de ciudadanos desconten
tos, procedentes de sectores con
servadores, otorgaron a Unión 
Centrista-CDS dos concejales: José 
Antonio López Arranz, antiguo al
calde en la transición, entre 1979 
y 1983; y Ana Pastor, ex portavoz 
del PSOE en el Consistorio, que no 
dudó en pasarse a las filas centris-

Un año y medio después de 
aquella relativa sorpresa, el ma
lestar se ha extendido. Las orga
nizaciones empresariales, los co
lectivos vecinales y las asociacio
nes juveniles tachan a López 
Arranz de poco dialogante y de no 
traducir en hechos lo que Segovia 
necesita. Los socialistas se han 
sumado a las críticas, han exigi
do la dimisión del alcalde y no di
simulan su simpatía hacia una 
apertura de negociaciones para 
formar un gobierno municipal de 
centro izquierda. El caso es l i 
brarse del PP y obtener el sillón 
municipal después de muchos 
años. ¿Y que piensan los discípu
los de Aznar? Se lavan las manos 
porque aseguran que las áreas que 
ellos controlan en el ayuntamien-

de proyecto ha sido financiada por 
la Junta y que pretende poner al 
día a la ciudad ante la avalancha 
de infraestructuras. 

Y no hay que olvidar la nueva 
cárcel de Segovia, que se inaugu
ró el pasado mes de noviembre, 
en la localidad de Perogordo, a es-

La h i s t o r i a h a d e m o s t r a d o que l o s g o b i e r n o s d é b i l e s n o e s t á n p a r a a l t o s v u e l o s . 

S i e n v e r d a d e l p a c t o n o f u n c i o n a y l o s p r o y e c t o s m u n i c i p a l e s e s t á n e s t a n c a d o s , 

S e g o v i a corre e l r i e s g o de n o p r o g r e s a r 

cen los segovianos. La patronal 
alarma al pueblo repitiendo que 
llegará el Tren de Alta Velocidad y 
también los automóviles de Madrid 
por la nueva autopista y que nos 
van a pillar con los rulos puestos y 
con los deberes sin hacer. Aún no 
hay conflicto serio, pero el colec
tivo vecinal se ha alistado por lo 
que pueda pasar ¿Crisis política? 
¿Pataleo ii\justificado? 

Para comprenderlo, hay que re
montarse a las elecciones munici-

tas ante el estupor de algunos vo
tantes de izquierda 

UC-CDS quería ser protagonis
ta y no quiso desaprovechar su 
oportunidad de gobernar. Se de
jó querer y pasó lo que pasó. El 
PSOE exigió la alcaldía a IU y UC-
CDS en caso de alianza tripartita. 
Hubo morbo, encuentros secretí
simos, expectación.. . Pero los 
centristas se arrimaron a la dere
cha, que les brindó lo máximo: la 
Alcaldía y la Concejalía de 
Urbanismo. Desde la calle Génova 
la consigna era no perder Segovia, 
granero de votos tradicional pa
ra los populares. Y así, el desca
labro del PP se cobró una víctima 
polít ica: el ex alcalde Ramón 
Escobar, que fue apartado de la 
escena pública, condenado al os
tracismo, relegado a un puesto de 
poca enjundia en la delegación 
del gobierno regional. Populares y 
centristas se unieron en un pac
to, políticamente natural, que hoy 
hace aguas. 

to funcionan bien. Lo dyo un te
niente de alcalde popular, que 
aprovechó un viaje de López 
Arranz, para hacer declaraciones 
a la prensa local y desmarcarse 
de la política de sus compañeros 
de gobierno. 

Lo cierto es que Segovia expe
rimentará un gran desarrollo eco
nómico con la llegada de nuevas 
infraestructuras. Los nervios y la 
inquietud de los empresarios son 
comprensibles puesto que esa pre
sunta "parálisis política" puede hi
potecar este progreso. 

En diciembre se inicia la cons
trucción de la autopista Segovia-
San Rafael, clave para la conexión 
con Madrid. También se han lici
tado las obras de algunos tramos 
del Tren de Alta Velocidad (TAV), 
con posible parada en la capital -un 
proyecto importantísimo para la 
comunicación entre Madrid y 
Castilla y León- y se va a reformar 
el Plan General de Ordenación 
Urbana (PGOU), cuya redacción 

casos kilómetros de Segovia, pro
yectada inicialmente como cen
tro experimental para menores de 
27 años y que Instituciones 
Penitenciarias decidió finalmente 
que los inquilinos tenían que ser 
mayoritariamente reclusos comu
nes. El alcalde, López Arranz, es
tuvo disgustado porque no le in
formaron desde Madrid adecua
damente... 

La historia ha demostrado que 
los gobiernos débiles no están pa
ra altos vuelos. Si en verdad el pac
to no funciona y los proyectos mu
nicipales están estancados, 
Segovia corre el riesgo de no pro
gresar. Si a esto unimos los pro
blemas del transporte urbano, uno 
de los peores de España, la falta 
de aparcamiento en el centro his
tórico, la fuga de universitarios a 
Madrid, y el empecinamiento de 
los políticos en mantener a 
Segovia, erre que erre, como una 
ciudad de servicios, el panorama 
es un poco triste. 
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Instituciones 

Jurídicas, 

Iglesia 

Terrorismo 

de ETA 

no de los más presti-

U gioso medios de co
municación de España, 
basado en hechos 
concretos, ha dicho: 
"El Estado está des

entrañando día a día la nueva es
tructura de la organización te
rrorista renovada durante la tre
gua. La evidencia de tal afirma
ción -añade-justifica reforzar la 
confianza en la capacidad de las 
instituciones para responder al 
terrorismo con toda la firmeza 
que la ley permite. El protago
nismo que corresponde a los jue
ces y fiscales de la Audiencia 
Nacional debe contar con el ma
yor agradecimiento de la socie
dad española. Y ello, pese a de
cisiones tan sorprendentes co
mo la excarcelación de Elena 

Carlos Bustamante 

Beloki, procesada por ser inte
grante de Eta." 

M i modesta pero firme opi
nión coincide con la del juez 
Garzón y con la Fiscalía de la 
Audiencia Nacional, ya que esta 
pertenencia constituye, sin duda, 
un delito. Por su gravedad, y en 
lo que a mi respecta, no pondría 
reparos a que la acusada diera 
con sus huesos en la cárcel para 
un buen número de años. 

No opinan, sin embargo, de 
igual forma los magistrados 
Carlos Cezón, Juan José López 
Ortega y María Luisa Sánchez 
Martínez. Pertenecen todos a la 
Sección Cuarta de la Sala de lo 
Penal de la Audiencia Nacional, 
y acordaron la libertad de Elena 
Beloki bajo fianza de un millón 
de pesetas. 

L a cita y opinión de estas 
personalidades en el mundo ju
rídico, me trajeron a la memoria 
otras opiniones, referidas a di
ferentes casos, de no menos im
portantes personalidades, éstas 
de la iglesia católica. No aporto 
palabras textuales ni nombres, 
ya que por su condición de sa
cerdotes, obispos..., más procede 
cubrirlos, como hizo la caridad 
de los hijos de Noé, con la capa. 
Salgo sencillamente al paso del 
que en el mismo medio de co
municación, y con seguridad de 
buena fe mas sin caer en la cuen-

1 a 31 de diciembre de 2000 

nes los justifican". 

A u n estando de acuerdo en 
esta última parte de sus afirma
ciones, la respuesta, tanto para 
éste como para otros muchos 
que se expresan en términos si
milares, surge de inmediato por
que viene implícita después de 
la referencia no a la generalidad, 
sino a una parte de las institu
ciones jurídicas españolas; en es
te caso a la que pertenecen los 
que tomaron una decisión tan 
sorprendente en el ya triste
mente "caso Beloki". 

ta de quién es realmente la 
Iglesia, se atormenta preguntán
dose "¿Cómo creer en una Iglesia 
que defiende el derecho a la vida, 
incluso en sus estadios más pri
mitivos, y en cambio justifica 
con su silencio cómplice, o in
cluso con el apoyo de alguno de 
sus ministros, el asesinato por 
razones políticas (¿)? La Iglesia 
(¡y dale!) es ambigua en este te
ma que afecta directamente al 
derecho a la vida Otro gallo can
taría -prosigue- si los curas y 
obispos vascos, que tanta in
fluencia social tiene en esa tie
rra, fueran rotundos en la con
dena de los asesinatos y de quie-

L a actuación de uno o mu
chos hijos de la Iglesia (¡y no 
Ella!), por altos cargos que ocu
pen, no empaña, digo, la total lim
pieza de la que. Cuerpo de Cristo, 
es -ahora sí -, la Iglesia: "Una, 
Santa, Católica y Apostólica". 

Tranquilo, hombre, tranqui
lo!, que la Barca no se hundirá 
jamás por mucho que la zaran
deen vientos contrarios, aunque 
procedan de su misma entraña. 

D e todas formas, en uno u 
otro caso -y permítanme el des
ahogo-, como dijo el otro, "¡man
da huevos! "¿eh? 

F E R N A N D O G A R C I A A C E D E S 

* TALLER DE CERRAJERIA, HIERRO Y ALUMINIO 
* ROTURA DE PUENTE TÉRMICO 
* MAMPARAS DE BAÑO - FRENTES DE ARMARIO 
* ESTRUCTURAS Y CERRAMIENTOS METÁLICOS 
* INSTALACIONES COMERCIALES 

NUEVA DIRECCIÓN 

Polígono Industrial NICAS, Parcela 85-47155 Santovenia de Pisuerga (Valladolid) 
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A ETA, poned la otra mejilla 

José Antonio Cordero 
Especialista en Rehabilitación y Comportamiento Antisocial 

as acciones guber-

L namentales llevan 
más de un cuarto de 
siglo tratando de so
lucionar el proble
ma del Terrorismo. 

Se busca el diálogo como solu
ción, se plantean nuevos foros pa
ra sentarse y discutir, pero nin
guno de estos buenos propósitos 
ha dado resultado. 

Debemos dar una oportunidad 
a la Inteligencia Humanan para 
solucionar problemas. La 
Sabiduría Humana es la mejor ar
ma, la mejor bomba, el mayor de
tonante que debería activarse. 
Esto que estoy diciendo no es na
da nuevo, pero se ignora y a ve
ces se menosprecia. 

Buscando legados de Sabiduría 
he encontrado que la propuesta 
que se nos da cuando recibimos 
un golpe en la cara es poner la 
otra mejilla, esta sabia propues
ta está siendo, en muchos casos, 
muy mal interpretada y en otros 
no entendida. Cuando se recibe 
un duro golpe se nos pide que ex-

posesiva, destructiva, etc. Esta 
cara es fácil verla cuando la men
te está inmersa en la trivialidad, 
desorientada, hiperactiva y es
clavizada por el materialismo do
minante. La otra cara se encuen
tra en el nivel silencioso de la 
mente, allí donde la palabra es 
muda, donde el sentimiento más 
fino está cargado de máxima 
energía e inteligencia, esto es 
Conocimiento Puro. Este nivel es 
de máximo orden, es un estado 
de Orden Perfecto (Entropía 
Cero), este estado de Orden de 
la Consciencia capacita al 
hombre para neutralizar o di-

das, no por efecto de magia sino 
por efecto de ciencia, pero una 
mente cultivada no elimina la otra 
mente, no, simplemente neutra
liza el efecto terrorífico de esta. 

do la cara. Igualmente, las mani
festaciones y los foros que sólo 
muestren indignación y repulsa 
no sirven nada más que para po
ner la cara de foto, y luego Mto-

Decir que sois demócratas y quedaros 
parados sin "detonar el recurso humano" 
es la forma mal entendida de este legado 

Un pequeño filamento de Luz eli
mina gran cantidad de oscuridad 
en proporción inmensa. 

¿Qué cara poner?: Io.- Decir 
que sois demócratas y quedaros 
parados sin "detonar el recurso 

Responder con violencia, dictatorialmente 
o endurecer las penas -cadena perpetua-, 

es la forma no entendida 

sipar el caos y el desorden, no 
sólo en él sino en su entorno. 
En física, un fotón o un rayo lá
ser es ordenado y la oscuridad 
desordenada. La propuesta sabia 
es: Ante la Oscuridad poner Luz, 

Promover mediante una fácil enseñanza la Ciencia 
que promueve ese estado de Orden de la Consciencia 

en el núcleo social afectado, es una respuesta bien 
entendida de "Poned la Otra Mejilla" 

pongamos el otro aspecto (la otra 
cara) de nuestra vida. El hombre 
en proceso de evolución tiene dos 
caras, una es desordenada, caó
tica, malintencionada, negativa. 

¿dónde va la oscuridad?, simple
mente se disipa, desaparece. El 
caos establecido y enraizado en 
mentes incultivadas puede ser 
neutralizado por mentes cultiva-

humano" es la forma malenten
dida de este legado; 2a.-
Responder con violencia, dicta
torialmente o endurecer las pe
nas -cadena perpetua-, es la for
ma no entendida, o la 3a.-
Promover mediante una fácil en
señanza la Ciencia que promueve 
ese estado de Orden de la 
Consciencia en el núcleo social 
afectado, es una respuesta bien 
entendida de "Poned la Otra 
Mejilla". Pero ojo, aquí las poses 
no valen, o se experimenta ese 
estado mental de orden o no se 
hace nada. Cualquier fingimiento 
emocional o de sentimiento es 
un engaño que no sirve nada más 
que para que nos sigan partien-

ma castaña". Como sigáis ha
blando y haciendo lo mismo, os 
van a seguir partiendo esa cara, 
la otra igual y todas las que pon
gáis semejantes durante otros 25 
años más. Esto es muy serio, y 
las medias que no conlleven un 
efecto neurofisiológico de creci
miento y orden en la sociedad no 
sirven para nada. Dar pan para 
hoy hambre para mañana, no es 
una exposición inteligente para 
un foro antiterrorista. 

Los núcleos sociales que no 
cultivan los recursos humanos 
(totalidad del cerebro), están 
siempre expuestos a que el más 
"listillo" se ponga las botas y los 
más violentos se hagan dueños 
de las calles. Así es la vida, la su
pervivencia del más fuerte: el 
hombre perfecto. "Sé perfecto 
como mi Padre Celestial lo es" 
fue una propuesta hace 2000 
años que siempre tendrá validez 
porque es inteligente; hoy es po
sible esa Utopía a través de la 
Ciencia. Antiguamente los hom
bres sabios eran temidos por los 
gobernantes, ahora no, simple
mente se ignoran. 

PINTURAS DECORACION POLO 
G O T E L E T - A R P I L L E R A - R A L L A D O S 

T E M P L E L I S O , P I C A D O S Y B A Ñ A D O S 
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Juan M e d i n a 

os centenarios muros del castillo de 

L Fuensaldaña habían olvidado hace 
tiempo sus orígenes guerreros cuan
do de pronto se vieron sorprendi

dos por una batalla campal en toda regla. 

L o s funcionarios, ese grupo de técnicos, 
especialistas y operarios que hacen posible 
con su trabajo la recaudación de impuestos, 
la enseñanza, la custodia de documentos y, en 
general el funcionamiento de la Administración 
habían osado penetrar en el interior de la for
taleza, y no lo hacían como en tantas ocasiones 
para vitorear al Señor y a los Altos Dignatarios 
del Reino, o para realizar los trabajos propios 
de su condición de siervos de la pluma, el or
denador o tantos otros destinados al mejor 
funcionamiento de los asuntos del Señor. 

Habían osado alzar la voz para pedir mayor 
soldada y ello irritó al Señor de la fortaleza y a 
sus deudos y parientes. ¿Cómo osaban aquellos 
malandrines tener tal osadía con quien era su 
señor natural? 

Aquello era intolerable. Era preciso poner 
las cosas en su sitio y dejar sentado el principio 
de la autoridad, y para ello nada mejor que pe
dir la ayuda de las compañías de verde jubón, 
las de resplandeciente casco y trasparente es
cudo, que para estos casos eran más efectivas 
que las compañías blancas que hicieran su pa
pel en los campos de Montiel, funcionarios 
también, al fin y al cabo, pero conscientes de 
que tenían que olvidar sus propios sentimien
tos e intereses y obedecer ciegamente las de
cisiones de quien ocupaba los principales apo
sentos de la torre del homenaje. 

Y ante la llamada de auxilio del ofendido 

Nostalgias del siglo XIII 
Señor las tropas de verdes casacas penetraron 
con presteza en el interior de la fortaleza, des
parramándose por sus salones, almenas y pa
sillos y blandiendo flexibles porras que con
venientemente aplicadas sobre las espaldas y 
posaderas de los amotinados funcionarios die
ron con ellos en el campo abierto y permitieron 
tranquilizar al Señor y a sus allegados. 

L a batalla campal irritó a una parte de la 
Corte que entendiendo que las protestas eran 
motivadas por los descarados repartos de los 
dineros que recientemente se habían practi
cado entre los altos dignatarios, decidió aban
donar el Salón principal del castillo y pasear 
por torreones y antesalas a la espera de ablan
dar el corazón del Señor y que éste les llamase 
benévolo de nuevo a su presencia. 

Tras la batalla campal el Señor del feudo 
volvió a ocupar su trono, libre ya de las terri
bles amenazas de los funcionarios, tranquilo 
consigo mismo y libre ya de las amenazas de 

quienes querían utilizar contra él y los suyos 
un arma terrible, un arma de cuyos proyectiles 
no podría zafarse: la escandalosa verdad de 
que cuando se repartían sustanciosas preben
das entre sus más altos consejeros se negaban 
a los amotinados funcionarios los socorros ne
cesarios para poder subsistir con dignidad. 

Y es que quienes se siguen sintiendo se
ñores de horca y cuchillo, quienes consideran 
que el patrimonio que les ha sido encomen
dado con el único fin de que lo administren en 
beneficio de todos es algo propio, se niegan a 
admitir que otros utilicen el terrible arma de 
la palabra para descubrir que algunos hacen 
de sus cargos públicos un instrumento para su 
bienestar personal y el de quienes les rodean. 
Y es que ¿a dónde iríamos a parar si las ma
sas pierden la sana costumbre de poner en du
da que sus "señores naturales" lo son por la 
gracia de Dios y que por tanto no tienen que 
dar explicaciones a nadie que esté por debajo 
del Supremo Hacedor? 

O b r a s de 

P A S C U A L A R A N D A 

m u e s t r a p e r m a n e n t e d e p i n t u r a 

* O l e o s 

* A c u a r e l a s 

G r a b a d o s 

* P a i s a j e s C a s t e l l a n o s 

* B o d e g o n e s 

* R e t r a t o s d e e n c a r g o 

HORARIO: D e l u n e s a s á b a d o d e 1 8 . 3 0 a 2 1 h . 
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Cuentos desde la Meseta 

L a blasfema necedad de ser 

José González Torices. Escritor 

a palabra despavorida de Nancio 
Femala, el llamado Tosediós, fue la 
primera en pregonar por las calles 

que la banda terrorista vasca se había desen
jaulado en el pueblo y comeado en la paredes, 
con brocha mayor y en rojo, Gora ETA. 

- ¡No me digas, Tosediós, coño! 
- ¡Sí te digo, tú, coño también! 
Sorprendía que los etarras se hubiesen fija

do en aquella aldehuela tan cuaresmal y redu
cida, casi adobe, en medio de la Meseta, a sol 
perro, sin cuartel benemérito, sin cunas de al
curnia. Sorprendía, decimos. 

Algún pensar dañino barruntó que Gora ETA 
iba dirigido contra la persona misma de don 
Lucio Camasina, el sacerdote joven. Él predi
caba, se dijo, contra el desmán y contra esos 
salvajes del Norte, discípulos del diablo. Alguno 
de aquí les ha mandado esquela, se dijo, sobre 
lo que saca el cura de su rabia y ellos, entera
dos, se descuelgan por la oscuridad para ad
vertirle, dicen que dyeron. Son pistoleros y hue
len a pólvora, se dijo. Matan y ya san Amén. 

- ¡Bobadas, Tosediós, coño! 
Lo cierto era que si don Lucio Camasina ha

blaba de esta manera, tenía sus razones: A un 
tío militar suyo le descerrajaron un tiro en la 
nuca, allá en el País Vasco, quedando el cuerpo 
sin alma y la sangre bautizando aceras. Y a otro 
pariente, un coche-bomba, le dejó sin mirada en 
los ojos. Eso escuece y se acarrea, como un 
pincho bien hollado, en la santa iglesia del co
razón penitente. Las heridas no se restañan tan 
así. Las heridas crujen y chasquean como lo
bos en la selva de nuestra sangre; selvas po
bladas de bestias y arcángeles, que eso somos 
cada cual. ¿O no? ¡Qué sé yo! Las heridas ne
cesitan besos. 

- ¡Bobadas, Tosediós, bobadeces! Todos sen
timos como el cura, Nancio Femala, y a callar. 

- Pues a callar, por si los moscos. 

A los dos días de la pintada a favor de ETA, 
la señorita Minia Sisasón, la Soltera, la que vive 
rodeada de perros y de años y de pocos ami
gos y muchas manías religiosas y patrias, co
rrió a decir al señor alcalde, don Asemio 
Catanuevo: 

- Han entrado en mi casa, me han revuelto 
los armarios y robado, entre otras cosas, la ban
dera de España y la figura del Sagrado Corazón. 

- ¡No me digas, Minia Sisasón! 
- Sí le digo, señor alcalde. 
- ¿Y quién. Minia Sisasón? 
- Si lo supiera mi saber, señor alcalde. 
A los pocos ratos, el joven Juliano Otroyora, 

el que anda liado con la casada Micaela, la 
Mansa, y su marido lo sabe y la perdona, dijo al 

-< i . . . . . •-. 

alcalde don Asemio Catanuevo: 
- La bandera española está hecha ceniza y 

el Sagrado Corazón, chamuscado. 
- ¡Canallas! -voceó todo el pueblo. 
A la bandera de España y a la estatuilla sa

grada las vinieron a dar hoguera en los des
campados de Santa Celina, junto a los olmos 
viejos, en el lugar justo donde dan hoyo a los 
cerdos con peste; en el mismo hueco donde 
amortajaban a los no dignos de Dios, fuera del 
camposanto santo. 

- ¡Salvajes, salvajes! 
Don Lucio Camasina, el sacerdote, enterado 

del hecho, se acercó a los abajeros de Santa 
Celina, cogió con sumo respeto la estatuilla de 
Jesús, quemada, y se la llevó a la iglesia Reunió, 
luego, en el templo a todo el pueblo y, en des
agravio, se rezó una novena. Lo propio hizo 
don Asemio Catanuevo, el alcalde: Recogió las 
cenizas de la bandera nacional, las acomodó 
en una csyita de plata, las llevó al Ayuntamiento 
y pidió a todo el vecindario que se escuchara, 
con sumo respeto, el himno español. Y así se 
cumplió. 

Estaba todo el pueblo metido en miedos. 
Las noches no descansaban el sueño por te
mor a la banda terrorista. Y más y más cuan
do una mañana se encontró escrito, en la puer
ta de la señorita Minia Sisasón, la Soltera: 
"Minia Sisasón, facha". Minia, la Soltera, ner
viosa, perdida, acongojada, corrió a decir a don 
Asemio Catanuevo: 

- ¡Me quieren asesinar, don Asemio! 
- Y a mí también, miyer. Relee lo escrito en la 

pared del Ayuntamiento. 
Minia leyó: "Asemio, morarás". 
- ¡Pero si tú eres socialista y antes comunis

ta, Asemio! 
- Ya ves. Minia, aquí no hay bandos. Matan a 

unos y matan a otros, aunque no seas de ningún 
partido. Minia. Transita por la calle un niño, y 

% 
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zas, le fundió la bomba, Minia. ¡Qué culpa te
ma el chaval, Minia! La paz y la bomba. Minia, 
dormitan juntas. ¡Qué mierda, Minia, y per
dón! Cuando se desborda el seso de un loco, es 
peligroso. 

- ¡Es tan fácil matar, querido alcalde! 
Estaban así cuando el cura don Lucio 

Camasina llegó precipitadamente a la alcaldía. 
Subía con el cuerpo inflado, con la rabia hin
chada, con la palabra sin hebrar y la mirada 
revuelta. 

- Vengo a denunciar- soltó desencajada la 
boca del presbítero. 

- ¿A quién o a quiénes señalas -le preguntó 
el alcalde. 

- No lo sé, pero vengo a ponerlo en manos de 
la autoridad -añadió el sacerdote ardiando voces. 

- ¿Qué pasó, don Lucio? -preguntó el alcalde. 
- Que en la puerta misma de la iglesia han 

faltado al mismo Santísimo Dios, don Asemio. 
Escribieron "Gora ETA" otra vez. E insultaron 
a este sacerdote con exabruptos cerdos que no 
quiero recordar ahora. 

- ¡Serpientes! -exclamó el alcalde. 
- ¡Carroña! -exclamó la Soltera. 
- Que Dios les arrepienta! -exclamó el cura. 
Don Asemio Catanuevo avisó a la Guardia 

Civil y vino la Guardia Civil y revisó el pueblo la 
Guardia Civil y no encontró en el pueblo, la 
Guardia Civil, a ningún sospechoso. Y se que

daron en el pueblo, aquella noche, bien arma
dos, dos números de la Benemérita. Y patru
llaron las calles vacías y nada raro observaron. 
Patrullaron el miedo y el sueño de los vecinos 
hasta bien entrada la amanecida 

Y corrieron los pasos de Amadeo Osigala a 
decir al señor alcalde y a la Guardia Civil: 

- Hay más escritos en los tapiales del huerto 
Alacamas. Y dice: "Policía fascista". 

- ¿Viste a alguien? -le preguntaron. 
- A nadie, señores - respondió Amadeo 

Osigala. 
En nervios agonizaba el pueblo y en temores, 

esperando atentados y muertos e incendios y 
más. Especialmente cuando, dos días antes, el 
monolito homengye al emigrante había sido des
truido y su placa conmemorativa hecha migajas... 

- ¿Quién podrá ser? 
- ¡Coño, si lo supiéramos...! 
Y fue entonces cuando la señora Modesta 

López González, la madre de Braulio Rodríguez 
López, trabajador en el País Vasco, y natural 
de aquel pueblo, ya harta y avergonzada, vino a 
decir al señor alcalde: 

- Son ellos, lo sé. 
- ¿Quiénes son ellos? -le preguntaron. 
- Gorka e Igor, mis nietos -respondió la 

anciana. 
- ¿Tus nietos, señora Modesta? 
- Gorka e Igor, los hyos de mi hyo Braulio; 

I /^W*/ Ate
núa nietos. Han venido desde Bilbao a pasar 
unos días conmigo, de vacaciones. Ellos dicen, 
y yo lo oigo, que no son de aquí, que son vascos, 
y esta tierra nuestra les humilla y les er\jaula 
sus caprichos y libertades, dicen. 

Y preguntaron a la anciana: 
- ¿Estás segura, miyer? 
- Tan segura como que Dios es Dios. Yo les 

he visto por las noches con pinturas y brochas 
de encalar... 

-Ya, ya, ya. 
Fue un grupo de hombres a la casa la seño

ra Modesta López González; se hicieron con 
los dos nietos de la señora Modesta López 
González y, a empujones, les llevaron hasta el 
antiguo abrevadero de los burros. Allí, sin me
diar palabra, con los ojos encendidos y los pu
ños dispuestos, los arrojaron, en carnes des
nudas, al agua carámbano y al llágano del fon
do. Ellos, los hermanos, humillados, iban repi
tiendo bobadas y amenazas, pasmados de frío. 
Todos se mofaban de ellos y repetían las risas: 

- ¡Los hyos de Braulio Rodríguez López son 
unos meaos! 

La noche, y la Guardia Civil, les sacó del pi
lón estornudando gripes. El coche de línea, a la 
mañana siguiente, les devolvió a su país posti
zo. Nada más se supo de los hyos de Braulio 
Rodríguez López. Mejor así. Amén, Santo Jesús, 
ya terminé. 
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N u e s t r o p r o t a g o n i s t a se l l a 

m a J u a n , e s t á j u b i l a d o , y es 

un t í p i c o e j emplo de h o m b r e 

c a s t e l l a n o a l que n u n c a le h a 

a s u s t a d o t r a b a j a r , y que e x i 

ge u n t r a t o d igno y j u s t o en 

l a v i d a en estos momentos en 

los que y a no es ú t i l a u n a so 

c i e d a d que é l h a c o n t r i b u i d o 

a l e v a n t a r con s u esfuerzo 

1 a 31 de diciembre de 2000 

Mfl del Carmen Tamayo 
Lda. en Filología Hispánica e Inglesa 

sta es la historia de un hombre que 

E nació en un pueblo de Castilla hace 
muchos años y que desde que tiene 
uso de razón no ha dejado de trabajar. 
Primero tuvo que ayudar a su padre a 
vender todo tipo de productos por 

las tierras burgalesas. Después, cuando fue cre
ciendo, se le encomendaron diferentes tareas 
en el campo, como arar, trillar, segar, conducir 
el ganado y ayudar en todos aquellos meneste
res en los que era necesario. 

Fue pasando el tiempo y se hizo un hombre 
apuesto, de tez blanca como la espuma, de pelo 
dorado como las espigas de trigo, de ojos verdes 
como el mar cubierto de algas, y decidió volar 
por sí mismo y vigyar a la capital, donde trabajó 
en diferentes empleos hasta que se colocó en 

Los Jubilados y Hacienda 
una fábrica de nitratos. 

A partir de entonces todo en la vida le fun
cionó a las mil maravillas. Conoció a una mu
jer que le hizo volverse loco de amor. Tras un 
corto noviazgo decidieron casarse, y a pesar de 
que contaban con pocos recursos económicos, 
fueron muy felices. 

Han pasado muchos años y ahora nuestro 
hombre es un setentón jubilado, que ha perdido 
parte de su atractivo viril porque ya su cuerpo 
va sufriendo las transformaciones típicas de su 
edad, y sus ojos van perdiendo agudeza visual 
y el brillo que les caracterizaba; su pelo ya no es 
lozano como el trigo maduro y sus brazos y sus 
piernas ya no le responden con la prontitud de 
antaño, y además le duelen porque tiene reu
ma y artrosis. Pero él sigue teniendo una men
te lúcida y quiere seguir luchando en esta vida 
y lograr lo que considera que es justo para él y 
para su familia. 

Por eso se indignó cuando le comentaron que 
en el "Impuesto de la renta sobre las personas fí
sicas" figuraban como "rendimientos de trabajo" 
las cantidades que él había recibido como "com
plementos de pensión" por parte de su empresa; 
cuando, en realidad, esas cantidades estaban 
exentas de pagar dicho impuesto. 

Nuestro protagonista decidió informarse so
bre la aplicación de exención ante la Agencia 
Tributaria, y al confirmarle que sí podía apli
carse la exención, decidió solicitar a dicha 
Agencia que le fueran reintegradas las cantida
des correspondientes a las indebidamente in
corporadas. 

Seis años han pasado desde que nuestro buen 
hombre decidió reclamar lo que en justicia con
sidera que es suyo. Y por fin un buen día llega 

una carta certificada del Ministerio de Hacienda 
en la que, a través de seis folios repletos de una 
verborrea burocrática llena de contradicciones, 
le notifican que desestiman su reclamación. 

Juan no puede dar crédito a sus ojos y decide 
acudir a una delegación de Hacienda en la que 
una señorita muy amable le confirma que se ha 
desestimado su reclamación y que el siguiente 
paso que tiene que dar es interponer un recur
so Contencioso-Administrativo ante la sala de 
dicha jurisdicción del Tribunal Superior de 
Justicia de Castilla y León en el plazo de dos 
meses. Además la señorita le informa que, para 
poder interponer ese recurso, tendrá que con
tratar a un abogado, que no le va a salir nada 
barato; y que, tal como están las cosas, es mejor 
que deje todo como está y se deje de preocu
paciones, porque ¡total, para cuatro días que le 
quedan! Es mejor que se tome la vida con calma 
y no se altere por cosas tan poco importantes 
como el dinero. 

Juan piensa que tal vez a esa señorita tan 
amable le sobra el dinero y la juventud y las 
fuerzas para poder luchar contra los molinos 
de viento de la administración, pero él tiene 
que hacer números todos lo meses para poder 
pagar todas las cosas que necesita para "ir t i 
rando" que no es poco, y ya no tiene ni las fuer
zas ni la salud necesarias para seguir luchan
do contra alguien tan poderoso e invisible como 
el Tribunal Superior de Justicia o Hacienda, los 
cuáles no se preocupan del bienestar de los po
bres jubilados que no tienen recursos para po
der contratar a un abogado que defienda sus 
intereses. 

¡Pobre Juan! ¡Pobres jubilados españoles que 
están en la misma situación! 

E n diciembre se hielan las cañas y se asan las castañas 
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Cuando e m p e z ó el ferrocarri l , en la mi tad del siglo X I X , en E s p a ñ a , todos los cruces con c a 
rreteras y caminos se h a c í a n a l mismo n i v e l Mientras la c i r c u l a c i ó n de v e h í c u l o s por las ca 
rreteras fue testimonial, pues los v e h í c u l o s eran tirados por caba l l er ías , no hubo problema; pe
ro cuando, desde la m i t a d del siglo actual , la c i r c u l a c i ó n de v e h í c u l o s a motor por carreteras 

y caminos se i n c r e m e n t ó en for
m a exponencial, el cruce de ferro
carr i l y carretera con pasos a n i 
vel se h a convertido en un grave 
problema a l l í donde la racaner ía 
de los p o l í t i c o s ha impedido su 
s u s t i t u c i ó n por pasos a desnivel. 

E l nivel de los pasos 

1 grave accidente de Burgos, donde un 

E camión que no frenó ante un paso a 
nivel cerrado se estrelló contra un tren 
y provocó la muerte del maquinista y 
heridas graves al ayudante, vuelve a 

poner de manifiesto la inseguridad de los pa
sos a nivel. 

Líneas como la de Madrid-Irún, una de las 
más importantes de la raquítica red ferroviaria 
española, no deberían tener ningún paso a nivel. 

Sin embargo, para eliminar estos puntos ne
gros no hay dinero. Ni las carreteras que de
penden del Ministerio de Fomento, ni las tra
vesías que dependen de la Junta, ni las calles 
que son responsabilidad de los Ayuntamientos 
cuentan con presupuesto para eliminar los pa
sos a nivel correspondientes. 

El ciudadano que paga sus impuestos ve co
mo tiene que padecer esperas injustas en las 
ciudades y peligros ciertos en las carreteras. 
Evidentemente esto último es lo más peligroso. 

En el caso citado también se pone de mani
fiesto la inseguridad de algunos vehículos pe
sados, bien por deficiencias mecánicas, bien 
por distracciones del conductor. Sea cual sea 
la causa, algunos vehículos pesados son au
ténticas bombas de relojería que nos pueden 
estallar a cualquiera, sea con o sin paso a nivel. 

La desinversión descarada que se ha reali

zado en este país desde hace más de 20 años 
para reducir a la mínima expresión el trans
porte por ferrocarril, potenciando descarada
mente el transporte por carretera, trae esta y 
otras perversas consecuencias. 

Por muchas autovías que construyamos, 
con el dinero de todos ¡no nos olvidemos! És
tas se congestionarán con los innumerables 
camiones que deberán transportar todo tipo 
de productos que no tienen otra alternativa de 
transporte. 

La política nefasta emprendida por unos, y 
continuada por otros, ha hecho de nuestra red 
ferroviaria de mediados de siglo, con más de 
13.000 kilómetros de vías, una caricatura que 
no llega ni a los 8.000 para un país de medio mi
llón de kilómetros cuadrados. En este asunto 
no existe color y casi todos los políticos, con 
la miopía del corto plazo de los cuatro años que 
los caracteriza, se ponen de acuerdo para asfi
xiar un modo de transporte que es, sin duda, el 
más seguro, económico y ecológico. 

Quizás recordemos más fácilmente el grave 
accidente ocurrido en las proximidades de Soria 
en el que un camión embistió a un autocar. El 
gran número de víctimas y, sobre todo, la ju
ventud de la mayor parte de las mismas, reten
ga en nuestra memoria tan trágico suceso. Ese 
fue otro de los accidentes que se podría haber 

N 

Pedro Pintado 
Miembro de A S V A F E R 

evitado si hubiera existido tren desde Barcelona 
hasta Aranda. Pero desde 1985 no existe el 
Shangai express que iba desde Barcelona has
ta Coruña, y que pasaba por Aranda. El 
Ministerio de Transportes de aquel entonces 
lo cerró y la Junta de Castilla y León no ha he
cho nada por mantenerlo, costeando el déficit 
como ha hecho con otras líneas. Eso es lo que 
se llama creer en el Ferrocarril y así nos va 

Descanse en paz el maquinista del tren 
Antonio Romero Cárdenas y desde aquí desea
mos la recuperación del ayudante que, herido de 
gravedad, al menos pudo salvar la vida. 

Esperemos igualmente que los organismos 
competentes piensen en la supresión de los pa
sos a nivel cuando realicen los presupuestos 
anuales. 

Y no se crean que esto es cosa de RENFE 
¡no! La vía del tren tiene su camino trazado des
de hace 150 años y son las carreteras las que 
han evolucionado y necesitan de pasos fran
cos. Por lo tanto, vamos a invertir en seguridad 
¡que una vida humana vale más que las prome
sas de los políticos! 

47 



« f i p í i n 
1 a 31 de diciembre de 2000 

mm 

Godofredo Garabito Gregorio 
De la Real Academia B.B.A.A. de la Purísima 

S 
iempre tengo la impresión de 
que el otoño es la época más 
propicia y más poética para vi
sitar exposiciones de pintura. 

N unca, desde mediados del 
siglo XIX, le faltaron a 

Valladolid magníficas salas ni grandes pinto
res que invitaran a la contemplación del arte 
pictórico de ayer y de hoy. Y aunque sólo fue
ra el mencionar a "Galería Castilla" guiada 
por Elíseo Simón hecho eternidad reciente-

G a r c í a Lesmes 
en el 

Colegio de Lourdes 
Otoño 2000 

mente, o la actual "Galería Rafael" de la mano 
de Rafael Pérez, sería más que suficiente pa
ra que Valladolid se marcará un tanto positivo 
en el arte de la pintura. Pero, afortunada
mente, entidades de ahorro, o instituciones 
públicas también salen a la palestra de este 
arte, junto a otras salas no por omitir su nom
bre, por falta de espacio, menos prestigiado y 
prestigiosas. 

Y es que a Valladolid pintores y poetas le 
han nacido por doquier: pintores de líricos y 
encendidos atardeceres otoñales junto a la 
rastrojera; o poetas de prosas ensoñadores 
de conceptos amasados en la tahona de la vi
da campesina. Todo ello entre pinceles y plu
mas en la paleta inmaculada para hacerse en 
el lienzo o en el folio un clamor de silenciosas 
inquietudes que pudieran estar aletargadas, 
pero nunca muertas en el alma de la vida. 

Todas estas motivaciones y muchas más 
bullen en el hacer de profesores y alumnado 
del Colegio Lourdes de esta Ciudad Pinciana 
que necesita de vez en cuando de un Miguel 
Ángel renacentista o profesor de nuestros días 
que convoque al entusiasmo casi con solo eso 
por equipaje, pero que no es poco, cuando ese 
entusiasmo conmueve al común. 

Maderuelo (Segovia) 

H oy se dan cita en un salón de dicho co
legio 25 óleos y una acuarela del gran pintor 
vallisoletano muerto en México Aurelio García 
Lesmes. Preside dicha exposición el gran re
trato de Doña Juliana Santos Chamorro, her
mana de la que fue esposa del pintor y quien 
gustaba o imponía se la llamara Angelita por
que su nombre de pila no le gustaba. Tuve la 
satisfacción de tratarla durante varios años 
por compartir comunidad vecinal y de ahí me 
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viene ese mayor interés y conocimiento de la 
obra de García Lesmes, e incluso que por mi 
galería de antigüedades pasara parte de la obra 
del pintor que ella tenía Recuerdo largas con
versaciones en compañía del recordado ar
quitecto y coleccionista Ángel Ríos para con
seguir acuerdos entre doña Angelita y la 
Diputación Provincial con el fin de que ese 
gran retrato, un busto en mármol de dicha se
ñora y algunos lienzos del pintor y varios di
bujos fueran adquiridos por la Diputación. 
Gracias a ello esta exposición permite la con
templación del mismo como el de su esposo, 
también amigo, Don Manuel Solares Lázaro. 

Todo ello, parte de la vida vallisoletana 
que aun parece ver por la década de los se
tenta las siluetas un tanto sofisticadas de Doña 
Angelita y su hermana, viuda de García Lesmes 
en el Café Molinero, entre el vaho de dicho 
café con sabor y olor a ciudad provinciana 
con aires industriales sin perder su porte uni
versitario y agrícola. 

E s el ayer hecho realidad hoy gracias a es
ta exposición que cuenta con este panorama 
en el que algunas instituciones y colecciones 
particulares permiten recrear el espíritu ante 
ese óleo de la "Espigadora" que luce toda la 

luz del tórrido agosto de siega y trilla en el agro 
de pasadas décadas. 

Luces de atardeceres sobre los tesos de 
Cabezón que preñados de luminosidad asom
bran a unos barbechos heridos de rojiza tierra 
en descanso y soledad de sementeras. Ahí es
tá la luz cegadora de la mítica Castilla que sue
ña lontananzas ahitas de esperanzadoras co

sechas de pan candeal. Pero junto a estas lu
minosidades no faltan estampas de campos 
yermos como si el Creador de azules celestes 
se sonrojara y arrepintiera de tanto verde en 
primavera, y hubiera sembrado una cosecha 
de tobas o cardo borriquero. Celajes para abro
char rastrojeras por donde pastorean soledades 
de resonancias manriqueñas... y por donde es
pigadoras de bíblico porte emulan sueños de 
Ruth la moabita. 

También aparecen dormidas algunas ca
lles que se desperezan en cada aurora, hume
antes sus chimeneas de lumbre de sarmiento y 
pgya entre el balcón engalanado de geranios 
como un pensil colgado del aire arrebolado de 
líricos cantos de siega. 

N o es de extrañar, pues, que el día de la 
puesta en escena de esta exposición, que es 
una más en cantidad y calidad de las que des
de hace años hace este colegio, estuvieran con 
un Señor Ministro de nuestro Gobierno, cual es 
el de la cartera de Trabajo, nuestras primeras 
autoridades y numeroso público. Me dió ale
gría saludar a dicho ministro dado que hacía 
varios años que nos dábamos un abrazo. 

G racias y enhorabuena 
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Escrito por un Arzobispo 
Anton io Garc ía Fuentes 

un 
t 

n "Tribuna de Castilla y León" (sep-

E tiembre 2000) publicó un magnífi
co artículo, D. Carlos Amigo 
Vallejo: Arzobispo de Sevilla; y el 
que titula "Sin verdad no es po

sible la esperanza". El contenido es algo 
bastante inusual en la mayoría de prelados, 
cuando escriben (o hablan) "sus letanías", lo 
que más que despertar, adormece. 

Al leer dicho artículo, fui escribiendo notas 
en los márgenes del periódico, pues la lectura es 
"palabra viva" y de alguna manera, me hizo re
cordar, aquel sermón que El Galileo pronun
ciara en "el monte" y el que considerado como 
el mejor discurso de todos los tiempos, apenas 
si se ha hecho caso de él y por ello, aún está en 
gran parte, pendiente de que se lleve a la prác
tica. Recomiendo su lectura "de vez en cuan
do", pues a mi, me resulta "medicinal", en al
gunas ocasiones en que recurro a él, para siem
pre, llegar a la conclusión, de que... "no puede 
ser, no es posible, mientras seamos de carne y 
hueso"... pero a pesar de ello, lo sigo leyendo 
cuando lo necesito. 

Pero volvamos al artículo del prelado, del 
que no me resisto a copiar párrafos, aunque lo 
ideal es leerlo entero y meditarlo: 

"El futuro del cristianismo padece de un 
grave mal: no interesa en los circuios intelec
tuales. Habría que analizar esa falta de inte
rés" - "¿Es condición de progresismo el mar
ginar lo religioso o solamente el verdadero 
progresista pone en su mesa de reflexión el te
ma de la fe?" - "No cabe duda que se necesita
rá de la honradez intelectual y del arrojo ne

cesario para perseguir la verdad, sin renuncia 
a la posibilidad de poder vislumbrar el futuro 
con esperanza" - La investigación y el estudio 
son tareas inaplazables - "Equipaje impres
cindible, y con el que hay que contar en este 
viaje, es el de la ética del pensamiento, la ho
nestidad intelectual del investigador y la rec
titud docente del maestro" - "Saber escuchar 
el lenguaje en que habla cada hombre" - "Sólo la 
verdad hace al hombre auténticamente libre" 
- "El intelectual debe empeñarse en mostrar la 
verdad, la racionalidad, la inteligencia, lo éti
co, lo moral, la fe". 

Reitero que lo que antecede es un extracto 
del artículo, que en si mismo es otro extracto de 
pensamiento valiente y abierto, que en cierto 
modo asombra, por cuanto parte de un seno 
conservador, muchas veces en extremo y del 
que la Historia tiene hechos que lo confirman. 

Pero... ¿Qué pretende la Iglesia Católica?: la 
que no podemos olvidar qué aún en su gran im
portancia, es una más de los "cientos" que de 
ellas, dicen "seguir a Cristo", sin haberse podi
do poner de acuerdo a lo largo de los siglos, pa
ra darle consistencia a lo que en realidad de
biera ser EL CRISTIANISMO. Es temerario dar 
una opinión, puesto que el tema es de tal en
vergadura que ello no es posible, máxime, cuan
do dentro de esa iglesia, se notan "corrientes" 
más o menos renovadoras o de cambio de rum
bo. Hay poca renovación (poco interés) y menos 
aún en la juventud, que siempre es la que re
nueva todos los estamentos y organizaciones 
humanas. 

Hoy esa juventud en mayoría, ni quiere "igle

sias", ni quiere "ejércitos" y los que tienen in
quietudes en la misma, buscan (quizá) muchos 
de ellos, en las "ONG", el ser útiles a la huma
nidad y practicar con ello, el antiquísimo man
damiento (muy anterior a Cristo) de... "no de
sear para el prójimo nada que no desee pa
ra el mismo... ayudarle enseñándole a pes
car y no dándole ese pan para hoy... que se
rá más hambre para mañana"... pues como 
recordara aquel Cristo, "no sólo de pan vi
ve el hombre" y el hombre de hoy, está mu
cho más hambriento de ese pan (espiritual) 
que de mucho de cuanto le suministran, los 
malísimo gobernantes que padecemos aún... 
y tras muchos milenios de malos gobiernos 
y "predicadores"; pues es en el ejemplo 
donde aprendimos y aprendemos todos; to
do lo demás, será i r aplazando por "otros 
veinte siglos más" , lo que ya no debiera 
serlo. Por ello, por todo ello, cualquiera 
que tenga responsabilidades cont ra ídas 
(como en este caso el prelado citado) debe 
meditar, los pasos a seguir, pues lo que no 
se puede ya consentir, es lo de... "predicar 
y repartir el trigo". La sociedad actual y 
mundial, "se nos viene abajo y por dife
rentes motivos" (a unos los mata "las fal
tas" (hambres) y a otros "las sobras" (vi 
cios) y va siendo hora de, sin grandes pri
sas, pero sin pausa... " i r dando cañas para 
pescar y repoblando los lugares de la pes
ca, para que cada cual viva en el lugar don
de Dios (soy creyente) le hizo nacer", que 
pienso no fue por capricho "divino". 

La Iglesia tiene todos los medios necesarios 
para tratar de reunir a todo aquel que tenga al
go que decir sobre tan amplio tema y si es que 
en verdad está "en esa línea", debe hacerlo, re
coger sin miedo todo cuanto se diga, analizar
lo, publicarlo, ponerlo en práctica y tratar (con 
el ejemplo y su indudable influencia a nivel 
mundial) de que todos sigan las directrices 
normales y ya "predicadas", como ya lo hicieran 
en los orígenes, los que siguieron al Galileo... Y 
no olvidemos que la palabra Religión, es en
tendida como..."Un religar de saberes reli
giosos o filosóficos, para entre todo lo que ha 

50 



1 a 31 de diciembre de 2000 

pensado y practicado el hombre, encontrar el 
camino mejor", pues no sólo hay un camino y 
ya lo demostró el propio Papa Juan Pablo II, 
reuniendo en Asís, a las principales "cabezas" 
religioso-filosóficas de todo el mundo; con lo 
que marcó un amplísimo camino para que 
cada cual y "con su verdad", fuese en busca 
de LA VERDAD. Desgraciadamente aquello 
sirvió para bien poco, pues no hay más que 
repasar los desastres acaecidos tras aquella 
reunión y los que siguen ocurriendo en estos 
mismos momentos, donde 'las religiones", tie
nen "su culpa", por los perniciosos fanatis
mos que tanta sangre costaron y aún siguen 
costando a una humanidad infeliz y que poco 
puede hacer, estando tan mal dirigida como 
lo está... y casi siempre estuvo. 

¿Qué entramos o hemos entrado en un nue
vo período definitivo o providencial?... ¡No... en 
absoluto!; "éste tiempo es igual al que vivió El 
Galileo"; sus días son iguales a los de aquel tiem
po, sus hombres, somos de parecida forma de 
ser, nos movemos (o nos hacen mover) por sen
timientos primarios y muchas veces puramen
te animales ("estómago, cartera, sexo... y fama: 
al precio que sea)... ¿En qué ha cambiado el 
romano que marchaba en su cuádriga... al 
automovilista de hoy? Incluso creo que 
aquel, estaba amparado por leyes más fir
mes que las que hoy tenemos... "y es un de
cir que no debe interpretarse literalmente", 
pero si, meditarse en profundidad. 

MERMELADA 

SIN AZÚCAR 
M E L O 

E l s a b o r q u e n o s u n e 
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Recuperando las ilusiones perdidas 

Silvia de Diego 
Periodista 

a verdad, es que los jó
venes de hoy no lo tene-

i mos nada fácil, acabas la 
carrera, tienes ilusiones 
de trabajar en lo tuyo y 

te encuentras con poco más de 20 
años en la cola del paro, asistiendo 
a entrevistas de trabajo que te des
moralizan más todavía y algunos 
incluso obsesionados ante la idea 
de convertirse de por vida en uno 
de los tantos nombres del INEM. 

CASTILLA, por desgracia, se
gún los últimos estudios es una 
Tierra seca en todos los sentidos, 
nuestras raíces se pierden en el ol
vido, la población envejece a pasos 
agigantados y la mayoría de los jó
venes tienen que irse fuera para en
contrar un trabajo. ¿Qué futuro le 
depara a la vieja tierra castellana? 
¿De quién es la culpa? Políticos, em
presarios... Me lo he planteado mu
chas veces, pero lo que hace falta 
son hechos y no tanta palabrería. 
Ante la desilusión buscas consue
lo, alguien que te dé sus consejos y 
entonces una mañana te encuentras 
con una antigua amiga y te dice... 

L o s jóvenes con ilusiones es
tamos paralizados ante un negro 
futuro, sentimos dentro algo y no 
sabemos qué; explotaríamos de 
gusto si tuviéramos el cuerpo para 
retener, comprimiendo, el mundo 
salvaje, virgen, inexplorado por 
nosotros mismos, que llevamos 
dentro. 

E sta edad que nos asfixia len
tamente sin cortamos del todo la 
respiración, que nos golpea cons
tantemente sin hacemos perder el 
sentido, que nos ata con cadenas y 
luego nos deja la puerta abierta, y 
nos dice: "ahí está la vida, vívela 
ahora que puedes, porque cuando 
yo me vaya, y te suelte las cadenas, 
y puedas atravesar esa puerta, puer
ta de la Madurez, unas nuevas puer
tas te aprisionarán, cadenas aún 
más pesadas y fuertes, las cadenas 
de la Responsabilidad". Y tú te sien
tes impotente, deseando que se va
ya para quitarte el peso que te mo
lesta, y a la vez llorando porque se 
aleja. Y cada segundo, y por cada 
minuto una lágrima, porque la ves 
marchar, y tú deseas pasar la puer
ta con ella, de su mano, atado a sus 
cadenas, porque cuando ella se 
marche y llegue la Responsabilidad 
con las suyas, tú ya habrás pasado 
la puerta hace tiempo, y habrás vi
vido con más tranquilidad, con me
nos peso. 

Cuán tas personas ya están ba
jo las cadenas de la responsabili
dad, cruzada la puerta de la madu
rez, y con su libertad interior, se la
mentan de no poder volver atrás y 
reencontrarse con su Juventud, con 
su Adolescencia, y te dicen: 
"Aprovecha ahora que no te pesan 
las cadenas", "lo que daría yo por 
tener tu edad". Y tú quieres apro
vechar tu Juventud, VIVIR EL MO
MENTO, pero a ti también te pesan 
las cadenas, y odias de algún mo
do "tu edad" porque es ella quien 
te las ha puesto, y sin embargo llo
ras porque se va Ahora tú crees que 
es ella quien te impide vivir, pero 
mañana serán las cadenas de la 
Responsabilidad quien verdadera
mente lo hagan si ya no han co
menzado a hacerlo. 

Y mientras tanto. Tú buscán
dote a ti mismo, y "tu edad" contigo, 
ayudándote o entorpeciéndote la 
labor, ¡ya ni lo sabes! En un afán in
controlado de quererte encontrar 
¡ya!, la locura baila a tu alrededor, y 
la impotencia te consume "tu edad" 

te susurra: "tiempo al tiempo", pero 
quieres detener el tiempo, intensi
ficar tus momentos felices, pero el 
día sólo tiene 24 horas y tienes que 
elegir, aunque a veces no escojas la 
opción más correcta. Y gritas, pa
taleas, lloras, a veces ni siquiera eso 
puedes hacer, porque las cadenas 
te oprimen, no te dejan, a veces te 
hundes, pierdes las ilusiones, te an
gustias, ves que el tiempo pasa y no 
te encuentras, y no puedes cruzar la 
dichosa puerta. 

S ó l o a veces, desvanecida por 
el dolor, casi sin sentido, con los 
ánimos esparcidos por el suelo, te 
sitúas, miras hacia atrás, y te das 
cuenta de que a pesar de no haber 
traspasado aún la puerta, has avan
zado mucho camino y te encuen
tras cada vez más cerca de ésta. 
Entonces te ANIMAS, te pones de 
pie de nuevo, te conviertes en un 
guerrero dispuesto a una dura ba
talla, te mantienes, aunque a ti te 
gustaría avanzar más aprisa, por
que los segundos te siguen hiriendo, 
y los minutos están secando tu mar 
de lágrimas. 

Ves en las calles, en los pasillos, 
en él super o en los baños de los ba-
retos los fines de semana a otros 
como tú mirándose al espejo, y to
dos con las mismas cadenas, y NIN
GUNO las siente igual. Hay algunos 
que ni siquiera sienten, otros no se 
dan ni cuenta de que están encade
nados, otros no ven la puerta...en
tonces TE DETIENES y les obser
vas, y a veces te alegras porque, al 
menos tú, ya te has quitado la venda 
de los ojos (a pesar de lo mucho que 
te costó), y eres capaz de ver lo que 
ocurre a tu alrededor, ver la vida 
que te está esperando y llamando a 

GRITOS. Cuanto más avanzas, más 
claridad hay en tu mente y más so
siego en tu mundo interior; ves co
sas que antes no veías, y sabes que 
en el próximo paso verás cosas que 
ahora no ves. 

Es ta r íamos más tranquilos si 
pudiésemos decir. "Quizá no tengo 
las ideas claras sobre política, o so
bre si dos y dos son cuatro, pero yo 
tengo claro lo que quiero hacer con 
mi vida, sé lo que busco, y lo más 
importante, sé cómo conseguirlo", 
pero mientras estás buscando el 
significado de tu vida intentando 
afirmar tu responsabilidad, no tie
nes claro ni unas cosas ni otras o 
encuentras mil y un obstáculos que 
te lo ponen aún más complicado. 

L a Juventud, la Adolescencia, 
esa miyer tan egoísta que a veces no 
te deja pensar en otra cosa que no 
sea ella es la "mala" de la peli, pero 
ya se sabe el malo es quien pone la 
guinda y la acción y la Juventud cae 
bien a todo el mundo. Ya dy o Rubén 
Darío, "Juventud divino tesoro que 
te vas para no volver". 

Lo maravilloso es que existien
do ese mundo de locura, enfrenta-
mientos, fracasos, desilusiones, en 
tu interior, exista también otro an
tídoto con el que NOSOTROS, ata
dos aún a las cadenas de la 
Juventud, podemos poner paz a la 
gran guerra de nuestro mundo in
terior, saliendo al mundo exterior 
donde, una sonrisa, una simple mi
rada, un detalle, un amigo o un tan 
ansiado trabajo, rompen las cade
nas aunque a veces sea por un solo 
instante. Gracias a mi vieja amiga 
por ayudarme a recuperar la ilu
sión perdida. 
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Otro año sin estación de esquí 

Mónica González 
Periodista 

uando decidí estudiar 

C periodismo lo hice por
que quería contar his
torias de la gente que 
me rodeaba. Hacer que 
supieran más cosas de 

lo que pasaba a su alrededor. 
Hacerles entender el porqué de lo 
que sucedía en el mundo, en sus 
pequeñas ciudades, en sus barrios. 
Pero muchas veces es difícil ex
plicar cosas que no se entienden. 

Hace tiempo, ya ni siquiera sé 
cuanto, llegó a mi pequeña ciudad 
de Béjar, la buena noticia de que 
se había concedido una subven
ción europea para construir una 
estación de esquí en la sierra. La 
subvención era muy explícita, el 
telesilla que subiría a los esquia
dores a lo alto de la pista de la 
Covatilla debía empezar a cons
truirse sin ninguna demora. Todo 
iba bien, había dinero y ganas de 
gastarlo. Al fin iba a sacársele pro
vecho a algo que todo el mundo 
llevaba utilizando mucho tiempo 
sin tener las condiciones adecua
das y que iba a traer muchas co
sas buenas a Béjar y a los pueblos 
de alrededor. 

Desde ese momento, la gente 
empezó a movilizarse. Se abrieron 
nuevas tiendas para poder alqui
lar la ropa necesaria para esquiar. 
Los habitantes de aquí empezaron 
a hacerse ilusiones sobre lo bien 

que vendría una nueva fuente de 
ingresos que sustituyera a las fá
bricas textiles que habían ido ce
rrando. 

Dusiones. 
Pero como siempre pasa, nunca 

llueve a gusto de todos. Al mismo 
tiempo que se concedía la licen
cia para empezar a montar todo 
lo necesario; arreglar la carretera 
que subiera a la Covatilla, montar 
el telesilla y empezar a preparar 
la pista, surgían las protestas de 
los grupos ecologistas sobre el pe
ligro para el medio ambiente que 
suponía construir la pista de es
quí. Demasiados turistas que pro
vocarían demasiada basura y que 
acabarían destruyendo la sierra y 
todos los alrededores. 

Es curioso que lo que es tan 
bueno para muchos, sea tan des
tructivo para otros. Lo que para 
una inmensa mayoría suponía una 
muy buena fuente de ingresos pa
ra una ciudad en la que esos in
gresos se necesitaban cada vez 
más, para otros no era más que un 
conjunto de problemas que a la 
larga sólo traerían pérdidas. Y se 
crearon dos bandos; los que de
fendían la estación y los que la cri
ticaban. 

A pesar de las protestas el tele
silla empezó a construirse. Se em
pezó y se paró, para luego volver a 
empezar y volver a pararse por las 
presiones que ejercían aquellos 
que pensaban en todas las conse
cuencias negativas que el proyec
to traería. 

El año pasado todos los inten
tos de los ecologistas por evitar 
que el telesilla se pusiera en mar
cha surtieron efecto. Cuando en 
la sierra caían las primeras neva
das del invierno el telesilla estaba 
listo, aunque quedaba por termi
nar la carretera de acceso y el res
taurante que quedará instalado en 
la Covatilla para acoger a todos 
los esquiadores que se acerquen a 

-

la zona. Pero el proyecto volvió a 
estancarse. 

Hoy, un año después, estamos 
igual. La carretera es un barrizal, y 
aunque la puesta en marcha de las 
instalaciones ya ha sido otorgada 
a una empresa, el telesilla sigue 
sin funcionar, aunque esté a punto 

Ahora hay que empezar a plan
tearse que será mejor para la sie
rra de Béjar. La inversión ha sido 
realizada, pero no ha servido de 
nada. El telesilla está construido 
y el restaurante está sin terminar. 
La gente sigue subiendo a la 
Covatilla a esquiar y la carretera 
no ofrece ninguna seguridad. La 
estación no funciona, no trae tu
ristas ni dinero. Otro año que nos 
quedamos sin esquiar. 

Me pregunto que ha sido más 
perjudicial para el medio ambien
te. Se ha dejado invertir el dinero 
en una construcción, que si no co
mienza a usarse se estropeará, se 
perderá dinero y se perderá en 
medio ambiente porque será un 
trozo de chatarra inutilizable que 
contaminará mucho más que la ba
sura que pudieran haber traído los 
turistas. 

Creo que la construcción del te
lesilla cambiará la sierra. Eso no 
hay que dudarlo, pero no tiene que 
ser obligatoriamente para mal. 
Cuando las cosas se hacen bien, 
salen bien. Si se cuida todo y se 
contrate a gente que se encargue 

de controlar que todo esté en or
den se ganarían además de segu
ridad para el medio ambiente 
puestos de trabajo. 

No soy ecologista ni tampoco 
experta en medio ambiente, pero 
soy una habitante de Béjar a la que 
le gustaría ver que las cosas salen 
bien en su ciudad. Que el dinero 
que se invierte sirve para algo y 
que no vamos a desaprovechar 
una oportunidad tan buena como 
esta al igual que se han desapro
vechado otras muchas por el or
gullo de mantener todo tal y co
mo estaba. 

No estamos hablando de la sie
rra al completo, ni de desmante
lar todo un ecosistema. Estamos 
hablando de aprovechar de forma 
organizada un lugar en el que la 
gente ya está yendo a esquiar. 
Aunque las condiciones no sean 
las óptimas. Hablamos de arreglar 
una carretera por la que no pue
den pasar más que coches todote-
rreno y que ahora es un peligro. 

Saquémosle provecho de for
ma responsable, teniendo en cuen
ta todo lo bueno que puede traer y 
las cosas malas que puede provo
car si no se actúa de manera ade
cuada. Eso sí. Habrá que dar una 
oportunidad a los que quieren sa
car este proyecto adelante, sobre 
todo porque el telesilla ya está 
montado y ahora sólo nos toca 
usarlo. 

V 
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Mujeres maltratadas: ¿ Por qué ? 

as reacciones humanas tanto 

L a nivel individual como co
lectivo, están determinadas 
por estímulos. Pavlov, de
mostró esta vinculación 

"causa efecto" relacionada con la fisio
logía y parece fundamental, también, 
buscar la causa que determina hechos 
terribles de la conducta humana. 

La monstruosidad de la que casi a dia
rio nos muestran los medios de comuni
cación, en este caso, de hombres que mal
tratan y golpean hasta la muerte a muje
res, sus compañeras elegidas, y aún a cos
ta del desconsuelo, la angustia de niños, 
sus hyos, víctimas, sin defensa, de la mi
seria de los adultos obliga a preguntar 
¿por qué? Pregunta extensible a las infa
mias que afectan a una colectividad. Hoy 
se puede leer que aquí, en España se abu
chea a unos niños sin familia, acogidos 
a la caridad pública cuando van a entrar 
en un colegio. ¡Dios mío! Donde puede 
llegar la villanía, la imbecilidad incon
trolada de ese grupo, representado en es
ta ocasión por padres que no quieren ver 
a sus hyos "contaminados". Son los po
bres niños insultados, los que quizá te
man contaminarse. 

En el caso de las mujeres maltrata
das, de los agresores, es evidente que se 
trata de individuos de deficiente cons
titución psíquica, de enfermos recono
cidos por alcoholismo o de hombres que, 
fuera del campo de las enfermedades 
fueron empiyados hasta la locura en cir
cunstancias excesivas para su sensibi
lidad o como brote natural del ambiente 
social en que crecieron. 

"Los hombres son asf', dicen los que 
escogen la justificación cómoda, sin 
más. Fin de la historia. Sólo toman el 
castigo para los infractores y la apari
ción pública de las víctimas conculcan
do impúdicamente su intimidad. 

Ellas, -y ellos de los que se habla me
nos, como víctimas de actuaciones más 
sutiles y crueles que el sainetero sarte

nazo- no saben como se puede evitar la 
catástrofe que aparece, precisamente, 
en el trato diario en la convivencia. Ni 
siquiera saben, que ni el sexo ni el amor 
tiene tanta importancia, como el respe
to a sí mismo y al otro, que tiene su ex
presión más elemental en la Educación. 

No es baladí la costumbre de dejar el 
asiento y el paso a un anciano. No es ba
ladí respetar las cosas que son de otro 
como las de ti mismo. No es baladí la cos-

Carmen P e r á n 

m 
m 

tumbre de deferencia a los que valen por 
lo que son, no por lo que tienen. La defe
rencia hacia el médico, el maestro, al al-
bañil. No es baladí la costumbre de ser 
cortés. No es baladí morderse la lengua 
cuando oyes algo que te irrita. 
Costumbres de buena educación que van 
más allá de rituales de poner flores en la 
mesa y los cubiertos colocados en su si
tio. La buena educación es la hospitali
dad. Todos esos gestos, son los que van 
haciendo a una persona "tener clase", en 
la que han calado, por practicarlas, más 
allá de simples fórmulas superficiales, si
no que configuran las actuaciones, y sig
nifica en definitiva hacer mejor a una per

sona, y por extensión a la comunidad. Lo 
superfino trasciende a lo esencial. 

Platón ya habló del hombre como 
auriga que tira o afloja las riendas para 
encauzar los caballos de sus debilida
des de sus furias, del carro de su vida, 
y hacer mejor el camino. 

La Educación, la Cultura, la 
Enseñanza, b^jo la misma carpa, son re
sortes para que los individuos o los pue
blos se ennoblezcan y en definitiva se 
alejen de muchas miserias y desgracias. 

Todo el mundo lo sabe y claman por 
ello. Y no es que el Gobierno no se ocu
pe de la cultura, en el aspecto de por 
ejemplo exposiciones itinerantes, inte
resantes a nivel turístico y de divulga
ción popular. Lo malo es que el público, 
vea obras arqueológicas como "un san
to esmorronao" al que han puesto guapo 
o a la expresión más genuina de la espi
ritualidad de una época como "a un 
Cristo descamado con enagüillas". 

La Enseñanza, la Información que se 
dé en la Escuela, en el Instituto es la se
milla de la cultura y su planificación po
ne a los gobiernos como a un gato ante un 
menudo que gusta mucho pero no sabe 
como meterle el diente. A un dos por tres 
se modifican los planes de Estudio qui
tando o poniendo horas o asignaturas y 
haciendo de un asunto que serían habas 
contadas complicados encajes; sencilla
mente para conseguir que los alumnos 
no lleguen a la Universidad a los Centros 
de Especialización con una ignorancia 
supina en conocimientos básicos. 

Los Planes de Estudio, meditación 
para otro día. 

OBRA 0RI6INAL • ENMARCACION D E C U A D R O S • 

Oleos - Acuarelas - Grabados - Plumillas 
Retratos de encargo - Regalo de Empresa 
Todo tipo de encargos. 

E S T U D I O - TIENDA 
T f n o . ( 9 8 3 ) 3 9 8 1 3 2 

A n g u s t i a s , 9 

4 7 0 0 3 - V A L L A D O L I D 

temas originales de t Valladolid, su provincia y toda Castilla yJCeón 
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Buscando el camino 

1 Real Valladolid ha ex-

E perimentado una ligera 
mejoría La consecución 
de dos victorias en casa 
han hecho que se aleje 

de los puestos de descenso, pero 
en una liga tan competitiva como 
la española nos preocupa la irre
gular trayectoria que los hombres 
de Ferrar o van trazando jomada 
a jornada. Y es que el Real 
Valladolid es capaz de hacer lo me
jor y lo peor. Si no, no hay más que 
observar los cuatro encuentros 
que se han celebrado este mes; los 
disputados a domicilio, más vale 
olvidarlos cuanto antes. Frente al 
Rayo Vallecano y sobre todo fren
te al Real Oviedo, el equipo blan
quivioleta se presentó incapaz, sin 
reacción, sin ideas. Por el contra
rio, en los encuentros que ha dis
putado como local, el Real 
Valladolid ha salido con ímpetu, 
ambición y ganas de trabajar y de 
agradar a su público, y como con
secuencia ha logrado los seis pun
tos que tanto el Alavés como la 
Real Sociedad trataron de llevarse 
a tierras vascas. Sin embargo y a 
pesar de esta mejoría, el Real 
Valladolid no consigue finalizar un 
encuentro con el pleno convenci
miento de que lo va a ganar; y es 
que una vez que los vallisoletanos 
consiguen adelantarse en el mar
cador, retrasan las líneas y renun
cian al ataque de tal manera, que el 
equipo visitante se hace con el 
mando del partido consiguiendo 
llenar de inseguridad a los blan-

Este mes los equipos de Primera División de nuestra Región son la cara y la wuz. 
E l Real Valladolid, que ha saldado sus encuentros caseros con victorias, parece 

encontrar el camino de la 
tranquilidad, mientras 
que el Numancia, en una 
racha de tres derrotas 
consecutivas, se hunde en 
los puestos bajos de la 
tabla clasificatoria 

quivioletas y poniendo en serio pe
ligro la victoria. Esta actitud, 
acompañada de los cambios que 
en estas ocasiones lleva a cabo 
Pancho Ferraro, nos hacen pen
sar que más de un disgusto nos es
pera, porque por mucho que lue
go se diga que "el Real Valladolid 
mereció ganar", donde hay que de
mostrar estos merecimientos es 
en el terreno de juego. 

Y... cambiando de "terreno" te
nemos que hacer referencia a las 
novedades que el mes de noviem
bre ha traído al Real Valladolid co
mo Entidad. Cuatro nuevas em
presas (Cartera de Inversiones 
Somosaguas, S.L., Utopía del Sur, 
S.L., Inmobiliaria Agora, S.A., 
Continental Network Services, 
S.L.) han comprando el 51% de las 
acciones del club, con lo cual, ni 
más ni menos que ¡seis sociedades! 
tienen repartida la tarta que supone 
nuestro Pucela Lo que realmente 
nos preocupa como castellanos y 
vallisoletanos es la vinculación (¿?) 
que todas ellas puedan tener con 
Valladolid y sus gentes, porque 
¿qué ocurriría si el Real Valladolid 
perdiese la categoría? ¿seguirían 
manteniendo su dinero en un equi
po de fútbol de Segunda División 
que no produce beneficios? ¿o es 
que los beneficios que estas em
presas pretenden obtener no tie
nen nada que ver con el fútbol? En 
fin,... ¡el tiempo dirá! 

La otra novedad del mes, ha si

do el nombramiento como vice
presidentes del Real Valladolid de 
dos ex secretarios de Estado: 
Miguel Angel Rodríguez como res
ponsable de las áreas de comuni
cación y publicidad, y Rafael 
Cortés Elvira como responsable 
de las relaciones con las institu
ciones. La verdad es que así con
tado, suena muy bien, pero habrá 
que ver cómo resulta en la prácti
ca; sobre todo en lo que respecta a 
Miguel Ángel Rodríguez que ha 
puesto entre sus objetivos "solu
cionar el problema de la afición". 
Difícil lo tiene, pues por mucho 
que se prometa desde la Directiva 
un equipo europeo y buenos re
sultados, si en el terreno de juego 
no se demuestra bastante más que 
lo que el Real Valladolid ha hecho 
hasta ahora, el Nuevo Zorrilla se
guirá apareciendo vacío. 

NUMANCIA 
Desde que comenzó la Liga, el 

Numancia atraviesa uno de sus pe
ores momentos. El mes de no
viembre ha sido realmente desas
trosos y ha llevado a los solíanos a 
ocupar los puestos cercanos al 
descenso con 11 puntos. La última 
victoria de los sorianos se remon
ta al 6 de noviembre en Los 
Pajaritos frente al Real Madrid, y 
desde este momento lo único que 
ha cosechado han sido derrotas, 
la última en casa frente a Las 
Palmas, que ha provocado el ner
viosismo de los aficionados, y han 
dejado a su entrenador, Paco 

Paloma N. Aguilar 

Herrera, al borde del precipicio del 
despido. Esperemos que consigan 
una pronta victoria que tranquili
ce los nervios y Herrera y sus pu
pilos puedan continuar trabajan
do para salir de los puestos peli
grosos en que ahora se encuentran. 

estará a la venta el próximo día 22 de Diciembre 
con motivo de las Fiestas Navideñas 
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Educando a un Príncipe para la generosidad 

Vidal González 

L a educadora era la madre y el edu
cado el Príncipe don Juan, hijo va
rón de los Reyes Católicos, heredero 
de la Monarquía que había de exten

der sus dominios por todo el orbe. La educa
ción de este niño en el que habían de confluir 
los reinos de Castilla y de León, Aragón, Sicilia, 
Países B^jos, todas las Indias Occidentales, 
etc., fue objeto de muy esmerados cuidados. 
Gonzalo Fernández de Oviedo que vivió muy de 
cerca desde los 12 años de su edad la intimidad 
de la Casa Real como "mozo de cámara" de la 
Reina Católica y más tarde del Príncipe de 
Asturias, nos ofrece en su Libro de la Cámara 
Real del Principe don Juan, todo el plan edu
cativo que la Reina Católica había diseñado 
para su lujo y heredero. Tan perfecto y meti
culoso fue que, cuando el Emperador don 
Carlos pensó en la educación del Príncipe 
Heredero que más tarde sería Felipe ü, recurrió 
a este plan educativo que volvió a ponerse en 
ejecución con óptimos resultados. 

Fernández de Oviedo, miembro de un equi
po de quince mancebos que allí desempeña
ban el honroso oficio de "mozos de cámara" 
dice con cierto orgullo: "...fui uno de ellos y 
no lo tengo por pequeño titulo... estos mogos de 
cámara... en todos tiempos del día de la noche, 
hasta que Su Alteza se quería acostar, están 
donde su persona real está. ..y ha de ser hom
bre pulido e diligente e que tenga buena péñola 
e consgiencia...n 

L o s Reyes Católicos derrocharon cuida
dos en la elección de cuantos personajes, ofi
ciales, criados y otros servidores de su com
pañía y trato directo. Todos fueron escogidos 
de entre las mejores familias. En el año 1492, 
decisivo para la formación de la "Casa del 
Príncipe", en 8 de mayo la Reina expidió cé
dulas por las que se nombraba como psyes del 
Príncipe a los hermanos Hernando y Diego 
Colón, como ya lo eran los hijos de Don 

Gutierre de Cárdenas y Doña Teresa Enríquez, 
los hermanos Diego y Alonso así como otra 
pareja de hermanos, Hernando y Nuflo hyos 
del Secretario y Jefe de la Artillería Don 
Francisco Ramírez de Madrid, esposo de 
Beatriz Galindo. 

E i Preceptor, el dominico Fray Diego de 
Deza, teólogo y eximio humanista, asceta ri
guroso y dechado de virtudes, había nacido en 
Toro en 1444. Fue Catedrático de Prima en la 
Universidad de Salamanca y luego obispo de 

Zamora, Salamanca, Falencia y Arzobispo de 
Sevilla El Príncipe le profesaba un gran cariño 
y veneración. 

D e él aprendió las primeras letras, gramá
tica, poesía, oratoria, latín y griego y todo lo 
que conllevaba el bloque de las "Humanidades 
Clásicas", eje fundamental para una formación 
íntegra. En todo progresó como lo pondera el 
viajero Münzer que visitó la Corte en 1495. 
Cuando el Príncipe tuvo casa propia en 
Almazán, entre los Reinos de Aragón y Castilla 
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y de León y como Secretario tuvo al fiel servi
dor Gaspar de Gricio, hermano de Beatriz 
Galindo del que prescindió la Reina a favor de 
su hijo. Levantarse y acostarse, el trato con 
sus subordinados, el aprendizaje del manejo 
de las armas, todo estaba reglamentado en la 
vida del Príncipe quien, a imitación de su padre, 
dormía con la espada a la cabecera del lecho. 

L a Reina por su parte, puso gran cuidado 
en aficionar a su hijo al canto, a la danza, a la 
música instrumental junto con otros jóvenes 
que asimilaban los gustos del Renacimiento, 
b^jo la dirección del Maestro Ancheta. 

Sin embargo la Reina su madre no descui
daba conocer los resultados del comporta
miento de su hyo y advirtió, alarmada, que el 
Príncipe, del que quería lograr un rey perfecto, 
mostraba un tenaz apego a las cosas y princi
palmente a sus prendas de vestir que se alma
cenaban en arcas y roperos de su Cámara, con
tra la inveterada costumbre de reyes, prínci
pes y princesas que no solían vestir en público 
más de tres veces seguidas sayas y gregües-
cos, sin que los hubiesen donado en merced a 
sus servidores. Cuenta Fernández de Oviedo 
que un día la Reina con tacto y prudencia qui
so corregir tal defecto y falta de esplendidez 
de su hijo. Le visitó en su Cámara y requirió 
del Mayordomo el inventario de la ropa del 
Príncipe y allí mismo le reconvino. Era un 30 de 
junio fecha en que el hijo cumplía años, pro

bablemente doce y el escenario, el Alcázar de 
los Reyes cristianos de Córdoba donde se ha
llaba la Reina por estas fechas, de 1490. 

Le advirtió que no debía almacenar sus ves
tidos y ejercer con ellos su generosidad. Que 
todos los años, tal día como aquel, era buena 
ocasión para regalar sus prendas en buen es
tado, a sus criados y servidores, entre aquellos 
mancebos de su séquito a quienes quisiera ha
cer merced. En aquel momento el Príncipe de
bía donar sus ropas a quienes tuviera por bien, 
ante la mirada complacida de su madre y ante 
el escribano real Diego de Cano quien tomaría 
nota de aquellas mercedes para que un mozo 
de cámara lo hiciese llegar a los agraciados. 
Nunca anunciaría previamente el Príncipe sus 
mercedes y nunca, una vez efectuada la mer
ced, recordaría nadie su favor sino que, por el 
contrario, debería tener muy en cuenta servi
cios y favores que le hiciesen sus subordina
dos, "para lo satisfazer e gratificar". 

Este proceder era usual entre reyes que re
galaban sus vestidos a miembros de la nobleza 
en reconocimiento de sus servicios. La Reina 
Católica así lo hacía y en la almoneda pública 
que se hizo de sus bienes por disposición de su 
testamento, muchas damas de la alta nobleza se 
disputaron muchos de su objetos, ropas y l i 
bros por los que pagaron grandes cantidades 
de dinero. Isabel la Católica vistió muchas veces 
trajes regionales cuando visitaba las diversas 

comarcas de su reinos como lo hizo en Vizcaya, 
Cataluña, Aragón, Galicia o Valencia pues las 
gentes se los facilitaban regalados o prestados 
como lo asegura el historiador Bermúdez de 
Pedraza quien afirmaba que salía en público 
con ellos y al salir de la provincia los devolvía 
mejorados por lo que se decía entre las gentes 
aludiendo a los trajes prestados: "allá vayas 
prestado, que vengas mejorado" porque los de
volvía mejorados con joyas. 

Mas , volviendo al Príncipe, el destino trun
có expectativas y promesas y la muerte se lo 
llevó un cuatro de octubre del año 1497 a un 
año de las alegrías de sus bodas. En el día acia
go de su muerte, entre las numerosas dádivas 
que dejó consignadas en su testamento redac
tado a toda prisa, recordando quizá el consejo 
de su madre que no pudo acompañarle en mo
mentos tan tristes, manda hacer pagos al per
sonal de su casa y otras manadas piadosas co
mo un ornamento para el Crucifijo de San 
Agustín de Burgos, hoy venerado en la Capilla 
del Sagrario de la catedral burgalesa, "y la ro
pa que vistió el día de su matrimonio". 

L a data del testamento es en Salamanca a 
4 de octubre de 1497 y sigue la firma del 
Secretario: "E yo, Gaspar de Gricio, secretario 
del Principe nuestro Señor e su Escrivano e 
Notario Público en la su Corte e en todos sus 
Señoríos, al otorgamiento deste testamento e 
postrimera voluntad presente fui..." 

XVIII 
Certamen Literario 

Cuentos de Invierno 

EXCM0. AYUNTAMIENTO 
DE PONFERRADA 

C o n c e j a l í a d e C u l t u r a 

E L PROCURADOR DEL COMUN PIDE 
UN MAYOR CONTROL D E L AGUA 

POTABLE A LOS AYUNTAMIENTOS 

E l Procurador del Común de Cast i l la y León, Manuel 
García Álvarez, se ha dirigido a los 2.247 ayuntamientos 
de la Comunidad Autónoma al objeto de recomendar un 
mayor control de los consumos de agua potable que permi
ta medir particularmente dichos consumos y que reduzca los 
problemas de suministro durante los meses de verano en 
algunas zonas. 

E l Procurador del Común ha pedido a los representantes 
municipales que se instalen sistemas homologados que midan 
los consumos de agua allí donde no los hay (contadores), 
que se elabore una Ordenanza Fiscal con tarifas según con
sumo, y que se adopten, en su caso, medidas excepcionales 
que permitan garantizar en todo momento el suministro de 
agua potable para consumo humano, incluyendo la posibili
dad de cortes del suministro para aquellos que incumplan la 
normativa reiteradamente. 

Con esta actuación de oficio, el Defensor del Pueblo de 
Castilla y León pretende dotar de instrumentos legales de 
actuación en esta materia a todos los ayuntamientos de la 
Comunidad Autónoma y fomentar el ahorro del agua potable 
entre los ciudadanos. 

57 



1 a 31 de diciembre de 2000 

Peugeot 607 HDi 
representativo, ecológico y rutero 

Daniel D o m í n g u e z y H.Baylos 

Con el 607, Peugeot presentó el modelo destinado a llevar sus ambiciones en el segmento de 
los vehículos de gama alta del nuevo milenio, y se confirma como fabricante con vocación mundial. 

Primero de la séptima descendencia, el 607 sigue la estela del 406, que supo conjugar las cuali
dades de dinamismo y estética, 
cualidades definitivamente con
sagradas en el 406 coupé, valora
do por una clientela variada pero 
indudablemente de gama alta. 

La tecnología automovilísti
ca puesta al servicio del conduc
tor se impone cada día más: los 
motores HDi Common Rail con 
sus prestaciones en materia de 
confort, economía y protección 
del medio ambiente, las cajas au
tomáticas autoadaptativas in
teligentes, el sistema de navega
ción a bordo, ayuda y acompa
ñamiento al conductor, el multi-
plexado y sus funciones de diá
logo permiten todas ellas, incre
mentar el confort y la seguridad 
de los ocupantes. 
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D e p o l u c i ó n 

Por su propia concepción, el diesel es el 
motor con mayor rendimiento termodinámico 
y, los refinamientos tecnológicos del motor 
HDi, permiten un mayor aprovechamiento del 
carburante. Además, la inyección a alta pre
sión del sistema Common Rail asegura una 
pulverización extremadamente fina del gasoil 
en la cámara que permite una combustión más 
homogénea y más completa. De esta manera 
se obtiene un mayor rendimiento de la com
bustión, reduciendo las emisiones desde la 
fuente. Para disminuir el vertido de partículas 
a la atmósfera, Peugeot propone como primi
cia mundial equipar el 607 con un filtro de par
tículas (FAP). 

E l filtro d e p a r t í c u l a s ( F A P ) 

El sistema de filtro de partículas se inscri
be dentro de una estrategia de coi\junto de re
ducción de las emisiones contaminantes. 
Proporciona al motor HDi una ventaja ecoló-

gica determinante cumpliendo eficazmente 
sus prestaciones intrínsecas por la elimina
ción de las partículas y de los humos. 

El sistema FAP está activo independiente
mente de las condiciones de uso del vehículo 
y su regeneración se efectúa de manera im
perceptible por el conductor ya que las pres
taciones del vehículo siguen siendo las mis
mas durante esta fase. 

El filtro de partículas desarrollado por 
PSA Peugeot Citroen está colocado después 
del catalizador de oxidación. De forma cilin
drica, se integra en el silencioso catalítico. 
Concebido en carburo de silicio, está forma
do por una estructura porosa compuesta de 
miles de pequeños canales alternativamen
te obstruidos de manera que fuerzan a los 
gases de escape a atravesarlos reteniendo de 

esta forma las partículas. Estas tienen ten
dencia a solidificarse, así que el filtro deberá 
ser regenerado cada 400 o 500 Kms. de fun
cionamiento. Con la ayuda de captadores si
tuados al principio del filtro, el calculador 
indica el orden de proceso para la regenera
ción quemando las partículas acumuladas en 
el filtro, estas se encuentra compuestas de 
carbono e hidrocarburos. En presencia de 
oxígeno, la regeneración del filtro por la com
bustión de las partículas se efectúa cuando la 
temperatura de los gases de escape rebasa 
los 550oC. Esta temperatura está muy lejos 
de las obtenidas en la franja clásica de utili
zación del motor HDi en ciudad, donde la 
temperatura en el escape varía generalmen
te entre 150 y 200oC. 

Para quemar las partículas y gracias a la 

técnica del Common Rail se utilizan dos so
luciones combinadas: unapost-inyección del 
carburante en fase de expansión que crea una 
post-combustión en el cilindro, provocando 
una subida de la temperatura de 200 a 250oC; 
una post-combustión complementaria, gene
rada por un catalizador de oxidación coloca
do al principio del filtro y que trata los hidro
carburos no quemados procedentes de la post
inyección. La temperatura de los gases de es
cape puede, de esta manera, aumentar más 
de 100oC. Sumando la temperatura natural de 
los gases y los aumentos sucesivos, se obtiene 
un nivel de temperatura de 450oC para los ga
ses de escape que sigue siendo insuficiente. 
Con el fin de solucionar este problema, se 
mezcla el carburante con "EOLYS", un com
puesto líquido a base de cerina. La tempera
tura de combustión de las partículas queda 
reducida a 450oC. 

La regeneración del filtro se lleva a cabo 
de una manera automática entre los 400 y 500 
kms., esta operación es puesta en marcha por 
los captadores de presión que informan al cal
culador de la gestión del motor. El tiempo de 
regeneración completa es de 2 a 3 minutos. 
El filtro ha sido concebido para durar el mis
mo tiempo que el vehículo; pero, para restau
rar su permeabilidad y asegurar su eficacia 
eliminando los residuos de la combustión, hay 
que realizar cada 80.000 kms. una limpieza 
con agua a alta presión. 

Cada vez que se reposte gasoil se inyecta, 
automáticamente en el depósito principal, una 
cantidad de aditivo proporcional al volumen 
de carburante repostado. Un inyector colo
cado en el depósito del carburante asegura 
esta función por medio de un calculador es
pecífico que determina con precisión la can
tidad de aditivo a mezclar con el carburante. El 
depósito del aditivo, de una capacidad de 51, 
está colocado b^jo el depósito principal y dis
pone de una autonomía de 80.000 kms. 
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Colaboración necesaria 

on muchos los aficionados a la 
Filatelia que pertenecen no sólo a una 
Sociedad Filatélica sino a varias, lo 

cual quizá dificulta que pueda cumplir en to
das, con eficacia, las obligaciones que tienen 
todos los asociados de colaborar en las activi
dades de su Sociedad. 

Hay que pensar que las conductas de una per
sona no pueden ser las mismas cuando frecuenta 
una Sociedad o lo hace por correspondencia 

Estar integrado en una Sociedad conlleva una 
serie de obligaciones para con la misma a fin de 
recibir aquello que nos falta de la afición elegida 

A la Sociedad llegamos en la mayoría de los 
casos con pocos conocimientos y experiencias, 
así como con muchas expectativas, ya que cam
bian las cosas cuando llevamos nuestra afición 
solos o lo hacemos dentro de la organización de 
una Sociedad Filatélica, la cual satisface nues
tras necesidades de saber al tiempo que con
tribuimos con nuestra colaboración en las ac
tividades propias de la misma. 

Es normal que al ingresar en un grupo ten-

P A Ñ A 

Félix Sánchez 

ESMNA 

EU 
gamos cierta inquietud ante la necesidad de 
adaptación, la cual va desapareciendo mediante 
la comunicación que debe existir entre perso
nas que sienten idénticos deseos de realizarse. 
Cuando esto sucede, la persona se siente mo
tivada para colaborar con la Sociedad de 
acuerdo a sus conocimientos. 

Uno de los cambios más importantes que se 
dio en esta afición fue la creación de la Filatelia 
Asociativa, que logró que coleccionistas que 
practicaban esta afición en solitario se unie
ran en grupos, facilitando de este modo que los 
conocimientos de esta modalidad de coleccio
nismo fueran conocidos por una mayoría 

Las Sociedades constituidas y funcionando 
de acuerdo a los reglamentos que marcan de 
un modo especial el comportamiento a seguir 
por los integrantes de la misma deben de estar 
dirigidas a fomentar la unión y camaradería en
tre los asociados, facilitándoles los conoci
mientos que necesitan y fomentando la comu
nicación interpersonal entre sus socios. 

En cuanto una Sociedad, en este caso fila
télica, puede satisfacer nuestras necesidades 
de saber y conocimientos, nos sentimos ple
namente identificados con ella y hacemos 
nueátros sus problemas. De este modo esta
remos más dispuestos a involucramos en aque-

a juegos Anfncos 25 

ESPAÑA 
CORREOS 

lio que sea po
sitivo para la 
Sociedad en la 
que estamos 
integrados. 

Para termi
nar yo diría 
que todas las 
act ividades 
que hacen que 
las personas 
integradas en 
una Sociedad 
Filatélica for
men un grupo 
compacto y 
unido alrede
dor de una 
Junta Directiva elegida por unanimidad, es al
go que debemos desear, ya que con esta cola
boración total se conseguirá que los objetivos 
sean comunes y todos con responsabilidad se 
esforzarán en conseguirlos. 
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Cita con la moda en Castilla y León 

Ma Angustias Dópido 

emos estado en el Tercer Salón del 

H Diseño de Castilla y León, que este 
año se ha celebrado en Salamanca. 
Han sido tres jomadas dedicadas al 
mundo del diseño en el sentido am

plio de la palabra. 
En el sector de la moda han intervenido cin

co jóvenes diseñadores en representación de 
toda Castilla y León -una cifra muy corta para 
los que hay en este sector-, creo que por diver
sas circunstancias, sobre todo la rigidez en los 
plazos que fueron notificados en los meses de 
verano cuando casi todos estábamos de vaca
ciones. Como consecuencia, documentación 
que no pudo ser presentada a su debido tiempo 
y, por esta razón, no admitida. 

Respecto a la primera de dichas jomadas, 
lo que hemos visto más destacado en algunos 
medios de comunicación ha sido la visita de 
una famosa del cotilleo; sin embargo, ni siquiera 
se mencionaba de quien era el desfile. 

La Galajlel viernes, según nuestro criterio, 
ha rayado a gran altura. A un marco maravillo
so como el Palacio de Figueroa hay que aña
dir la música interpretada en directo por una 
orquesta de cámara. Cuarenta y tres creacio
nes de conocidos diseñadores, todos ellos en 
pasarela y con fluidez, más once del incompa
rable y reconocido maestro internacional Paco 
Rabanne, han sido todo un deleite para los sen
tidos. No es habitual poder ver en movimiento 
y tan cerca la obra de este gran creador. Esos te
jidos metálicos cuyos bordes, con el movi
miento de las modelos, en algunas prendas pa
recían trigales mecidos por el viento. Un ver
dadero liyo. 

El desfile de los jóvenes fue el viernes a las 
13.30, hora no muy acertada para este tipo de 
eventos, pues no es buena hora para que pue
dan acudir las personas a quienes interese de al
guna manera lo que allí se exhibía. 

En todas las colecciones vimos esa fuerza 
de la juventud y esas ganas de hacer algo. 
Aunque hubo dos que, como colecciones, es
taban muy estudiadas. En especial una de sólo 
cuatro trajes, muy bien coordinada en cuanto a 
color, textura, línea y formas, sin llevar ningún 
tipo de complemento que pudiera distraer de la 
ropa, que es lo que allí se mostraba (quizás ahí 
pecó un poquito de la falta de apoyo del com
plemento). 

Por mi experiencia en el sector, sé del gran 
vacío que se produce cuando en sólo unos mi
nutos ves el resultado de algo que te ha costa-

Son más de cinco 

do mucho tiempo y un gran trabajo. Este va
cío se prodiyo sin que los jóvenes tuvieran algo 
más que el aplauso de casi prácticamente los 
suyos. Tampoco vimos a ningún político rele
vante que, con su presencia, respaldara el acto. 

Aunque venga un poco tarde el comentario, 
en esta actividad, como en la música, no sería 

mala idea que la propia organización de este 
tipo de eventos presentara a los jóvenes dise
ñadores antes de la exhibición de los consa
grados, es decir, como "teloneros". Sería una 
buena forma de ayudarlos, puesto que tendrían 
el mismo público y apoyo, moral y político, que 
los "mayores". Ahí queda la idea 
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N O V E D A D E S L I T E R A R I A S D E A C T U A L I D A D 

Germán Gullón 
Azulete 

Editorial DESTINO 
Germán Gullón 

A Z U L E T E 

El bedel Mario Scorpioni es un 
hombre bobo, gris e invisible para el 
resto de sus semejantes. Sin embargo, 
posee algo que los demás ni se imaginan: 
es capaz de volar, y un deseo, a todas 
luces secreto e irreprimible, dicta sus 
extrañas actuaciones... 

Fidel Castro tiene un grave proble
ma: algunas noches, el cadáver agiye-
reado de J.F. Kennedy se reencarna en 
su habitación para reprocharle lo de 
Bahía Cochinos... 

Un asno llamado Plateruco ha embru
jado a toda una familia. ¿Qué tendrá el 
borrico que cada verano padre, madre y 
descendencia lo veneran cual gurú espi
ritual?... 

Lorenzo Silva: 
La flaqueza 

del bolchevique 
Rnalista Premio Nadal 1997 

Editorial DESTINO 
Lorenzo Silva 

LA FLAQUEZA DEL BOLCHEVIQUE 

El protagonista y narrador de esta 
historia se empotra contra el descapo
table de una irritante ejecutiva. 
Ciertamente, él se distrajo un poco, pero 
ella no tenía por qué frenar en seco ni 
escupirle todos los insultos del diccio
nario. Por ello, y para hacer soportables 
las tardes de aquel bochornoso verano, 
decide dedicarse "al acecho y aniquila
ción moral de Sonsoles". Gracias al parte 
del seguro, consigue su teléfono, y así 
conoce a su hermana Rosana, una turba
dora adolescente de 15 años. 

Sería ésta una novela absolutamente 
cómica si no fuera por el carácter inquie
tante que adquiere a medida que se 
complican las argucias del protagonista 

El espejo 
y la máscara 
Veinticinco años de ficción 

narrativa en la obra de Carme Riera 

Editorial DESTINO 
Luisa Cotoner 

EL E S P E J O Y LA MÁSCARA 
Veinticinco años de ficción 

narrativa en la obra de Carme Riera 

Este volumen. E l espejo y la 
máscara, coordinado por Luisa 
Cotoner, con prólogo de Pere 
Gimferrer, reúne artículos de una serie 
de importantes especialistas interna
cionales sobre la obra de Carme Riera 
cuando se cumplen veinticinco años 
del inicio de su trayectoria literaria. 
En él se abordan desde diversas pers
pectivas algunos de los temas recu
rrentes de la narrativa rieriana y se 
analizan aspectos claves para la 
comprensión del mundo literario de la 
novelista mallorquína. 

MCKceles Abad 
SANGRE 

Editorial TUSQUETS 
Mercedes Abad 

S A N G R E 

Si hay madres que pueden amargarles 
la vida a sus hijas, Victoria mortifica espe
cialmente la de su hya Marina. La ciega 
obediencia de Victoria a la religión de los 
espondalarios, que combina actitudes 
ridiculas con estrictos reglamentos que 
pueden conducirles a la muerte, ha sido 
decisiva en su relación. Marina ha sabido 
salir a tiempo de semejante trampa, pero, 
por más que haya decidido entregarse al 
teatro y a una vida disipada, la ascenden
cia materna parece haberla marcado para 
siempre. Un imprevisto vuelve a enfren
tarla a su madre, a su incapacidad de 
afrontar los problemas reales, su obsti
nación por vivir en un espejismo, su ener
vante sumisión y espíritu de sacrificio... 

TEORIA 
D E L O S 

SENTIMIENTOS 

Carlos Castilla del Pino 

Eduardo Bcrli 
LA MUJER DE WAKEFIELE 

Editorial TUSQUETS 
Carlos Castilla del Pino 

TEORÍA D E L O S SENTIMIENTOS 

A lo largo de este minucioso y apasio
nante tratado, el autor aborda, como 
siempre con un lenguaje transparente no 
menos riguroso, una de las dimensiones 
fundamentales del ser humano. En efec
to, nuestra relación con el mundo no es 
únicamente cognitiva, sino que entre el 
siyeto y su entorno casi siempre cabe 
hablar de una forma de relación que va 
desde la búsqueda de la posesión hasta el 
rechazo absoluto. Los sentimientos -lo 
que los antiguos llamaban las pasiones 
del alma- no son, en definitiva, sino 
modulaciones del deseo; y la psicolo
gía, una investigación en profundidad de 
lo que conforma la esencia misma del ser 
humano 
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Editorial TUSQUETS 
Eduardo Berti 

LA MUJER D E WAKEFIELD 

En un respetable matrimonio londi
nense del siglo XIX ocurre un día un 
hecho insólito: Charles Wakefield, el 
marido, le dice a su esposa, Elizabeth, 
que debe salir de viaje por unos días. Al 
poco tiempo, Elizabeth descubre la 
absurda realidad: su marido lleva una 
vida furtiva a pocas calles de su casa. En 
una sociedad en la que una mujer sin 
marido no es bien vista -y en la que, como 
trasfondo, aparece el "movimiento luddi-
ta" contra las máquinas de la Revolución 
Industrial-, la mî jer de Wakefield descu
bre que debe valerse por sí misma, y deci
de desentrañar qué ha motivado la huida 
de Charles. 
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V U E L A E L A L M A U N C O N S E J O A M O R S E C R E T O 

Vuela el alma hasta los ojos 
y por ellos, 
sale en lágrima, 
Causa triste son 
enojos en tus ojos, 
ver tu ánima en congoja, 
ver tu lágrima. 

De ojos claros, transparentes, 
impresiona ver el alma 
en lágrima transformada 
¡siyétala, reprímela! 
No la dejes escapar, 
mira que quiere marchar 
dejando la abierta herida 
y en otro pecho anidar. 

Isabel Velasco 

¡ARROPADME D E N U E V O ! 

¡Arropádme de nuevo 
que quiero ser promesa! 
¡Arropádme de nuevo 
que quiero estar despierta! 
Escuchad mi llamada 
de almíbar y de fresas 
y cuando esté cansada 
no me cerréis la puerta. 
Y no dejéis que el frío 
me cubra la cabeza. 
Son los pobres consejos 
de esta espiga entreabierta 
que por amaros tanto 
sigue viviendo muerta. 

Y la loca locura 
que cabalga y aprieta 
y que acaricia y duele, 
que cada día comienza, 
ignorarla de nuevo 
¡hacer que no la vea! 
esconderla tapada 
para que no entretenga 
pues son muchos deberes 
los que a mi vida apremian. 
Y el tiempo son suspiros 
que se van y nos dejan, 
y quieres retomarlos 
pero jamás regresan. 

Hoy vestiré mi cuerpo 
de lentejuelas frescas 
radiantes como noches 
de cálidas promesas, 
de amores abrasados, 
de rojos y violetas, 
de sueños ardorosos 
y de dorada arena. 

Cuando el nuevo Milenio 
abra por fin su puerta, 
despertaré llorando 
y gozaré despierta. 

Araceli Simón 

Estás en tu castillo. 
Vengo a sacarte de tu fortaleza 
sin ruidos de rastrillo. 
Mostrarte la grandeza 
donde eleva el amor con su nobleza. 

Le dice a la princesa 
el apuesto juglar en sus canciones. 
Pero la duda aviesa 
ata sus intenciones 
y la impide salir de sus prisiones. 

Desde la vez primera 
he visto repetidas ocasiones 
llamar pura quimera 
las nobles intenciones 
de juglares amando a borbotones. 

No seas tu desdeñosa 
con la ocasión que te ofrece el destino. 
Puede ser engañosa 
llegar hasta el desatino 
más también el amor de tu camino. 

Solamente probando algunas hieles 
consigues entender algo de mieles. 

José Marta Quemada 

A M I S T A D 

Flor delicada y sublime, 
de perfume exuberante, 
crece espontánea en el mundo, 
cultivada con esmero 
llega a hacerse perdurable. 
Una vez ya conseguida, 
cuídala cual gran tesoro, 
no exijas ni nada busques 
en cambio entrégate todo. 
Dale sinceridad y afecto, 
ábrele tu corazón, 
no regatees esfuerzos 
y prodígale amor. 
Impones un capital 
a rédito muy crecido 
que a lo largo de la vida 
te será muy efectivo. 
Si en prosperidad te hallas, 
no hagas balance de amigos, 
el resultado sería 
contar número muy crecido. 
Sigue caminando en vida 
y prodigando favores 
y cuando cansado te halles 
de seguir por los caminos, 
si el dolor hizo en t i presa 
y te hallas desalentado, 
si alguien te tiende su mano 
en momentos de dolor, 
te sonríe si estás triste, 
ese es tu amigo mejor. 

Edmunda Villafáfila 

Nunca sabrá de mi amor 
tu cuerpo esquivo, 
mi alma enamorada, 
si indiscreta, 
podrá decirlo 
con la humedad de mis ojos 
cuando te miro 

Isabel Velasco 

L A L U N A Y YO 

Tengo enfrente de mi la cara grande 
de la bnya hechicera de la noche, 
tiene falda de tul, pelo de nácar 
y lazos de cristal y luz de alpaca 
y aunque ve sin mirar, todo conduce. 

Tú que vives y duermes con el aire 
y mueves con tristura los volantes. 
Tú que enseñas los pechos y cintura 
porque tienes estrecho y corto talle. 
¿Por qué serás de sol y frío jaspe...? 

Tú que entras en rincones y rendijas 
y cruzas las ventanas y balcones. 
Tú que haces mil guirnaldas de ilusiones 
a quien dentro de ti mama tu dicha. 
¡Retumbas por doquier, sólo reluces! 

Montada en un corcel de patas largas 
cabalgas por la nada y las estrellas, 
haciendo que la vida sea más bella 
y menos dolorosa y dolorida. 
¿Por qué calla la noche silenciosa? 

Araceli Simón 

A Y Ú D A M E 

Estás en otra dimensión, 
no sé si negra, 
oscura, 
o luminosa y bella, 
quiero pensar que, 
ésta última es 
la que a tu alma rodea. 

Si pudieras mostrarte, 
si abrazarme otra vez 
pudieras... 

Noto tu presencia 
aunque tocarte no pueda, 
tu espíritu me acompaña 
allá donde quiera que fuera, 
tu protección siento 
en todo aquello que emprenda 
¡qué feliz quieres que sea! 
Se nota se palpa, 
quieres que de nuevo 
a la vida vuelva, 
aunque no deje de amarte 
aunque olvidarte no pueda. 

Isabel Velasco 
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MAYORGA DE CAMPOS 
Jesús Domínguez 

ituada al norte de la provincia de 
Valladolid y tradicionalmente más vin
culada a León, cuya capital está más 

próxima, que a la anterior, casi todas sus tradi
ciones, giran en torno a la figura de Santo 
Toribio, a quien se venera y festeja con gran 
profusión, como el mayorgano más ilustre y 
querido. Toribio Alfonso de Mogrovejo, nació 

en esta localidad, en aquel mo
mento perteneciente al reino 
de León, el 16 de noviembre 
de 1538 y fue canonizado por 
el Papa Benedicto XIU en 1726, 
si bien estaba ya en los altares 
desde 1679 por decisión del en
tonces Pontífice Inocencio XI, 

siendo nombrado ministro del Tribunal de la 
Inquisición en Granada y posteriormente des
tinado al Perú, como arzobispo de Lima, donde 
llegó el 24 de mayo de 1581. 

En la actualidad se celebra su festividad el 
día 27 de septiembre, siendo lo más destacable 
de las fiestas en su honor, la procesión que par
te y retoma a la ermita del santo, tras hacer un 
largo y extenso recorrido por todo el munici
pio, iniciándose a las 10 de la noche y siendo 
alumbrada por sus participantes mediante an
torchas construidas a base de pellejos emba
durnados en pez soportados por un palo y que 
en la actualidad resultan escasos en la zona, 
siendo importados de otros lugares, incluso de 
Portugal, no sin suponer un importante gasto 
económico, superando incluso las diez mil pe
setas por unidad. 

Pero más que por cuestiones de santidad, 
hay quienes asocian a Mayorga con cosas mas 
lúdicas, pues mucha fama y renombre tuvo su 
casino de juego, en el que en otra época se die-

ron cita, populares personajes de la vida social 
del momento que viajaban desde Madrid para 
apostar importantes cantidades, especialmente 
durante la Semana Santa, en una época en la 
que estaban prohibidos los conocidos como 
"juegos de envite y azahar". 

Documentalmente y desde el siglo XII, apa
rece citada como Mzyórica, según parece, de
rivado del latín "maior", apareciendo también ci
tada como Maiorica, Maiurica y Maioriga. 

Evidentemente, no pudieron rezar a Santo 
Toribio los mayorganos que en 1296 quedaron 
sitiados por las tropas del Infante D. Pedro de 
Aragón y que la tuvieron sitiada durante varios 
meses, si bien alguna influencia divina debie
ron tener, pues sin quitarle valor a los defenso
res de la plaza, de gran ayuda les sirvió la epi
demia que dejó fuera de combate al ejército 

agresor y que quedó tan diezmado, que allí mis
mo murieron los Infantes D. Pedro de 
Tordehumos, D. Simón de Urraca y D. Ramón 
de Urgel, entre otros caballeros nobles. Pero 
hablando de guerras habidas en Mayorga, ca
be destacar, que fue en su suelo donde se en
contraron el General inglés Baird, quien se uni
ría allí mismo con el General Moore en diciem
bre de 1808, conformándose un ejército de más 
de 23.000 hombres, sin que se sepa que desde 
entonces haya sido escenario de otras batallas 
que no sean las que tienen que ver con los en
cuentros del divertimiento propio del fin de se
mana, pues es aquí donde aprovechan para dar
se cita los jóvenes del entorno, donde llegaron 
a destinar una iglesia como lugar de copas, qui
zá convencidos de que ya no era necesaria para 
recreo del espíritu, sino del cuerpo. 

Lo más querido bien tratado. 

Alberto, 30 años. luán, 60 años. Matilde, 55 años Laura, 12 años. Mario. 2 años. Rodrigo, 5 años. 

mudanzas 
%1L 

u mudanza de confianza. 
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